
Основана в мае  года

Продолжение читайте 
на > странице ""   .

Ирина СУХАНОВА

Жена главного 
мушкетера страны рассказала 
о сложностях брака.

Лариса Луппиан и Михаил Боярский же-
наты более 40 лет, пара вырастила чудес-
ных детей - дочь Лизу и сына Сергея. Од-
нако их отношения не всегда были без-
облачными. Об этом 65-летняя актриса 
рассказала в программе Бориса Корчев-
никова «Судьба человека».

Лариса и Михаил познакомились в Теа-
тре имени Ленсовета - они играли в спек-
такле «Трубадур и его друзья». Но тогда 
Боярский был влюблен в другую девушку.

Боярский пил, 
как тысяча 
чертей
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УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ 
В ДЕНЬ

РОССИЯ, ХВАТИТ МУСОРИТЬ!

Софья РУЧКО

Но жить богаче 
мы не начали.

В российских семьях 
каждый месяц в сред-
нем остается 20,2 тыс. 
руб. свободных денег. 
Такие данные приводит 
исследовательский хол-
динг «Ромир». Это те 
средства, которые ока-
зываются на руках по-
сле того, как люди купят 

еду, оплатят «ком-
муналку», телефон 
с транспортом,  - в 
общем, все то, без 
чего прожить нере-
ально. 

Сначала хорошая но-
вость  - размер свобод-
ных денег растет. В про-
шлом году он составлял 
18,8 тыс. руб., а в поза-
прошлом - 17,8 тыс. руб.

А теперь новость поху-
же. Хоть свободных денег 
и прибавилось, их покупа-

тельская способность (то 
есть сколько товаров на 
них можно купить), умень-
шилась. В этом году, на-
пример, на все свобод-
ные деньги можно купить 
315 киндер-сюрпризов. В 
2017-м тех же денег хва-
тило бы на 346 шоколад-
ных яиц. А в 2012 - 2013 
годах - на 397.

«Русские медведи 
движутся к победе!»
Евгений НЕСЫН

Так звучит один 
из вариантов 
лозунга футбольной 
сборной России.

Вчера болельщики полу-
чили возможность выбрать 
официальный лозунг сбор-
ной России на чемпионате 
мира по футболу. Эту фра-
зу, которая должна вдох-
новлять игроков нашей 
команды, напишут на борту 
автобуса. Самим придумы-
вать речевки не нужно, до-

статочно просто выбрать из 
трех возможных вариантов:

«Всем сердцем и всей 
страной следуем за меч-
той!»

«Играй с открытым 
сердцем!»

«Русские медведи дви-
жутся к победе!»

Проголосовать можно 
в официальном Твиттере 
сборной России по футбо-
лу twitter.com/teamrussia 
до 14 мая. 

Выбор лозунгов сей-
час проходит во всех 32 
сборных, которые примут 

участие в чемпионате ми-
ра. Напомним, первенство 
пройдет с 14 июня по 15 
июля в 11 городах России. 

На прошлом чемпиона-
те мира в Бразилии наша 
команда имела лозунг «Нас 
не догонят!!!», но выступи-
ла неудачно. Нас догнали 
и обогнали.

Как идет подготовка 
к ЧМ-2018 - 

на > странице 15.
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У нас стало больше 
свободных денег
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Почему 
огромная 

страна 
заросла 

свалками 

Сегодня в 17.05
Какие изменения ждут  
Иркутскую область  
в ближайшие годы

Обсуждаем главные события  
с советником мэра Ириной Ежовой  
и и.о. ректора ИГУ Игорем Бычковым 
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23 руб.
Пятница - суббота, 27 - 28 апреля

Иркутск
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ТУРИЗМ
Куда еще можно 
успеть купить 
билеты на майские 
праздники?

ЗВЕЗДЫ
16 детей-
актеров 
с несчастливыми 
судьбами

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте 
дружить 

на ok.ru/kpru

ДИСКУССИЯ
Пенсионерка, выигравшая 
506 млн. рублей, купила 
усадьбу и машины. А вы 
на что бы потратили выигрыш? Ев
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Дмитрий СМИРНОВ

Как шахтер из Кузбасса 
выступил в Кремле ярче 
Марка Захарова.

Героем России можно стать за од-
но яркое мгновение, но, чтобы стать 
Героем Труда, надо пахать и пахать 
годы. А как выяснилось из выступле-
ний «великолепной пятерки» удо-
стоенных высокого звания в этом 
году, на самом деле потребуется даже 
не одно десятилетие. Легендарный 
режиссер Марк Захаров руководит 
театром «Ленком» сорок лет, не менее 
легендарный тренер Николай Кар-
поль - волейбольным клубом «Ура-
лочка» полвека, гендиректор «Ту-
ламашзавода» Евгений Дронов отдал 
своему оружейному предприятию 
всю жизнь.

- Под руководством Евгения Анато-
льевича освоен выпуск современных 
образцов военной техники, которые 
поступают на вооружение армии и 
флота, а сам завод вновь и вновь до-
казывает свою готовность работать 
на высочайшем технологическом 
уровне, - отозвался о тульском ору-
жейнике Владимир Путин.

Марк Захаров вышел к президенту 
за Золотой Звездой с палочкой. Бро-
салось в глаза, что ему непросто, но 
он мужественно выдерживает и софи-
ты, и журналистов, и все остальное. 
После церемонии он сел на диванчик 
в кремлевском фойе отдохнуть.

Но перед этим с трибуны сказал:
- Я бесконечно благодарен за вы-

сокую оценку моего труда. За годы, 
которые я руковожу «Ленкомом», у 
нас не было никаких чрезвычайных 
происшествий. Мы жили дружно, 
весело и временами талантливо.

- Вся ваша жизнь состоит из чрез-
вычайных происшествий, - не согла-
сился Путин. - И это касается всех 
наших сегодняшних награжденных. 
Потому что каждый день вы соверша-
ете поступки, которые лежат в основе 
общего успеха.

Профессор Российского медуни-
верситета имени Пирогова Галина 
Савельева поблагодарила прези-
дента за то, что здоровье матери и 
ребенка стали национальным прио-
ритетом.

- Всю свою жизнь мы мечтали, что-
бы эта проблема охраны здоровья 
матери и ребенка стала бы государ-
ственной, и наконец дождались, - 
радовалась она. - Потому что сейчас 
на самом деле строятся перинаталь-
ные центры, на самом деле лечебные 
учреждения оснащаются современ-
ными технологиями.

Д л я  п р о х о д ч и к а  ш а х т ы 
«Талдинская-Западная-2» Алек-
сандра Куличенко, вероятно, было 
бы проще отработать пару смен в 
забое, чем выдержать пару минут у 
кремлевского микрофона.

- Это высокая награда за честный 
труд всей нашей шахты, - начал Ку-
личенко, и было видно, что свою 
речь он репетировал долго и упорно, 
как школьники учат про «Лондониз-
кэпиталофгрейтБритан». - Шахтер-
ский труд - он командный (пауза), 
и каждое трудовое достижение... 
(тяжелый вздох) это (долгая пауза), 
это...

Зал дружно захлопал, поддержи-
вая Героя.

- Это награда всего Кузбасса, - 
продолжил шахтер и снова остано-
вился. Казалось, еще немного, и он, 
махнув рукой, уйдет с этой прокля-
той трибуны. Но не такой это был 
человек. - Для нас важно знать, что 
про шахтеров помнят, что наш уголь 
нужен стране.

Он все же закончил эту речь, по-
бедил ее и пошел под аплодисменты 
к своему креслу.

Наверное, такими и должны быть 
настоящие Герои Труда.

Настоящие Герои

Дмитрий Смирнов 
в «Коридорах власти» 

по будням с 9.45 (мск) 
на Радио «КП».

Дмитрий СМИРНОВ

Президент встретился 
с кадровым резервом.

Программа развития управленческого 
резерва за год своего существования 
успела обрасти легендами - мол, там люди 
и со скалы прыгают, и под танк ложатся, 
и в разных странах практики постигают, а 
лучших сразу в губернаторы назначают. 
На самом деле все было не настолько 
экстремально, хотя 74 выпускника (те 
самые «молодые технократы», среди ко-
торых и замы министров, и депутаты, и 
сенаторы) об этом годе учебы на встрече 
с Владимиром Путиным отзывались 
восторженно.

- Бесценный был опыт, - сказала зам-
министра энергетики Анастасия Бон-

даренко. - Лишний кабинетный налет с 
нас слетел немножко.

- Когда нас отбирали в команду резерва, 
выстроили девушек, и никто не сомне-
вался, что мы коня остановим и в избу 
войдем, - поддержала ее сенатор Лилия 
Гумерова и даже прочитала стих про то, 
что «с такой командой, братцы, не страш-
ны нам санкции».

- Мне бы хотелось, чтобы там, где вы 
будете работать, никакие избы не горели 
и не надо было бы останавливать поезда 
на ходу либо лошадей на скаку, - попро-
сил не вдаваться в лишний экстрим Путин.  

А сама программа развития кадрового 
резерва Высшей школы госуправления 
оказалась настолько удачной, что прези-
дент анонсировал ее продолжение.

- В июне будет второй набор, - сказал 
Путин. 
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Путин попросил будущих губернаторов:

Не надо лошадей 
на скаку останавливать

По традиции после награждения Владимир Путин еще раз поздравил 
Героев уже с бокалом шампанского. На фото справа налево: режиссер 
Марк Захаров, тренер Николай Карполь и шахтер Александр Куличенко.

Евгений БЕЛЯКОВ

В Минтруде 
успокоили, что деньги 
на выплаты есть.

В среду в СМИ появилась 
новость о том, что дефицит 
Пенсионного фонда России 
вырос в 2,5 раза - со 100 до 
250 млрд. рублей. Такие циф-
ры содержатся в обновлен-
ном бюджете ПФР на 2018 
год. Многие подумали о са-
мом плохом - грядущих про-
блемах с выплатами пенсий.

Поясним, что все это зна-
чит на самом деле. У ПФР 
есть как расходы, так и до-

ходы. Фонд выплачивает тру-
довые и социальные пенсии, 
а также различные пособия. 
На эти цели расходуют-
ся наши страховые взносы 
(их платят все работающие 
граждане). Но в последние 
годы этих средств не хватает 
на осуществление всех рас-
ходов. Поэтому каждый год 
в федеральном бюджете за-
кладывается определенная 
сумма для покрытия дефи-
цита. По последним подсче-
там чиновников, в 2018 году 
на это просто потребуется 

больше денег. Рост дефи-
цита, как уточнили в ПФР, 
связан с перераспределением 
ответственности между цен-
тром и регионами. А также 
добавили, что это никак не 
отразится ни на пенсионе-
рах, ни на тех, кто получает 
социальные пособия.

- Поправки в бюджет Пен-
сионного фонда России но-
сят технический характер. 
Бюджет ПФР - как текущий, 
так и с учетом предлагаемых 
изменений - сбалансирован 
по доходам и расходам. Кро-

ме того, объем трансферта из 
федерального бюджета даже 
сокращается. Обязательства 
по выплате пенсий и другие 
обязательства перед гражда-
нами выполняются и будут 
выполняться, - разъяснили 
в Минтруде.

Как считают эксперты, в 
будущем дефицит ПФР бу-
дет расти. Связано это с уве-
личением числа пенсионе-
ров и с уменьшением доли 
трудоспособного населения. 
Единственный выход - повы-
шение пенсионного возраста. 

Эту тему в правительстве и 
экспертном сообществе об-
суждают не первый год. Но 
решение пока не принято.

Напомним, с 1 января 2017 
года страховые пенсии нера-
ботающим пенсионерам бы-
ли повышены на 3,7% (это 
выше инфляции, которая 
в прошлом году составила 
2,5%).

О том, какие профессии 
в стране самые 

высокооплачиваемые 
и востребованные, - 

на > стр. 6.

Не паникуйте: пенсии не урежут!
 ■ КОШЕЛЕК
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Олег АДАМОВИЧ

В Роспотребнадзоре 
рассказали 
о результатах 
проверки батонов 
и булок.

На брак приходится 
меньше 3%, и за послед-
ние пять лет количество 
замечаний снизилось. 
Для сравнения, у конди-
терских изделий откло-
нения от нормы есть в 
7% продукции. Три самых 
популярных нарушения в 
хлебе:

2% от всей продукции - 
плесень и патогенные ми-
кроорганизмы.

- Значит, хлеб непра-
вильно хранили после 

выпекания,  - объяснил 
президент Российской 
гильдии пекарей и кон-
дитеров Юрий Кацнель-
сон. - В печи посторонние 
организмы гибнут.

0,8% от всей продук-
ции  - нарушения физико-

химических показателей 
(мокрый мякиш).

- Хлеб после выпекания 
час-полтора должен по-
лежать и остыть,  - гово-
рит Кацнельсон. - Но ино-
гда спешат и герметично 
запечатывают в пластик 

еще теплый батон. Обра-
зуется конденсат, хлеб от-
сыревает.

0,1%  - пестициды, ток-
сины плесневых грибов.

- Это может появиться 
только из муки,  - объяс-
няет эксперт. - Значит, по-
ставщик подделал серти-
фикат качества. В пекарне 
негде взяться пестицидам.

Михаил БОЯРСКИЙ, 
народный артист 
РСФСР:

- Я курю и считаю, что курил-
ки в аэропортах нужны! Никому 
курильщики там не мешают.

Татьяна БУЛАНОВА, певица:
- Я не против возвращения курилок только в том случае, 

если из них не будет тянуть дымом. Пускай двойные двери 
ставят.

Герман СТЕРЛИГОВ, русский крестьянин:
- Я бы запретил курение на всей территории России. В лю-

бом общественном месте! Для того чтобы не было мерзкого 
примера для детей. Чтобы все понимали постыдность этой 
привычки. И желательно, чтобы запрет был под страхом 
физического наказания плетьми или розгами - штрафы бо-
гатых курильщиков не пугают. В нашей слободе, например, 
давно запрещено дымить. Везде, до горизонта!

Алексей МАГАЛИФ, психиатр-нарколог:
- Хватит дискриминировать людей с зависимостью. У 

курильщика может быть абстинентный синдром, а он не 
может его снять, накапливается раздражительность, кото-
рую человек может выплеснуть на стюардесс, пассажиров. 
А будь у него возможность посидеть 10 минут в курительном 
баре - именно хорошей комнате с хорошей вентиляцией, 
а не в жалком аквариуме, где из-за клубов дыма людей 
не видно, - тогда он будет расслаблен и благодушен.

Дмитрий МИХАЙЛИН, журналист,  
курильщик со стажем:

- Я поддерживаю этот законопроект - нельзя унижать до-
стоинство людей. Пассажиры во время задержки рейсов 
вынуждены курить в туалете и чувствовать себя нарушите-
лями. Курилки в аэропортах есть почти во всех странах - 
даже где с курением борются.

Вадим ДРОБИЗ, гендиректор Центра 
исследования рынков алкоголя:

- Обязательно нужны комнаты для курения в аэропортах! 
Курилками мы упорядочиваем процесс, они прежде всего 
в интересах тех, кто не курит.

Сергей ХВОСТЕНКО, водитель автобуса:
- Надо! На территории многих автовокзалов взяли  

и запретили курить. И вот выходит пассажир на проме-
жуточной станции, закуривает за автобусом, а полиция 
грозит снять с рейса. Обычно договариваются рублей за 
100 - 200...

Константин, читатель сайта KP.RU:
- Надо! Кто придумал про эти 15 метров от входов в здания 

аэропортов, в пределах которых нельзя курить? Недавно за-
думался, вышел из аэропорта и закурил. Тут же полиция - с 
намеком на штраф. Попросил принести рулетку, измерить 
расстояние и составить схему, как при ДТП. Задумались: 
действительно глупость...

Ирина, слушательница Радио «КП»  
(fm.kp.ru):

- Не надо! Иначе многие не понимают, что вредят окру-
жающим.

За последние сутки наш сайт посетили  
3 миллиона 99 тысяч человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости
76,18
+ 85 коп.

73,8
- 0,3%

Надо ли 
облегчать 
жизнь 
дымящим?

FM.KP.
RU

62,60 
+ 85 коп.

Умеет Дональд Трамп поставить своих гостей в неловкое положение. По-
сле поцелуев в обе щеки с президентом Франции Эммануэлем Макроном 
американский лидер решил привести его в порядок. Прямо перед камерами. 
Французу оставалось только стеснительно улыбаться и благодарить по-английски.
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- Спасибо, 
Дональд! Это 

супруга недоглядела. 
Любовь необыкновенная, 

сам понимаешь... 
Хи-хи.

Минздрав против 
возвращения 
курилок в аэропорты

 ■ О НАСУЩНОМ

Хлеб стал лучше

Софья РУЧКО

А вот в Госдуме эту идею 
поддерживают.

Министерство здравоохра-
нения раскритиковало законо-
проект о возвращении курилок 
в аэропорты: это ущемит права 
некурящих пассажиров «на бла-
гоприятную среду без табачного 
дыма». В распоряжении Мин-
здрава есть результаты междуна-
родных исследований в крупных 
аэропортах. Они показывают, 
что общий уровень загрязнения 
воздуха в аэропортах с курилка-
ми намного выше, чем в тех, где 
курить запрещено.

Ранее Комитет Госдумы по 
транспорту и строительству под-
держал законопроект, который 
разрешает аэропортам оборудо-
вать внутри помещений кури-
тельные комнаты.

- Это будут изолированные ку-
рилки, оборудованные специ-
альной системой вентиляции, - 
пояснил автор документа депутат 
Сергей Боярский, сын актера Ми-
хаила Боярского (о нем - на стр. 1 
и 14).

Курительные комнаты предла-
гают сделать в чистых зонах (куда 
попадают люди после таможен-

ного и паспортного контроля). 
Выйти оттуда покурить можно, 
но проблематично. Если же пас-
сажир летит с пересадкой и у него 
нет нашей визы, то покинуть эти 
зоны невозможно.

В пояснительной записке к 
законопроекту говорится, что 
больше трети пассажиров рос-
сийских крупных аэропортов 
видели, что люди все равно ку-
рят в запрещенных местах (туа-
летах и даже комнатах матери и 
ребенка).

- Я часто летаю, но ни разу не 
сталкивалась с запахом сигарет 
в общественных туалетах, - про-
комментировала председатель 
Комиссии по здравоохранению и 
охране общественного здоровья 
Мосгордумы Людмила Стебен-
кова. Она также напомнила, что 
даже при мощной системе вен-
тиляции из курилок будет уле-
тучиваться только 20% запахов, 
а остальное распространится по 
аэропорту.

Курить в зданиях аэропортов 
нельзя с 2013 года. Тогда вступил 
в силу антитабачный закон. Он 
запретил также курение в кафе 
и ресторанах, в подъездах, около 
школ и станций метро.

- Тему воспитания молодого 
поколения и здорового образа 

жизни необходимо начинать с 
семьи, а не с курительной каби-
ны аэропорта, - настаивает на 
своем Сергей Боярский.

Тем не менее польза антита-
бачного закона очевидна.

По словам председате-
ля правления Международной 
конфедерации потребителей  
(КонфОП) Дмитрия Янина, «по-
сле запрета курить в помещениях 
продажи сигарет упали на 30%».

- Закон позволяет аэропортам 
оборудовать курилки на откры-
том воздухе. Сейчас такую работу 
ведет «Шереметьево». Возвраще-
ние курилок в помещения аэро-
портов будет вредить здоровью 
людей, находящихся рядом с ни-
ми, а также персоналу, обслужи-
вающему эти помещения. Соз-
давать камеры с отравляющим 
газом - это XIX век, - говорит 
Дмитрий Янин.

Напомним, что депутаты уже 
пытались вернуть авиапассажи-
рам курилки, но идею не под-
держивали.
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Дмитрий НИСИФОРОВ

Отсидев 8 лет в колонии, 
главарь группировки 
признался в новых 
преступлениях.

Восемь лет из четырнадцати 
с половиной отсидел главарь 
банды черных риелторов из 
Иркутска. В 2010-м суд вы-
нес ему приговор за убийства 
и мошенничество. В колонии 
строгого режима заключен-
ный отличался примерным 
поведением, стал бригади-
ром, выучился на повара, даже 
однажды заслужил возмож-
ность навестить семью. А у не-
го, межу прочим, жена, двое 
взрослых детей и внучка. Все 
шло к тому, что преступник 
вполне мог оказаться на воле 
уже сейчас, попросив после 

половины отбытого срока об 
условно-досрочном освобож-
дении. Однако теперь это слу-
чится нескоро.

Но обо всем по порядку. 
Вернемся ненадолго в то вре-
мя, когда орудовала банда. В 
2004 году судьба свела будуще-
го главаря с начальником од-
ного из ЖЭУ в микрорайоне 
Ново-Ленино. Последний и 
предложил риелтору заняться 
аферами с недвижимостью. 

- Жертвами черных риел-
торов становились одинокие 
и престарелые граждане, ин-
валиды, сироты, а также лица, 
злоупотребляющие алкоголем 
либо наркотиками, - уточняют 
в пресс-службе Иркутского 
областного суда. - Руководи-
тель организованной преступ-
ной группы лично осущест-
влял поиск собственников 

квартир, спаивал их, приме-
нял к ним психическое и фи-
зическое насилие, совершил 
пять убийств!

Через четыре года в банде 
черных риелторов числилось 
уже 11 человек, роли которых 
были строго распределены. 
Однако в 2008-м полицейские 
положили конец преступной 
машине, задержав основных 
подозреваемых. 

Но сыщикам известно было 
не обо всех темных делишках 
банды. Однако главарь пошел 
на сделку со следствием и со-
общил все детали кровавых 
афер. Материалы в отноше-
нии него выделили в отдель-
ное производство. А на днях 
завершился суд как раз по тем 
эпизодам, за которые главарь 
банды не получил наказания 
ранее.

Суд признал мужчину винов- 
ным в убийствах, в причине-
нии тяжкого вреда здоровью, 
а также в похищениях людей. 
Окончательным наказанием 
для главаря банды черных ри-
елторов станут 20 лет колонии 
строгого режима, 8 лет он уже 

отсидел. То есть на условно-
досрочное освобождение он 
сможет претендовать не рань-
ше 2020 года. 

АФИША
Как провести 
майские 
праздники?

БДИ!
Проезд в центре Иркутска 
закроют на два дня из-за 
пожарного кроссфита

АКЦИЯ «КП»
«Комсомолка» запустила 
новый фотоконкурс 
«Мастер на все руки»

ТОЛЬКО НА РАДИО «КП»
«УТРО НА РАДИО 
«КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»
«321-я сибирская»:  
расскажем о фильме, который 
посвящен подвигу сибиряков. 
Сегодня в 08.15 
Тел. прямого эфира  
(3952) 208-005

Эти и другие новости  
Иркутска  

читайте на сайте

kp.ru
За последние 30 дней  

на странице «КП» -  
Иркутск» было 

2 176 538 просмотров

Жертвами Андрея Беспалова становились одинокие 
люди, престарелые, инвалиды и сироты.
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Банда черных риелторов 
грабила и убивала из-за квартир 

Дмитрий НИСИФОРОВ

На эту должность 
претендовали 
пять кандидатов. 

Новым главврачом Ир-
кутского перинатально-
го центра стала Оксана 
Токунова. Конкурс на 
замещение вакантной 
должности состоялся 25 
апреля. На нее претендо-
вали пять кандидатов. Все 
они имеют управленче-
ский опыт, а также опыт 
работы в крупных роддо-

мах и детских больницах.
- В конкурсной комис-

сии принимали участие 
руководящие работники 
регионального минздра-
ва, а также главные спе-
циалисты-эксперты по 
профилям под руковод-
ством министра здраво-
охранения, - уточнили в 
пресс-службе минздрава 
области.

В итоге комиссия назна-
чила главврачом Оксану 
Токунову, которая с 2014 
года была заместителем 
главврача Иркутского пе-

ринатального центра, а 
после ухода Ирины Ежо-
вой с 10 апреля исполня-
ла обязанности послед-
ней. Напомним, в начале 
апреля с Ириной Всеволо-
довной не заключили но-
вый договор на замеще-
ние должности главврача 
перинатального центра, 
которым она являлась на 
протяжении последних  
16 лет.

Официально Оксана 
Токунова приступила к 
обязанностям в новой 
должности с 26 апреля.Андрей СИНЬКОВ

После двух дождливых дней 
в город вернется солнце. 

Ну когда как не в майские праздники 
открывать дачный сезон или просто гу-
лять по городским улицам. Тем более что 
погода в длинные весенние выходные в 
Иркутске ожидается самая подходящая. 
Правда, перед 1 мая к нам ненадолго  
зайдут дожди и ветер.

- Действительно, 27 апреля погода ис-
портится, - рассказывает «КП» в Иркутске 
начальник отдела метеорологических 
прогнозов иркутского Гидрометцентра 
Юлия Янькова. - Температура опустится 
до +9...+11 градусов, почти весь день бу-
дет идти дождь, а порывы ветра достигнут 
11 - 16 м/с. В субботу, 28 апреля, прак-
тически такая же картина, только осадки 
возможны во второй половине дня.

Однако переживать не стоит, ведь вы-
ходные начинаются у нас на этой неделе 

только в воскресенье. Как раз с этого дня 
в Иркутске начнет проглядывать солнце 
и потеплеет до +14, а дождь уже мало-
вероятен. Далее прогноз еще более оп-
тимистичный. 

- Днем 30 апреля воздух прогреется до 
+16, а 1 мая и вовсе ожидается выше +20 
градусов, - продолжает Юлия Янькова. - И 
главное - никаких осадков.

Остается сожалеть только, что в празд-
ничные дни вряд ли будет побит темпера-
турный рекорд. Как это было 24 апреля, 
когда температура воздуха поднялась до 
+28 градусов. Оказывается, такой жары 
не было в Иркутске с 1920 года. Тогда  
24 апреля столбики термометров показы-
вали +26. Что касается предварительного 
прогноза на весь май, то здесь синоптики 
особых сюрпризов от небесной канцеля-
рии не ждут, за исключением того, что 
в отдельные ночи возможны заморозки. 
Осадки же ожидаются в пределах нормы, 
как и дневная температура, которая будет 
колебаться от +9 до +24 градусов.

ТОЛЬКО НА САЙТЕ  KP.RU

 ■ БУДЬ В КУРСЕ!  ■ СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

Главврачом Иркутского перинатального 
центра стала Оксана Токунова

Какая погода ждет  
нас в майские праздники

Обсуждение - 
на kp.ru

Самым жарким 
днем будет 1 мая: 
ожидается выше 

+20 градусов.
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 ■ НЕ ПРОПУСТИТЕ!

«Не только  
о политике»
Законодательное Собрание 
Иркутской области и 
«Комсомольская правда» 
запускают новый проект. 

«Не только о политике» - это се-
рия бесед с депутатами ЗС Приан-
гарья. Действующие законотворцы 
расскажут известному политологу 
и блогеру Сергею Шмидту о своем 
детстве, родителях, школе, учите-
лях, армейских буднях и  начале 
карьеры. Парламентарии ответят 
на самые «неудобные» вопросы, 
поделятся с публицистом своими 
взглядами на сложные вопросы 
жизни страны и области. Это будут 
искренние и любопытные диалоги. 

Нашими героями уже стали 
Кузьма Алдаров, Артем Лобков, 
Анатолий Дубас, Наталья Дикуса-
рова, Александр Балабанов, Дми-
трий Баймышев и Роман Габов. 
С их историями можно будет по-
знакомиться на сайте irk.kp.ru и 
Законодательного Собрания Ир-
кутской области www.irzs.ru. 

Дарья АМУРСКАЯ

Ко Дню Победы в городе 
приурочили около 
300 мероприятий.

Близится 9 Мая. Главному для 
всей страны празднику в Иркутске 
посвятили почти 300 мероприятий. 
Все вопросы подготовки к 73-й го-
довщине Победы в Великой Отече-
ственной войне обсудили на засе-
дании организационного комитета, 
которое провел мэр города Дмитрий 
Бердников.

На совещании было отмечено, что 
с 23 апреля в городском молодежном 
центре по телефону (3952) 436-366 
можно получить информацию об 
акции «Бессмертный полк». А 24 
апреля в Иркутске стартовал все-
российский проект «Георгиевская 
ленточка». В Доме ветеранов вой-
ны и труда 27 апреля пройдет акция 
«Ветеран живет рядом». С участием 
студентов высших и средних спе-
циальных учебных заведений 3 мая 
состоится героико-патриотическая 
акция «Пламя гордости за Победу».

Торжественный митинг у мемо-
риала «Вечный огонь», траурная 
церемония на Амурском кладби-
ще и митинг у памятника Маршалу 
Советского Союза Георгию Жукову 
пройдут 4 мая. В этот же день мэр 
Иркутска встретится с ветеранами.

Уроки мужества, тематические вы-
ставки, конкурсы рисунков, кон-

церты состоятся в течение апреля 
и мая в учреждениях образования 
и культуры города. На спортив-
ных площадках пройдут соревно-
вания, посвященные Дню Победы. 
Активное участие в праздновании 
73-й годовщины Победы в Великой  
Отечественной войне примут обще-
ственные организации областного 
центра, в том числе ТОСы. Мэр Ир-
кутска поручил главам округов уде-
лить ветеранам самое пристальное 
внимание.

Тренировки торжественного ше-
ствия подразделений Минобороны 
России и силовых структур местного 
Иркутского гарнизона состоятся на 
площади Графа Сперанского 2, 4 и 
5 мая с 19.00 до 22.00. Генеральная 
репетиция назначена на 7 мая с 17.00 
до 22.00. В это время схема движения 
транспорта в центре города будет 
изменена.

Также к торжествам в городе будут 
приведены в порядок мемориалы, 
памятники, обелиски, мемориаль-
ные доски и воинские захоронения. 
На улицах Иркутска разместят более 
100 различных праздничных кон-
струкций.

В День Победы пройдут молодеж-
ный митинг и праздничное шествие 
подразделений Минобороны Рос-
сии и силовых структур Иркутского 
гарнизона, ветеранских организа-

ций, общественных объединений, 
молодежи, школьников, жителей и 
гостей города. Среди мероприятий 
мастер-класс по постройке модели 
танка «Иркутский комсомолец», на-
родные гулянья в сквере имени Ки-
рова и в округах. Торжества в честь 
Дня Победы завершатся салютом на 
Нижней Набережной Ангары.

Дмитрий Бердников подчеркнул, 
что в праздники одним из ключевых 
вопросов является обеспечение бе-
зопасности горожан.

- Рассчитываю на четкую и сла-
женную работу всех городских служб 
и подразделений. Уверен, общими 
силами мы сможем организовать и 
провести День Победы на самом вы-
соком уровне, - сказал глава города.

9 мая на усиленный режим работы 
перейдут коммунальные службы, по-
лиция и сотрудники ГИБДД. С 8.00 
до 24.00 в местах проведения празд-
ничных мероприятий будет запреще-
на розничная продажа алкогольной 
продукции.

Как сообщила заместитель мэра - 
председатель Комитета городского  
обустройства администрации Иркутска 
Елена Федорова, муниципальный 
общественный транспорт 9 мая будет 
работать до 24.00.

Подробный план праздничных ме-
роприятий размещен на сайте город-
ской администрации.

Дмитрий БЕРДНИКОВ: 
- Задача всех городских служб и подразделений - провести 
достойно этот важный праздник, чтобы ни один из наших 

уважаемых ветеранов не остался без внимания.
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Следите за 
анонсами в газете 
«Комсомольская 
правда» и за 
информацией на 
нашем сайте

В Иркутске  
к 9 Мая построят 
модель танка
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Спецкоры «Комсомолки» 
Дмитрий СТЕШИН  
и Виктор ГУСЕЙНОВ окунулись  
в странности протестов 
по-еревански.

КАК НЕ ЗАГРАНИЦА
В Армению мы въехали, как в Пен-

зенскую область, по внутренним рос-
сийским паспортам. Такие порядки 
завелись совсем недавно - в феврале 
этого года. Единственное, детей до 
14 лет придется везти по загранпа-
спорту, а больше никаких ограниче-
ний. На кассе в дьюти-фри аэропорта 
над нами посмеялись, увидев поса-
дочные талоны: мол, Армения - та же 
Россия, Таможенный союз, единое 
экономическое, льгот по налогам на 
товары нет. Эта манифестация и огор-
чила, и успокоила одновременно - к 
своим едем, там все и купим.

Ереванский аэропорт «Звартноц», 
один из самых красивых на постсо-
ветском пространстве, все-таки при-
вели в порядок. Один из журналистов 
«КП» выбирался через него в Рос-
сию в августе 2008 года, когда Грузия 
перебросила свою военную авиацию 
в гражданский аэропорт Тбилиси, а 
потом закрыла небо. «Звартноц» по-
казался тогда пыльным и грязным, 
каким-то запущенным, но за десять 
лет что-то неуловимо поменялось в 
Армении.

Дудки! Революционные пластмас-
совые фанфары мы услышали еще 
в зале получения багажа. Время от 
времени через аэропорт проскаки-
вали машины, набитые «восставшим 
народом», с флагами Армении во все 
заднее стекло. Люди откровенно весе-
лились, как бывает всегда на первых 
этапах смены власти. Но для журна-
листов «Комсомолки» это была вось-
мая по счету «цветная» революция, 
и они твердо знали - чем ярче кар-
навал, тем гуще потом бывает кровь 
на асфальте очередного майдана или 
Тахрира.

УГАР ИДЕАЛИЗМА  
И КАВКАЗСКИЕ ПОНТЫ

Дурной тон начинать репортаж с 
болтовни таксистов, но Арам, вце-
пившийся в наши сумки, сразу же 
заявил, что сам ходит митинговать 
каждый день.

- А как не ходить? Надоела эта 
власть, надоела нищета, - пригова-
ривал таксист, тыкая брелком сигна-
лизации в лобовое стекло неплохого 
«Мерседеса». Белого, разумеется.

- Вот батарейку нужно менять, 
опять копеечка…

- Горе какое, - завистливо заметил 
один из журналистов «КП», ездящий 
на 20-летней «японке», но Арам не 
понял иронии. И возле гостиницы 
торжественно заявил: тысяча рублей, 
это он имел в виду с каждого жур-
налиста. Но быстро спохватился, 
сообразив, что в данный момент и 
конкретно с нами подрывает имидж 
Армении в российских СМИ. Угар 
революционного идеализма пока еще 
действовал.

КАРТИНКА ДЛЯ НОВОСТЕЙ
На ереванском Тахрире (площадь 

в Каире, ставшая эпицентром бес-
порядков) в полдень было пустовато. 
Точнее, раз в полчаса шумными вол-
нами сюда накатывали революцион-
ные толпы молодежи - ровными ше-
ренгами шагали ереванские юноши с 
модными прическами, в кедах без но-
сков. Перед каждой такой колонной 

двигались телеоператоры - писали 
красивые картинки, в основном для 
Европы и Америки. Протестующие и 
даже едущие мимо гудящие автомо-
били притормаживали, чтобы создать 
для журналистов все условия.

Перед фотокором «КП» колонна 
людей и улица машин просто встали 
как вкопанные. Попозировали... и 
исчезли в переулках. Люди делали 
картинку совершенно сознательно!

ОСКОЛКИ СОВЕТСКОЙ 
«ДРУЖБЫ НАРОДОВ»

Против ожиданий у правитель-
ственных зданий не было ни меш-
ков с песком, ни бронетехники, ни 
колючей проволоки. Никто в эти 
строгие громады этажей не входил и 
не выходил. Да и на главной площа-
ди Еревана было пустовато. Но люди 
говорили с нами охотно, предлагали 
записать их телефоны: мало ли, вдруг 
понадобится помощь. Спрашивали, 
из каких городов мы понаехали в Мо-
скву, и тут же припоминали родню из 

Калининграда и Питера. На облом-
ках СССР все-таки что-то выросло, 
и плоды оказались съедобными. Не 
мертвую отравленную землю оставила 
в Армении великая советская импе-
рия, и мы пока невозбранно вкушали 
плоды этой «дружбы народов».

Самвел Саркисян приехал в Ереван 
несколько дней назад из Москвы. Он 
специалист-отделочник ресторанов 
и кафе:

- Приехал встать за спинами на-
ших детей, которые хотят расплести 
эту тридцатилетнюю паутину власти.

- Вы не боитесь испортить отноше-
ния с Россией?

- Нет! - почти кричит Самвел и от 
горячности своей с трудом подбира-
ет слова. - Лучше они будут! Только 
лучше! Отношения!

СРАВНЕНИЯ С МАЙДАНОМ 
ЗДЕСЬ НЕ ЛЮБЯТ

Парень с девушкой, завернутые в 
один армянский флаг, сидят на па-
рапете фонтана и болтают ногами в 

изумительно прозрачной ледяной во-
де. Кавалер говорит, что ему нравится 
лидер протестов Никол Пашинян:

- Непростой мужик. Вот с виду как 
с гор приехал, тракторист. Но англий-
ский у него просто блестящий - я слы-
шал, как он говорил с американскими 
журналистами.

А еще, как нам рассказали коллеги, 
лидер армянского майдана страшно 
не любит аналогий с майданом укра-
инским. Стоит его про это спросить, 
и он выходит из себя, ругается и тут 
же требует следующий вопрос.

Возле нас тормозят белые джип 
и очередной «Мерседес», из всех 
их открытых окон и люков торчат 
«валькирии армянской революции», 
ухоженные инстаграмные барышни 
с накачанными губами и ботоксом. 
Они кричат, что им надоела нищета.

Какой-то во всем этом был, изви-
ните, диссонанс.

МОЛЧАНИЕ ВЛАСТЕЙ
Власти Армении пока никак не реа-

гируют на происходящее, возможно, 
они поняли, какой стратегический 
просчет уже допустили - дали отку-
сить палец. Но революция уже вце-
пилась в руку намного выше локтя 
и урча переваривает то, что успела 
ухватить.

Один из корреспондентов «КП» 
грустно замечает: «Еще дня три на 
раскачку, и могут начать занимать 
правительственные здания и каби-
неты - это называется «легитимность 
по факту». Но власть пока ничего не 
сказала в ответ, и в этом молчании 
есть что-то зловещее. Так видится из 
Еревана по крайней мере.

Репортаж из Еревана

В гуще армянской «бархатной» революции:

«Нам надоела нищета», - кричат 
барышни из «Мерседесов»
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Молодежь 
в Ереване пока 
еще в эйфории 
от наступивших 

перемен.  
Так бывает в начале 

любой «цветной» 
революции... 
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Увидев журналистов, «бунтари» в Ереване тут же разворачивают 
армянский флаг и по-кавказски эмоционально позируют.  

(На майке бородатого революционера написано: «Пробудитесь, армяне».)

Самые горячие новости 
обсуждаем в программе 

«Главное - вовремя!»  
по будням с 7.05 

до 11.05 (мск)  
на Радио «КП».
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Александр КОЦ

Генштаб России показал 
доказательства того, что 
ПВО Сирии сбили 66 ракет 
США и их союзников.

Начальник главного опер
управления Генштаба Сергей Руд
ской устроил экспозицию из рва-
ного железа, некогда бывшего 
«умными, классными» ракетами 
Трампа.

- Целями США и союзников 
были три объекта в Сирии, - на-
помнил Рудской. - Первый - это 
НИИ в Барзе, на окраине Да-
маска. В 2017-м в лабораториях 
этого института Организация по 
запрещению химического ору-
жия (ОЗХО) провела инспекцию 
- разработки отравляющих ве-
ществ не обнаружены. Второй 
объект - подземное хранилище 
«Хим Шиншар» в провинции 
Хомс. Химоружие здесь не раз-
рабатывалось, не хранилось. 
Третий объект - наземное хра-
нилище «Хим Шиншар». И здесь 
отравы не было.

Сразу после ударов на разру-
шенных объектах в Сирии по-
бывало множество людей без 
средств защиты. И никто не по-
лучил отравлений. 

- Непонятна логика в выбо-
ре объектов, - подчеркнул Руд-
ской. - Если бы там были запасы 
отравляющих веществ, то при 
ударе крылатыми ракетами мог-
ли возникнуть большие очаги за-
ражения местности. 

США явно гиперболизировали 
свой «успех». К примеру, по за-
явлению Пентагона, НИИ в Бар-
зе был накрыт аж 76 ракетами. 
Российские военные насчитали 
лишь 13 попаданий. И не дове-
рять этой цифре у меня причин 
нет. Я лично насчитал там около 
десятка воронок. 

Приврали США и про удары 
по хранилищам «Хим Шиншар». 
Здесь наши военные насчитали 
лишь 9 попаданий (против 29 за-
явленных). 

- ЗРС «Панцирь», «Оса», 
«Стрела-10», «Бук», «Квадрат» 
и С-125, прикрывающими Да-
маск и аэродромы, уничтожено 
46 крылатых ракет, - пояснил 
Рудской.  - В провинции Хомс 
сбито 20 ракет. Обнаруженные 
обломки крылатых ракет имеют 
характерные пробоины. На них - 
отметки фирм-изготовителей... 

«Томагавки» - дураки,  
«Панцирь» - молодец

 ■ ДОСЛОВНО

«В настоящее время созданы 
все условия для возрождения Си-
рии как единого, неделимого госу-
дарства. Но для достижения этой 
цели необходимо приложить уси-
лия не только России, но и другим 
членам мирового сообщества».

(Сергей ШОЙГУ,  
министр обороны РФ, -  

на встрече представителей 
стран ШОС.)

m
il.

ru

Фрагменты сбитых в небе Сирии 
американских ракет имеют характерные 
следы от поражающих элементов ЗРК.

Генерал Сергей Рудской без пафоса 
опроверг радужные рапорты  американцев 

об успехе их ракетного удара.

Видео с брифинга 
в Минобороны - 
на сайте kp.ru

Еще о готовности к Чемпионату мира - на > стр. 15.

Картина дня: подробности
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Росстат, данные за 2016 год.

По данным Росстата за 2017 год.

КТО В СТРАНЕ БУДЕТ 
С РАБОТОЙ И ПРИ ЗАРПЛАТЕ

Самые востребованные профессии 
в нашей стране сейчас и в будущем

Подготовили Александра КОЗЛОВА и Дмитрий ПОЛУХИН.

СКОЛЬКО 
ЧЕЛОВЕК 
У НАС ТРУДИТСЯ?

Население В трудоспособном 
возрасте

Официально 
работают

Официально 
безработные

146,8 
млн.

83,2
млн.

72,3 
млн.

956 
тыс.

Уровень 
безработицы

5,5%

1.      Биотехнолог                             1. ГМО-агроном
2.      Биофармаколог                       2. Специалист по киберпротезированию
3.      Урбанист-эколог                         3. Электрозаправщик
4.      IT-медик (телемедицина)      4. Строитель умных дорог
5.      Генетический консультант      5. Менеджер космотуризма
6.      Молекулярный диетолог       6. Космогеолог
7.      Защитник прав потребителей электроэнергии 7. Дизайнер виртуальных миров
8.      Энергоаудитор                                                8. Проектировщик нейроинтерфейсов
9.      Проектировщик высокоскоростных ж/д  9. Проектировщик домашних роботов
10.   Специалист по навигации в условиях Арктики 10. Эковожатый
11.   Юрист по правовому взаимодействию в интернете 11. Игропедагог
12.   Виртуальный адвокат 12. Тренер по фитнесу для мозга (mind §tness)
13.   Специалист по адаптации мигрантов 13. Менеджер социальных конфликтов

КАКИЕ
ДОХОДЫ?

Оптовая и розничная торговля, 
ремонт 11,5 
Обрабатывающая
промышленность 10,3
Транспорт и связь 6,8
Образование 6,7
Здравоохранение 5,8
Госуправление 5,3
Строительство 5,2
Недвижимость 5
Сельское, лесное 
хозяйство 3
Электроэнергетика,
теплоэнергетика 2,3
Гостиницы и рестораны 1,8
Финансовая деятельность 1,6
Добыча полезных ископаемых  1,5
Прочие услуги 3,3

Млн.
чел.

Чел.

Сельское, лесное хозяйство 54 тыс. 26 тыс.
Добыча полезных ископаемых 117 тыс.  57 тыс.
Обрабатывающая промышленность 74 тыс. 35 тыс.
Электроэнергетика,
теплоэнергетика 76 тыс. 33 тыс.
Строительство 86 тыс. 41 тыс.
Торговля 88 тыс. 29 тыс.
Транспорт и связь 100 тыс. 40 тыс.
Гостиницы и рестораны 72 тыс. 27 тыс.
Недвижимость 94 тыс. 28 тыс.
Юриспруденция и бухучет 191 тыс. 31 тыс.
Образование 67 тыс. 19,5 тыс.
Здравоохранение 70 тыс. 20 тыс.
Культура и спорт 112 тыс. 27 тыс.

Средняя зарплата 
руководителя

Средняя зарплата 
обычного сотрудникаОтрасли

ЭТИ СПЕЦИАЛЬНОСТИ СКОРО ПОНАДОБЯТСЯ

Мнение эксперта
Тенденция

НЕ СУДИТЕ ПО ЦИФРАМ
Юлия ШАРАПОВА, Superjob.ru

 - Говорить о востребованности 
или невостребованности 
профессий, применяя численные 
коэффициенты, не совсем 
верно. Логично, что продавцов 
в любой магазин требуется 
больше, чем директоров. 
Это совершенно ничего 
не говорит об отсутствии 
спроса на  директоров 
или, например, инженеров.

Востребованность скорее зависит 
от квалификации конкретного 
специалиста - есть класс 
профессионалов, которые вообще 
не выходят на открытый рынок 
труда, потому что их переманивают 
с места на место. 
Высококвалифицированные сотрудники 
востребованы в любой области и скорее 
находятся в ситуации выбора между 
предложениями, вне зависимости 
от отрасли, возраста, пола и других 
характеристик.

По данным HeadHunter за апрель 2017 - апрель 2018 гг.

За последний год
1.      Менеджер по продажам 67 010 
2.      Торговый представитель 42 056
3.      Продавец-консультант 40 986
4.      Менеджер по работе с клиентами 39 684
5.      Бухгалтер 30 057
6.      Офис-менеджер 18 688
7.      Кладовщик 18 464
8.      Главный бухгалтер 18 243
9.      Продавец-кассир 13 964
10.   Водитель-экспедитор 13 063

В ближайшие десятилетия:В ближайшие годы:        

 
 

 

ВКАЛЫВАЮТ РОБОТЫ

Все меньше нужны кассиры 
или операционисты. Все больше - 
консультанты по банковским 
продуктам с функцией 
маркетолога. В здравоохранении 
будет востребован семейный врач, 
который одновременно и терапевт, 
и невропатолог, и хирург. 
А для образования станет 
характерно разделение труда. 
Одни учителя - тьюторы - 
будут отвечать только 
за процесс обучения, следить 
за правильностью выполнения 
заданий и корректировать ошибки. 
Вторые, более творческие, - будут 
создавать образовательный 
контент. Традиционная функция 
преподавателя как воспитателя 
и носителя знаний будет меняться.  

Александр САФОНОВ, проректор 
Академии труда и социальных 
отношений:
 
- Рост производительности 
труда снижает спрос. 
Например, в 1990-х годах 
шахтеров было 
800 тыс., сегодня - это 
80 тыс., а в перспективе 
потребность - около 30 тыс. 
Все, что связано
с ручным трудом, уйдет. 
Каменщик, столяр, 
арматурщик, плотник 
станут редкостью.  
Вместо доярок 
или скотников будут 
нужны наладчики 
автоматизированного 
оборудования. Приходят 
цифровые системы. 
Человек, который просто 
управляет станком, уже 
не нужен. Придут 
операторы-программисты, 
которые управляют 
программами. 
А также IT-разработчики, 
которые их создают.

В КАКИХ СФЕРАХ?

10 ПРОФЕССИЙ С НАИБОЛЬШИМ 
ЧИСЛОМ ВАКАНСИЙ

По данным Атласа новых профессий, Сколково.

(в стране)
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Губернатор Сергей ЛЕВЧЕНКО: 

НАШ РЕГИОН САМОДОСТАТОЧНЫЙ  
И СИЛЬНЫЙ!
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Как развивается 
сельское хозяйство  
в регионе

Где в Приангарье построят 
новые детсады, школы  
и больницы

На что потратят 14,2 млрд 
рублей из федерального 
бюджета?
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Тайшет

Братск

Тулун

Саянск

Черемхово

Усть-Илимск

Усть-Кут

Усолье-Сибирское

Ангарск
Иркутск

Губернатор Приангарья огласил 
Послание о положении дел 
и основных направлениях 
областной государственной 
политики.

Губернатор Сергей Левченко обра-
тился к Законодательному Собранию 
и жителям региона с Посланием о по-
ложении дел в Иркутской области 
в 2017 году и основных направлениях 
областной государственной политики 
на 2018 год. Послание было оглаше-
но в рамках 61-й сессии Законода-
тельного Собрания. Глава региона 
обозначил основные цели и задачи, 
сказал о том, чего удалось достичь 
и какие проблемы необходимо ре-
шить уже в ближайшем будущем. 
Экономика Приангарья 
показала уверенный рост

- Год назад я говорил, что Иркут-
ская область не должна равняться 
на середнячков, мы обязаны быть 
в числе лидеров, а не догоняющих. 
Убежден в этом и сейчас, - подчер-
кнул Сергей Левченко. - У нас еще 
много системных проблем, которым 
не два и не три года, есть направления, 
в которых мы преуспели, а есть - где 
отстаем. Так вот, отставать - значит 
проигрывать. А мы нацелены на по-
беду! Это главный принцип работы 
нашей команды. 

Губернатор обратил внимание 
на то, что в начале 2016 го-
да существовала реальная 
угроза секвестрования 
бюджета. Чтобы не 
допустить тяжелых 
последствий, чре-
ватых неисполне-
нием обязательств, 
пришлось принять 
ряд жестких анти-
кризисных реше-
ний. 

- Твердо убежден, 
что решить социальные 
проблемы не получится 
без развития, роста эконо-
мики, новых принципов управле-
ния, - отметил глава региона. - Все 
эти вещи взаимоувязаны. Формула, 
которая появилась тогда, актуальна 

для нас и сейчас. Я знаю, что есть 
регионы, которые надеются на под-
держку федерального центра и живут 
за счет нее, для кого-то это даже путь 
выживания. Но это не наш случай. 
Иркутская область - регион самодо-
статочный и сильный. Выбранная на-
ми стратегия оказалась верной. В 2017 
году экономика Иркутской области 
показала уверенный рост. Большин-

ство макроэкономических ин-
дикаторов улучшили свое 

значение относительно 
рекордного по многим 

показателям 2016 го-
да. 

Индекс промыш-
ленного производ-

ства по итогам 2017 года 
вырос на 2,9%, при этом 

в среднем по России пром-
производство увеличилось всего 
на 1%. Особо можно отметить об-
рабатывающую сферу, где индекс 
роста составил 102,8%. Для сравне-

ния, по России - 100,2%. Драйверами 
стали химическая, фармацевтическая 
промышленности, изготовление ма-
шин и оборудования, индекс про-
изводства которых превысил 130%. 
Добывающая промышленность также 
показала устойчивый рост в 103,3%, 
обеспеченный за счет добычи нефти 
и газа, металлических руд и соли.

По предварительной оценке, в 2017 
году валовой региональный продукт 
в сопоставимых ценах вырос на 3,4% 
и составил 1 трлн 236,6 млрд рублей. 
Увеличение по этому показателю за 
два года достигло 6,3%. Это почти 
в пять раз больше среднероссийско-
го роста. 

- В феврале нынешнего года 
на встрече с президентом страны 
я докладывал ему о состоянии дел 
в экономике Иркутской области. Наш 
регион занял 9-е место из 85 в рейтин-
ге социально-экономического поло-
жения субъектов Российской Федера-
ции. Это неплохой результат. Для нас 
важен данный рейтинг, поскольку он 
лишен политики и строится на объ-
ективных статистических показате-
лях, - сказал Сергей Левченко.
Доходы казны возросли 

Третий год подряд Министерство 
финансов Российской Федерации 
ставит Иркутской области высшую 
оценку качества управления регио-
нальными финансами. Второй год 
подряд Приангарье входит в число 
лидеров по сводной оценке уровня 
представления регионами информа-
ции о бюджете в понятной для граж-
дан и прозрачной форме. 

В конце 2017 года междуна-
родное рейтинговое агентство 
Standard&Poor’s повысило кредитный 
рейтинг Иркутской области до мак-
симально возможного уровня в Рос-
сийской Федерации «BВ+», прогноз 
изменения рейтинга - «Стабильный». 
Такое повышение обусловлено высо-
кими финансовыми показателями за 
2016 и 2017 годы. Иркутская область 
одной из первых в стране получила 
эту оценку.

- Значительная часть наших уси-
лий сосредоточена на росте до-
ходной части казны. В 2017 году 
налоговые и неналоговые доходы кон-
солидированного бюджета составили  
142,1 млрд рублей, увеличившись 
на 8,2%, - отметил Сергей Левчен-
ко. - Если оценивать суммарный рост 
доходов бюджета за два года, то есть 
с момента принятия антикризисного 
плана, то цифра получается весьма 
впечатляющая. Относительно 2015 
года доходы удалось увеличить более 
чем на 30 млрд, или почти на треть. 

Основной вклад в наращивание 
доходов консолидированного бюд-
жета вносит налог на прибыль ор-
ганизаций, поступления которого 
возросли на 15,7%, или более чем на  
6,6 млрд рублей. В Иркутской области 
на протяжении последних двух лет 
наблюдаются рекордные поступления 
по этому налогу. 

Позитивная динамика и по налогу 
на доходы физических лиц. Он так-
же является бюджетообразующим 
и очень важен для муниципалите-
тов. Поступления НДФЛ за 2017 год 
выросли на 2,7 млрд рублей, или 
на 6,2%. Эти показатели являются 
еще и объективным индикатором, 
свидетельствующим о том, что в эко-
номике фиксируется рост заработной 
платы. 

Сейчас Иркутская область вхо-
дит в список высокообеспеченных 
субъектов Российской Федерации. 
В федеральный бюджет с территории 
Приангарья в 2017 году перечислено 
180 млрд рублей налогов, что на 55%, 
или 63 млрд рублей, выше показателя 
2016 года. Последние три года темп 
роста поступлений в федеральный 
бюджет значительно увеличивается. 

- В 2017 году на один рубль получен-
ных из Центра межбюджетных транс-
фертов, за исключением субвенций 
в федеральный бюджет, мобилизова-
но 11 рублей фискальных платежей, 
что на 29% превышает уровень на-
логовой отдачи за 2016 год. Сильная 
Россия - это, прежде всего, сильные 
регионы, и данные цифры говорят 
о том, что Иркутская область - это 
один из очень значимых опорных ре-
гионов нашей страны, - заявил гу-
бернатор.
Миллиард инвестиций 
принесет четыре 
миллиарда в бюджет

В рамках Послания Сергей Лев-
ченко поставил задачу задействовать 
абсолютно все инструменты и воз-
можности для реализации новых 
крупных инвестпроектов на терри-
тории региона. 

- За два года мы сделали действи-
тельно много по увеличению доходов 
областного бюджета, но дальнейший 
динамичный рост налоговых посту-
плений неразрывно связан с реали-
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Сергей ЛЕВЧЕНКО: 

Глава региона огласил Послание 
в Иркутском музыкальном театре.
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Прирост валового регионального про-
дукта Иркутской области за два года 

составил 6,3%. Это почти в пять раз боль-
ше среднероссийского роста.

Наш регион самодостаточный 

Стратегическое направление 
для  экономики облас ти  -  

газодобыча и газификация. 

ИНДЕКС  ПРОМЫШЛЕННОГО  ПРОИЗВОДСТВА

И

Иркутская область
102,9%

Российская Федерация 
101,0% 

добыча полезных  ископаемых103,3%

Индекс по виду деятельности:

102,0%

обрабатывающие

102,0%

обрабатывающие 
производства

102,9%

102,8% 100,2%

Обеспечение  электрической 
энергией, газом 

и паром, кондиционирование 
воздуха

,
101,7% 100,1%

водоснабжение, водоотведение, 
организация сбора и утилизации 

отходов, деятельность по 
й

103,1% 97,2%
ликвидации загрязнений

За два года индекс промышленного производства вырос на 111,0%.
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зацией на территории Иркутской 
области крупных инвестицион-
ных проектов, - сообщил губерна-
тор. - По итогам 2017 года инвести-
ции в основной капитал составили  
256,9 млрд рублей. По этому показа-
телю Иркутская область находится 
на второй позиции в СФО и на 17-й 
по России. За сухими цифрами стоят 
новые производства, дополнительные 
рабочие места, современные техно-
логии. Сейчас в регионе реализуется 
сразу несколько масштабных и амби-
циозных проектов, которые имеют 
важное значение не только для При-
ангарья, но и для всей страны. 

В частности, готов второй летный 
экземпляр ближне-среднемаги-
стрального самолета MC-21. В насто-
ящее время Иркутский авиационный 
завод занимается реконструкцией 
и модернизацией производства в це-
лях наращивания дополнительных 
мощностей. В соответствии с утверж-
денным графиком с прошлого года 
идет изготовление деталей на первые 
пять серийных машин. К 2020 году 
стоит задача по выпуску десяти само-
летов, к 2023-му - 35, а к 2025 -2026 го-
дам - выход на максимальный объем. 

- Мы договорились с руководством 
объединенной авиастроительной кор-
порации, что первый серийно по-
строенный самолет будет работать 
в Иркутской области, - отметил глава 
региона.

Еще одно стратегическое направ-
ление для экономики области - га-
зодобыча и газификация. 

- Знаю, что есть скептики по это-
му вопросу, но скажу вам - мы по-
следовательно, шаг за шагом идем 
этим путем. В 2017 году достигли 
значимого продвижения в вопросе 
газоснабжения и газификации Ир-
кутской области. В целях ускорения 
подачи газа в поселок Жигалово ПАО 
«Газпром» принято решение о вводе 
в эксплуатацию участка газопровода 
Ковыкта - Жигалово, что позволит 
обеспечить поставку газа в поселок 
в максимально короткий срок, - ска-
зал Сергей Левченко.

Подключение потребителей Жига-
лова можно рассматри-

вать как первый этап строительства 
магистрального газопровода Ковык-
та - Саянск - Иркутск. Благодаря это-
му газопроводу в Иркутской области 
появится новый сектор промышлен-
ности - газохимический комплекс. 
В текущем году начата работа со-
вместно с ПАО «Газпром» и пред-
приятиями региона по разработке 
технико-экономического обоснова-
ния строительства газохимических 
производств. 

- Недавно я встречался с Алексеем 
Миллером, председателем правле-
ния ПАО «Газпром», мы обсудили 
долгосрочные перспективы совмест-
ной работы по газификации региона 
и развитию рынка газомоторного то-
плива, - сообщил губернатор. - Сейчас 
«Газпром» формирует крупный центр 
газодобычи на базе Ковыктинского 
газоконденсатного месторождения. 

Планируется, что в конце 2022 года 
голубое топливо начнет поступать 
в магистральный газопровод «Сила 
Сибири», часть которого будет про-
ложена в Иркутской области. Наша 
задача создавать перерабатывающие 
производства - это рабочие места, на-
логи и развитие социальной сферы 
всего региона.

Также среди наиболее масштабных 
Сергей Левченко выделил ряд про-
ектов по разработке и обустройству 
нефтегазоконденсатных месторож-
дений в Усть-Кутском и Катангском 
районах, по разработке Верхнечон-
ского месторождения и созданию но-
вого производства на Вернинском, 
строительству золотоизвлекательной 
фабрики на Верхнем Угахане. 

Реализация крупных инвестицион-
ных проектов уже позволила создать 
около 1,3 тысячи рабочих мест. Пред-
полагается, что новые стратегиче-
ские производства дадут возможность 
кратно увеличить этот показатель уже 
в ближайшей перспективе.

На особом контроле в правитель-
стве Иркутской области - проект 
по созданию крупного фармацевти-
ческого производства в Усолье-Си-
бирском. Будущий завод - резидент 
территории опережающего развития - 
сможет производить до тысячи тонн 
субстанций в год, штат предприятия 

составит более двух тысяч человек. 
В сентябре прошлого года ини-

циатор проекта «Фармасинтез» уже 
открыл новый цех малотоннажного 
производства в Иркутске. Во втором 
полугодии планируется запуск завода 
по производству активных фармацев-
тических субстанций в Братске.

- Недавно вместе с руководителем 
этой компании мы встречались с ми-
нистром промышленности и торгов-
ли Российской Федерации Денисом 
Мантуровым, где рассказали о пер-
спективах большого усольского про-
екта и получили поддержку. Я знаю, 
что жители Усолья-Сибирского за 
последние годы устали ждать и уста-
ли верить обещаниям. Полагаю, что 
именно этот проект и другие, кото-
рые мы уже начали осуществлять, 
позволят радикально изменить со-
циально-экономическую ситуацию 
в городе и вернут жителям веру в  
будущее, - заявил глава региона.

Губернатор также отметил, что не-
давно появились долгожданные ре-
зультаты работы Корпорации разви-
тия Иркутской области, которая была 
создана еще в 2013 году, но более че-
тырех лет деятельность этой органи-
зации не была заметна. На текущий 
момент одобрено финансирование 
инвестиционных проектов на сумму 
более 1 млрд рублей. Основными на-
правлениями инвестирования стали 
строительство, транспорт, медицина 
и сельское хозяйство. Объем налого-
вых поступлений от реализации под-
держанных Корпорацией проектов 
превысит 4 млрд рублей. 

Уже в 2018 году планируется запуск 
производства тест-полосок для изме-

рения уровня сахара в крови и сборки 
глюкометров по корейской техноло-
гии. В настоящий момент компания 
уже набирает персонал. Мощность 
производства составит более трех мил-
лионов упаковок тест-полосок и 500 
тысяч глюкометров в год - это 10% те-
кущего рынка Российской Федерации. 
В 4-м квартале 2018 года предприятие 
приступит к производству и реали-
зации тест-полосок, также начнется 
работа по продвижению продукции. 

- На средства корпорации уже ре-
ализован достаточно амбициозный 
проект: в Братске построен самый со-
временный медицинский диагности-
ческий центр. Сейчас его ежедневно 
посещает около 250 человек, - напом-
нил Сергей Левченко. - Когда я был 
на открытии, ко мне подходили люди 
и говорили: «Мы не верили, что вы 
это сделаете так быстро. Раньше бы-
ли только обещания». Сегодня нам 
нужны подобные решения в разных 
сферах - амбициозные, понятные 
и необходимые для людей. 

Губернатор также отметил, что воз-
можности Корпорации развития, к со-
жалению, несоизмеримы с масштаба-
ми задачи инвестиционного развития. 
Поэтому нужно задействовать абсо-
лютно все инструменты и возможно-
сти для реализации новых крупных 
инвестпроектов на территории реги-
она. 

- Предлагаю экономическому и фи-
нансовому блокам рассмотреть воз-
можность адресного льготирования 
тех инвесторов, которые дадут реги-
ону максимальный эффект и макси-
мальную отдачу. Одним из вариантов 
может стать расширение перечня мер 
поддержки для участников так назы-
ваемых СПИКов - специальных инве-
стиционных контрактов. Такой проект 
может быть направлен на создание 
или модернизацию производства про-
мышленной продукции, продукции, 
не имеющей аналогов, на внедрение 
наилучших доступных технологий, - 
сказал Сергей Левченко.

Дарья АМУРСКАЯ.

3

Мобилизовано налогов 
 в федеральный бюджет, по данным ФНС 

(млрд рублей)

С 2015 по 2017 – рост в 1,9 раза

94,2
116,5

180,2

Год  2015  2016  2017 
Место в РФ  14   12  12

и сильный

Филиал диагностического центра построен в Братске.

Доходы бюд жета Ирк у тской  
области за два года увеличились 

почти на 30 миллиардов рублей. 

Иркутская облас ть заняла 9-е  
место из  85 регионов в  рейтинге 

социально-экономического положе-
ния субъектов Российской Федерации. 

Се год н я  И р к у тс к а я  о б л а с т ь  
относится к  значимым опорным 

регионам страны. В  2017 году на   
1 рубль полученных из  Центра меж-
бюджетных трансфертов в федераль-
ный бюджет мобилизовано 11 рублей 
фискальных платежей. 
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Приангарье вышло на рекордные объемы строительства 
В 2018 году объем средств област-

ного бюджета, направленных на стро-
ительство и капитальный ремонт со-
циальных объектов, составит почти  
7 млрд рублей. Это в 4,3 раза больше, 
чем в 2015 году. Об этом губернатор 
Сергей Левченко заявил во время 
оглашения ежегодного Послания 
о положении дел в Иркутской об-
ласти.

Будущее - это наши дети
- Будущее региона - это наши дети, 

те, кто придет работать после нас, 
и те, в руки которых мы передадим, 
я уверен, современную и динамично 
развивающуюся Иркутскую область. 
Именно поэтому особое внимание 
в нашей работе мы уделяем сфере 
образования, - подчеркнул глава ре-
гиона.

Губернатор напомнил, что доступ-
ность услуг дошкольного образова-
ния в Иркутской области для детей 
в возрасте от трех до семи лет в рам-
ках исполнения указа президента со-
храняется на уровне 100%, что выше 
общероссийского показателя на 0,8%. 

- Остается высокая потребность в яс-
лях для детей в возрасте от 2 месяцев 
до трех лет. Уже известно, что на эти 
цели размер федерального трансфер-
та для Иркутской области на 2018 - 
2019 годы составляет 1,150 млрд  
рублей. Всего в 2018 году идут строи-
тельство, приобретение зданий, капи-
тальный ремонт и реконструкция 28 
объектов дошкольного образования, - 
отметил Сергей Левченко.

Глава региона также подчеркнул, 
что важным достижением в 2017 го-
ду стало строительство и капиталь-
ный ремонт школ, соответствующих 
требованиям современных стандар-
тов. В частности, работа по перехо-
ду на односменный режим обучения 
в общеобразовательных организаци-

ях. В рамках реализации федерально-
го проекта «Большая перемена» вве-
дены в эксплуатацию школа в поселке 
Молодежном Иркутского района 
и школа в жилом районе «Эволюция» 
в городе Иркутске. В рамках поддерж-
ки сельских территорий завершено 
строительство школы в поселке Но-
вочунка Чунского района. Продолже-
ны работы по строительству школы 
в поселке Усть-Уда Усть-Удинского 
района, которую тоже начали стро-
ить более 10 лет назад и заморозили, 
школы в поселке Тутура Жигалов-
ского района, ввод в эксплуатацию 
которых запланирован на 2018 год. 

В общей сложности за прошлый год 
путем строительства в школах по-
явилось 2350 мест. 

- Наша цель - чтобы все ребятишки 
учились в одну смену, поэтому мы 
и дальше будем продолжать строи-
тельство школ. Уже в сентябре этого 
года свои двери для учеников плани-
руют открыть шесть новых учебных 
заведений, - заметил Сергей Левчен-
ко.

Губернатор отметил, что для обе-
спечения доступа детей и молоде-
жи к современному оборудованию 
и поддержания их инновационного 
творчества в регионе уже создано че-
тыре центра. В этом году планирует-
ся запустить еще два. Для развития 
детского технического творчества 
и естественно-научного образова-
ния в Иркутской области в 2018 го-
ду будет открыт детский технопарк 
«Кванториум» по следующим основ-
ным образовательным направлениям: 
«IT-квантум», «Геоквантум», «Био-
квантум», «Наноквантум», «Энер-
джиквантум и промышленный ди-
зайн с элементами дополненной 
и виртуальной реальности». 

- Для эффективного образователь-
ного процесса в регионе только стро-
ить школы недостаточно. Ключевой 
фактор, определяющий качество об-
разования, - это учителя. Мало кто 
будет спорить, насколько важен их 
труд. Особенно тех, кто способен 
подготовить учеников, достигающих 
наивысших результатов в учебе. Счи-
таю, что мы должны разработать си-
стему мер поощрения учителей, под-
готовивших призеров и победителей 
конкурсов и олимпиад областного 
и федерального уровня. Также, следуя 
федеральному тренду, поощрять соз-
дание классов с углубленным изуче-
нием отдельных предметов, участие 
детей в образовательных мероприяти-
ях, конкурсах. Соответствующее по-
ручение даю профильному министер-
ству, - подчеркнул Сергей Левченко.

Дворец зимних видов 
спорта станет визитной 
карточкой региона

- В этом году мы выходим на новый 
рекорд по финансированию этих меро-
приятий. В Иркутской области в 2018 
году будет строиться, реконструиро-
ваться, капитально ремонтироваться 

210 объектов социально-культурного 
значения, - отметил глава региона. 

Он также сообщил, что сейчас в ра-
боте находится 53 школы, 26 детских 
садов, 43 объекта спорта, 24 - культу-
ры, 54 - здравоохранения. 

- Если подобные темпы будут со-
храняться в течение 5 - 7 лет, пола-
гаю, что можно будет закрыть если 
не все, то самые острые проблемы, 
связанные со строительством и ка-
питальным ремонтом учреждений 
социального значения.

Особо губернатор выделил три про-
екта, о которых шел разговор с Пре-
зидентом России в феврале этого года. 
В Иркутске уже в течение ближайших 
двух лет должен появиться дворец 
зимних видов спорта, который пла-
нируется возвести в Академгородке. 

- Это будет настоящая архитектур-
ная жемчужина столицы нашего ре-
гиона, центр притяжения, еще одна 
визитная карточка города и области. 
Таких масштабных спортивных со-
оружений у нас не строили никог-
да, - отметил Сергей Левченко. - Так-
же мы планируем построить центр 
спортивных единоборств, в котором 
наша молодежь будет заниматься сам-
бо, дзюдо и греко-римской борьбой. 
Для Иркутской области такой центр 
необходим, так как в регионе почти 
три тысячи детей занимаются раз-
личными видами борьбы. И с каждым 
годом эти виды спорта становятся 
все более популярными. Подобный 
центр позволит проводить у нас со-
ревнования любого уровня. 

Также начинается реализация очень 
важного проекта в сфере здравоохра-
нения - строительство радиологиче-
ского корпуса онкологического цен-
тра. В Иркутской области появится 
и детский многофункциональный ме-
дицинский центр. Такое учреждение 
необходимо для снижения детской 
смертности, повышения качества 
и доступности помощи детям. Сергей 

В области возводят социальные объекты, жилье, 
реализуют крупные дорожные проекты.

Ал
ек

са
нд

р 
Ш

УД
Ы

КИ
Н

 В поселке Молодежном 
построена «космическая школа». 

60
85

203
210

Всего
2018 г. 2017 г.

30
35

75

54

79
Школы/ детские сады

15
29

50

54

43

54

С б

Больницы/ ФАПы

12

4

13

17

50

24
Объекты культуры

Спортивные объекты

1

1

2

4

1
4

Социальные объекты
5,6

7,0

0

1

1
4

3

3
Охрана окружающей 

среды 1,6
2,8

5,6

1
1
2
3

Прочие

2015 2016 2017 план на 2018

Объем средств областного бюджета, направленных  
на строительство, капитальный ремонт объектов  

социальной сферы (млрд руб.)

КОЛИЧЕСТВО ФИНАНСИРУЕМЫХ МЕРОПРИЯТИЙ

В  2018 году з апланиров аны 
к  с троительс тву несколько  

ФАПов, сметная стоимость которых 
на 15 - 20% меньше строящихся сейчас, 
а по качеству они должны быть лучше.

В  2018 году объем средств област-
ного бюджета, направленных 

на  строительство и  капитальный ре-
монт социальных объектов, составит 
почти 7 миллиардов рублей. Это в 4,3 
раза больше, чем в 2015 году. 
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Левченко поручил начать проекти-
рование медучреждения в 2018 году. 

Плюс ко всему в 2018-м будут от-
крыты региональный сосудистый 
центр в Братске и два отделения 
медицинской реабилитации в мед-
учреждениях Иркутска и Братска. 
Их задача - снижение смертности 
жителей Иркутской области от сер-
дечно-сосудистых заболеваний. 

- Важнейшей целью государствен-
ной политики в области здравоохра-
нения всегда было и остается улуч-
шение демографической ситуации, 
состояния здоровья населения, обе-
спечение доступности и качества ме-
дицинской помощи, - подчеркнул 
губернатор. - Безусловно, должна 
расти продолжительность именно 
здоровой, активной, полноценной 
жизни. Убежден, что это дости-
жимо, - отметил Сергей Левченко 
и поручил министерству здравоох-
ранения региона организовать ра-
боту по подготовке дорожной карты, 
направленной на решение задачи 
повышения средней продолжитель-
ности жизни. 

Объем дорожного фонда 
возрастет

В рамках Послания губернатор по-
ручил министерству строительства 
региона увеличить объем областного 
дорожного фонда. Надо сказать, что 
за последние три года финансирова-
ние в сфере дорожного строительства 
в Иркутской области было увеличено 
почти в два раза, реализуются круп-
ные проекты. В 2017 году в рамках 
региональной программы по раз-
витию дорожного хозяйства введе-
ны в эксплуатацию два значимых 
для жителей региона объекта. Это 
участок трассы Иркутск - Листвянка 
с 12 по 21 км и участок магистра-
ли Тайшет - Чуна - Братск протя-
женностью около 42 км, благодаря 
которому появилась круглогодич-
ная автотранспортная связь с север-

ными территориями региона и на  
250 км сократился проезд с европей-
ской территории России на север об-
ласти и в Республику Саха (Якутия). 

Только за 2017 год в Иркутской об-
ласти построено, реконструировано 
и отремонтировано более 250 км до-
рожного полотна. Также в 2017 году 
в Приангарье началась реализация 
приоритетного проекта «Безопасные 
и качественные дороги». В его рам-
ках из федерального бюджета выде-
лено 625 млн рублей, из областного -  
760,4 млн рублей. На эти средства 
удалось отремонтировать 93 км до-
рог в Иркутске, Ангарске, Шелехове, 
а также участки региональных и меж-
муниципальных трасс. В 2018 году 
из федерального бюджета на реализа-
цию проекта в Иркутской области бу-
дет направлено 730 млн рублей, еще  
791,3 млн поступит из бюджета об-
ласти. На эти средства планируется 
привести в нормативное состояние 
64,5% дорог Иркутской агломера-
ции. Там устранят 20 мест концен-
трации дорожно-транспортных про-
исшествий. 

- Совместно с органами местного 
самоуправления города Иркутска, 
Ангарского городского округа, Ше-
леховского городского поселения 
необходимо обеспечить достиже-
ние целевых показателей програм-
мы комплексного развития транс-
портной инфраструктуры Иркутской 
агломерации, - сказал Сергей Лев-
ченко. 

Взносы на капремонт 
заморозят до 2020 года

В своем Послании губернатор Ир-
кутской области заявил, что разме-
ры взносов на капитальный ремонт 
многоквартирных домов в Прианга-
рье не будут меняться до 2020 года.

- С 2014-го минимальный раз-
мер взноса на капитальный ремонт 
не индексировался. Поручаю за-
фиксировать его на текущем уров-
не до 2020 года, а от министерства 
жилищной политики, энергетики 
и транспорта, фонда капитального 
ремонта требую уделять присталь-
ное внимание объемам и качеству 
работ, чтобы исключить жалобы 
граждан после ремонта, - подчер-
кнул Сергей Левченко.

Также правительство региона 
в ближайшее время должно пред-
ставить предложения по снижению 
стоимости квадратного метра жи-
лья. Такое поручение дал губерна-
тор. 

- Для каждого жителя области, 
для каждой семьи очень важно 
иметь свой дом, свое жилье. В 2017 
году на территории региона введено 
в эксплуатацию 973,8 тыс. новых 
квадратных метров, - отметил гла-
ва региона. - Напомню, что мною 
поставлена задача увеличить еже-
годный ввод жилья до полутора мил-
лионов квадратных метров в год. 
Скажу честно, сейчас обеспечить 
значительный рост вводимого жилья 
сложно, поскольку рынок не рас-
тет, цены на новостройки для мно-
гих жителей кусаются. Предлагаю 
правительству области разработать 
комплекс мер по стимулированию 
спроса на рынке жилищного строи-
тельства, также предлагаю подумать 
о мерах, позволяющих снизить сто-
имость квадратного метра. 

На особом контроле правитель-
ства области стоит и квартирный 
вопрос молодых семей. В 2017 году 
в рамках подпрограммы «Молодым 
семьям - доступное жилье» улуч-
шила свои жилищные условия 241 
молодая пара. В бюджете на 2018 
год на эти цели предусмотрено в два 
раза больше средств по сравнению 
с 2017-м, по программе будет выда-
но около 470 сертификатов на при-
обретение жилья. 

По программе переселения граж-
дан из ветхого аварийного фонда за 
последние несколько лет расселено 
520,5 тыс. кв. м, в новые квартиры 
переехали 30,9 тыс. граждан. 

В своем выступлении глава реги-
она поручил уделить особое внима-
ние решению проблемы так называ-
емых обманутых дольщиков. В 2017 
году удалось закрыть вопрос по трем 
проблемным объектам и восстано-
вить права 148 граждан. 

- Сразу скажу, что в прошлом году 
не было допущено появления но-
вых «проблемных» объектов в стро-
ительстве. Поручаю правительству 
региона в 2018 - 2019 годах решить 
вопросы 458 жителей в отношении 
еще четырех «проблемных» объек-
тов, - сказал губернатор.

5

Приангарье вышло на рекордные объемы строительства Михаил ЩАПОВ,  
депутат  
Государственной Думы РФ:

- За последние два 
года бюджет Иркут-
ской области увели-
чился практически 
на треть, на 30 млрд 
рублей. По такому по-
казателю, как темпы 
роста валового реги-
онального продукта, 
мы опережаем сред-
нероссийский уро-

вень в пять раз. Это, конечно, выдающиеся 
результаты. И я думаю, что каждый житель 
Иркутской области чувствует на себе итоги 
этой работы, потому что беспрецедентное 
количество социальных объектов сейчас 
строится или ремонтируется в Иркутской 
области - и в этом году, и в предыдущие два 
года. Для примера: в этом году строится 
и ремонтируется 53 школы, а в 2015-м их 
было всего 8. Конечно, в этом особые за-
слуги губернатора и правительства. 

Особенно хочется отметить, что несмотря 
на тяжелую ситуацию в экономике России 
Иркутская область не сдает своих пози-
ций по привлечению федеральных средств 
и даже наращивает объемы. В 2017 году 
мы получили на 2 млрд больше, чем годом 
ранее.  И мы будем продолжать эту работу 
в рамках бюджетного комитета Госдумы, и в 
рамках трехсторонней межведомственной 
комиссии. Хочу вам доложить, что по итогам 
работы комиссии в ноябре2017-го было при-
нято решение, в результате чего Иркутская 
область получила около 4 млрд рублей. 

Те приоритеты, которые ставит губернатор 
перед своей командой и перед правитель-
ством, наиболее четко отражают те потреб-
ности, которые сейчас есть. Это увеличение 
реальных доходов населения. И в рамках 
этой задачи мы все будем прилагать усилия, 
все будем трудиться.

Сергей БРИЛКА, 
председатель 
Законодательного  
Собрания Иркутской 
области:

- Все, о чем говорил 
в своем Послании гу-
бернатор,  - сделано 
для  жителей Иркут-
ской области, рабо-
тающих в разных от-
раслях экономики 
региона.

Впервые прозвуча-
ло мнение по вопросу 

развития высшего, среднего, среднеспе-
циального образования. Это как раз то на-
правление, которое в Иркутской области 
было заброшено. Сейчас система обра-
зования становится отраслью экономики. 
Очень хорошо, что такой тренд появляется 
в Иркутской области. 

В целом я абсолютно доволен тем, что 
прозвучало. Прозвучало много цифр, много 
целей, задач отраслевым министерствам 
и правительству Иркутской области. Как 
говорится, в добрый путь, чтобы это все 
сбылось. 

Но без труда мы ничего этого не достиг-
нем. Депутатский корпус всех уровней в Ир-
кутской области как занимался иницииро-
ванием многих изменений в регионе, так 
и будет этим заниматься. Здесь никакой по-
литики не будет. Здесь будет плотная, труд-
ная, может быть, но созидательная работа.

комментарии

Благодаря централизации заку-
пок удалось сэкономить более 

2,5 миллиарда рублей. Практику Ир-
кутской области принимают на  во-
оружение другие регионы. 

ДЕТСКИЕ САДЫ ШКОЛЫ

2015  2018 (план)

КУЛЬТУРА

2015  2018 (план) 2015  2018 (план)

8

53
22

26

СПОРТ
2015  2018 (план)

12 43

1 24
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Социальная сфера - всегда в приоритете
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Качественно новые, высокие па-
раметры регионального бюджета 
позволили весьма существенно уве-
личить финансирование расходных 
обязательств Иркутской области. 
Прирост расходной части по отно-
шению к 2016 году составил 11%, или 
13,3 млрд рублей. Почти 70% из них 
несут социальную направленность. 

- Хочу особо отметить, что Иркут-
ская область занимает 10-е место 
в России по расходам на социаль-
ную политику. Недавно я в прессе 
читал полемику по поводу хорошо 
это или плохо. Моя позиция такова: 
повышать расходы необходимо в за-
висимости от результата! - сказал во 
время Послания Законодательному 
Собранию и жителям региона губер-
натор Сергей Левченко.
Каждый рубль должен 
быть потрачен 
эффективно

Сейчас около 99% всех расходов 
бюджета Иркутской области сфор-
мировано по программно-целевому 
принципу. В 2018 году финансиро-
вание госпрограмм увеличено на  
4,9 млрд рублей. По некоторым на-
правлениям рост существенный. На-
пример, расходы на культуру выросли 
за два года на 69%, а на развитие физ-
культуры и спорта будет потрачено 
в четыре раза больше относительно 
2016 года. 

В целом расходная часть областно-
го бюджета Иркутской области 2018 
года - это 142,7 млрд рублей. 

- Наша с вами общая задача - гра-
мотно планировать траты с учетом 
целесообразности и необходимости, 
заниматься вопросами повышения 
эффективности каждого потрачен-
ного бюджетного рубля, - отметил 
глава региона. - К таким мерам могу 
отнести снижение госдолга. За два 
года область сократила его уровень 
на 2,5 млрд рублей. Объем госдол-
га на 1 января 2018 года составил  
18,6 млрд рублей.

Анализ показал, что имеется зна-
чительный потенциал высвобожде-
ния средств при использовании ме-

ханизмов, позволяющих повысить 
эффективность. Например, перевод 
20 котельных на новые виды топли-
ва позволил за три года сэкономить 
более 200 млн рублей. Теперь плани-
руется выводить из эксплуатации не 
менее 10 нерентабельных теплоис-
точников ежегодно.

Новые подходы в проектировании 
зданий и сооружений позволяют со-
кратить сметную стоимость возведе-
ния объекта без потери, а зачастую 
и с улучшением качественных харак-
теристик. Уже сейчас формируется 
перечень экономически эффектив-
ных модельных проектов. В этом го-
ду планируется построить несколько 
фельдшерско-акушерских пунктов, 

сметная стоимость которых на 15 - 
20% меньше возводимых сейчас, а по 
качеству они должны быть лучше. 

Благодаря централизации закупок 
удалось сэкономить более 2,5 млрд 
рублей. За счет распространения это-
го механизма с 1 января 2017 года 
на госучреждения и предприятия про-
изошло снижение доли неконкурент-
ных закупок, а также рост удельного 
веса электронных способов прове-
дения торгов. Это свидетельствует 
об увеличении степени открытости 
и доступности процесса. Работу Ир-
кутской области в данном направле-
нии включили в федеральный реестр 
лучших практик реализации норм 
законодательства в сфере закупок 
и рекомендовали для применения 
в других регионах.

Еще одна положительная прак-
тика связана с введением в регионе 
критериев адресности, нуждаемости 
и реорганизации механизма льготно-
го проезда по единым социальным 
проездным билетам. Благодаря этому 
удалось сэкономить более 270 млн 
рублей. Через внедрение цифровых 
технологий наведен порядок в сфе-
ре льготных перевозок. Как итог, с  
1 апреля 2018 года увеличено количе-
ство льготных поездок в обществен-
ном транспорте до 50, а с 1 января 
следующего года планируется сде-
лать проезд по единым социальным 
проездным билетам без ограничений 
по числу поездок. 

- Хочу особо подчеркнуть, что 
значительную часть средств, высво-
бождающихся за счет эффективного 
расходования, мы направляем на со-
циальную поддержку наших граж-
дан, - подчеркнул Сергей Левченко. 

С 1 января 2019 года в Приангарье 
заработают дополнительные меры 
социальной поддержки населения. 
Это и ежемесячные доплаты всем 
труженикам тыла, и компенсации 
по оплате жилья инвалидам первой 
группы в размере 50%. До 2021 года 

включительно продлено действие ре-
гионального материнского капитала 
и многое другое.

По словам главы региона, эффек-
тивность - это тот принцип, которым 
должны руководствоваться управлен-
цы в ежедневном режиме. 

- Поручаю председателю правитель-
ства представить планы повышения 
эффективности по главным направ-
лениям расходования бюджетных 
средств, - сказал губернатор. - Хо-
чу подчеркнуть, что эффективность 
в данном случае - это не бездумное 
сокращение расходов или так назы-
ваемая оптимизация численности, 
а повышение эффекта от каждого по-
траченного бюджетного рубля за счет 
новых технологий и рациональных 
решений. Работу эту прошу прово-
дить со всеми заинтересованными: 
с депутатами, мэрами и независимы-
ми экспертами.
Фонд оплаты труда 
в бюджетных учреждениях 
возрастет

Первоочередная и сложная задача, 
стоящая перед правительством Ир-
кутской области, - обеспечить долго-
срочный рост реальных доходов на-
селения Прибайкалья. 

В 2017 году среднемесячная но-
минальная начисленная заработная 
плата в Иркутской области состави-
ла 37 589 рублей. Это на 11% выше, 
чем в среднем по Сибири, но ниже 
общероссийского значения на 2,3%. 
По словам руководителя региона, эти 
отклонения можно закрыть в тече-
ние 2 - 3 лет, а в дальнейшем выйти 
на превышение средних по России 
показателей.

- Считаю необходимым увеличить 
фонд оплаты труда в учреждениях 
бюджетной сферы с учетом повы-
шения минимального размера оплаты 
труда во избежание снижения зара-
ботных плат работников, в том числе 
вследствие перераспределения фонда. 
Сколько бы мы ни говорили про по-
казатели экономического роста и раз-
витие социальной инфраструктуры, 
основным приоритетом и ключевым 
фактором развития региона я счи-
таю благополучие людей и достойный 
уровень жизни наших граждан, - ска-
зал Сергей Левченко.

По мнению губернатора, суще-
ственное влияние на реальные дохо-
ды населения продолжают оказывать 
теневая занятость и рост обязатель-
ных платежей, обусловленный, в том 
числе, увеличением расходов на вы-
плату процентов за предоставленные 
кредиты, на оплату услуг страховых 
компаний. В Иркутской области с  
1 января 2018 года действует фе-
деральный МРОТ - 9489 рублей. 
С учетом районных коэффициентов 
и надбавок заработная плата работ-

В Приангарье появятся новые меры соцподдержки населения.
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Сергей Левченко: 
- Хочу особо подчеркнуть, что значительную часть средств, 

высвобождающихся за счет эффективного расходования, мы 
направляем на социальную поддержку наших граждан.

ИСПОЛНЕНИЕ РАСХОДОВ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА  В 2017 ГОДУ  
(млрд руб.)

Социальные 
расходы:

136,8
МЛРД РУБ.

92,2
МЛРД РУБ.

67,4%
10-е место в РФ

Иные расходы Социальные расходы

Финансирование государствен-
ной программы «Развитие об-

разования» в  2018 году превысит  
40 миллиардов рублей. Это на  8,2% 
больше значения 2017 года.

В 2017 году среднемесячная номи-
нальная начисленная заработная 

плата в Иркутской области составила 
37 589 рублей. Это на 11% выше, чем 
в среднем по Сибири. 
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ников региона должна быть не ниже  
15 182 рублей на юге области и  
23 722 рублей на севере. С 1 мая -  
17 860 рублей на юге и 27 907 рублей 
на севере, так как с этого дня МРОТ 
повысится до 11 163 рублей.
В Иркутской области 
будет разработана 
концепция развития 
высшей школы

Губернатор Сергей Левченко пору-
чил министерству образования реги-
она разработать концепцию развития 
высшей школы и обеспечить содей-
ствие вузам в участии в федеральных 
приоритетных проектах. 

- Мы все понимаем, какое внима-
ние нужно уделять развитию высшей 
школы. Мощный потенциал каж-
дого вуза, объединенный в сетевые 
проекты инновационного, техноло-
гического и социального развития, 
должен стать одним из драйверов 
развития региона и повышения при-
влекательности для молодежи, - под-
черкнул он. 

Губернатор отметил, что в Иркут-
ской области, как и в большинстве 
регионов страны, начиная с 90-х го-
дов прошлого столетия, наблюдается 
«перепроизводство» выпускников 
в области юриспруденции и эконо-
мики, а также достаточно серьезная 
нехватка специалистов в области 
строительства, образования, здра-
воохранения и ряде других отраслей. 
Правительство Приангарья после-
довательно в течение двух лет обра-
щается в Министерство образования 
и науки Российской Федерации, го-
воря о необходимости увеличения 
количества бесплатных мест для сту-
дентов строительных специально-
стей. Предложение региона - увели-
чить на 150 мест контрольные цифры 
«бюджетников» для Иркутского на-
ционального исследовательского тех-

нического университета и Братского 
государственного университета.

- Прошу Министерство образо-
вания Иркутской области обеспе-
чить взаимодействие с федеральным 
центром по соотнесению устанав-
ливаемых контрольных цифр при-
ема студентов на бюджетной основе 
с кадровой потребностью Прибайка-
лья, - отметил губернатор.

Для закрепления молодых ученых 
в научной среде и стимулирования 
инновационной деятельности на тер-
ритории Иркутской области глава 
региона предложил возобновить про-
ведение областного конкурса в сфере 
науки и техники и предусмотреть вы-
плату премий на поддержку и внедре-
ние цифровых технологий.

- В нынешнем году старейший 
классический вуз Иркутской об-
ласти - государственный универ-
ситет, отмечает 100-летие со дня 
своего образования. Уверен, мы не 
только достойно отметим эту дату, 
но и создадим эффективную систе-
му поддержки и развития высшего 
образования в регионе, повышения 
качества обучения студентов, - под-
черкнул Сергей Левченко.

И.о. ректора Иркутского государ-
ственного университета Игорь Быч-
ков, комментируя Послание губерна-
тора, подчеркнул, что возрождение 
конкурса в области науки и техно-
логии поможет решить важнейшую 
задачу, связанную с привлечением 
ребят к творчеству и получением ими 
общественного признания.

- Далеко не все решается толь-
ко увеличением финансирования. 
Смена парадигмы, смена восприятия 
того, что высшее образование, на-
ука - это что-то, относящееся к Фе-
дерации, относящееся не к нуждам 
и заботам области, сегодня эта стра-
ница перевернута. Губернатор сказал, 
что это одна из забот и задач развития 
региона, которую область будет под-
держивать, - отметил Игорь Бычков.
Поддержка 
муниципалитетов 
увеличивается

Трансферты муниципалитетам 
из бюджета Иркутской области 

в 2017 году выросли на 17% от-
носительно 2016 года и составили 
почти 48 млрд рублей. Губернатор 
отметил, что задача регионального 
правительства - распределить дохо-
ды таким образом, чтобы социаль-
но-экономический эффект от этого 
был максимальным.

Самый большой объем меж-
бюджетных трансфертов в 2017 
году был перечислен Иркутску -  
6,2 млрд рублей, Братск получил  
4,6 млрд, Ангарск - 2,7 млрд рублей. 
Предполагается, в 2018 году объем 
трансфертов будет на сопостави-
мом уровне и даже больше. Кроме 
того, в рамках реализации проекта 
«Народные инициативы» из област-
ного бюджета 458 муниципальных 
образований Приангарья получат 
около 650 млн рублей (2017 год - 
495 млн руб.).

- Работая с бюджетом, нужно 
понимать, что когда одним даешь 
больше, другим достанется меньше. 
Поэтому все наши с вами иници-
ативы, которые могут повлечь вы-
падающие доходы бюджета, долж-
ны быть очень тщательно изучены 
на возможные последствия. Я знаю, 
что есть много разных и хороших 
инициатив, но мы всегда должны 
помнить о системных взаимосвязях 
в бюджетном процессе, - напомнил 
Сергей Левченко.

По словам губернатора, на 1 янва-
ря 2018 года совокупный муници-
пальный долг в Иркутской области 
составил 4,4 млрд рублей, из них 
по бюджетным кредитам, предо-
ставленным из областного бюджета, 
1,6 млрд рублей. Более чем 40% за-
емщиков по итогам 2017 года имеют 
задолженность. 

- В целях оздоровления местных 
финансов в 2018 году мы проведем 
реструктуризацию задолженности 
муниципальных образований Ир-
кутской области по накопленным 
бюджетным кредитам. Это позво-
лит обеспечить сокращение объема 
коммерческих заимствований, не-
обходимых для рефинансирования 
бюджетных кредитов, и снижение 
затрат на обслуживание муници-
пального долга, - сообщил Сергей 
Левченко.
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Геннадий ИСТОМИН,  
депутат Законодательного 
Собрания Иркутской области:

- Самое главное, что 
мне понравилось в По-
слании,  - это четкие, 
конкретные задачи, 
которые даны прави-
тельству Иркутской 
области, органам мест-
ного самоуправления 
и депутатскому корпу-
су по улучшению жизни 

населения региона. На мой взгляд, это очень 
важно. Исходя из тех направлений Послания, 
которые прозвучали, каждый из органов вла-
сти должен в ближайшее время проанали-
зировать этот документ, наметить для себя 
конкретные меры по реализации поручений, 
которые были даны губернатором.

Налоги - это основная тема решения всех 
социальных вопросов. Если не будет дополни-
тельных налоговых поступлений в областной 
бюджет, то мы не сможем реализовать те за-
дачи, которые сегодня стоят перед органами 
власти. И нужно сказать, что на протяжении 
двух последних лет налоговые доходы област-
ного бюджета увеличились более чем на 40 
млрд рублей и сегодня составляют 142 млрд 
рублей. Это достаточно серьезная цифра. 

Кроме того, правительством проводится 
серьезная работа по сокращению государ-
ственного долга. Это тоже очень позитивный 
фактор. По этим показателям мы находимся 
на лучших позициях в Сибирском федераль-
ном округе и занимаем ведущие позиции 
в целом по Российской Федерации. Не зря 
было отмечено, что на протяжении двух по-
следних лет мы признаны лучшими по вопро-
сам управления финансовыми ресурсами. 
Это очень важно, потому что бюджет - это, 
прежде всего, искусство компромиссов. 

 

Татьяна ПРОНОВИЧ,  
учитель биологии школы  
№ 32 города Братска, 
победитель конкурса 
«Учитель года - 2018»:

- В Послании для се-
бя выделила три мо-
мента, которые каса-
ются основной школы. 
Это, во-первых, поощ-
рение учителей, кото-
рые подготовили ребят 
с высокими результата-
ми. На мой взгляд, это 
очень хорошо, потому 
что повышается ста-

тус учительства в глазах населения и детей 
в том числе. И мотивация для учителей очень 
высокая, способствует профессиональному 
росту и качеству образования. 

Далее, переход на односменный режим 
в результате строительства новых школ. 
Очень хорошо, что в Иркутской области бес-
покоятся о загруженности детей. Если будет 
одна смена, то будет возможность и для 
дополнительных занятий в рамках выполне-
ния федеральных стандартов. Дети больше 
смогут заниматься с учебным материалом, 
соответственно, вырастет и качество об-
разования. 

И еще я обратила внимание на обеспе-
ченность классов с углубленным изучением 
отдельных предметов. Однозначно это ра-
ботает на раннюю профориентацию детей, 
на выбор каких-то направлений обучения, 
в том числе, например, в медицине. И есть 
шанс, что хорошие специалисты будут воз-
вращаться в районы. 

комментарии

РЕАЛИЗАЦИЯ ПРИОРИТЕТНОГО ПРОЕКТА «ФОРМИРОВАНИЕ КОМФОРТНОЙ ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ»

С 1 января 2019 года заработают до-
полнительные меры социальной 

поддержки населения -  ежемесячные 
доплаты труженикам тыла, компенса-
ции по оплате жилья инвалидам пер-
вой группы в размере 50%. 

КОЛИЧЕСТВО ПРОФИНАНСИРОВАННЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ В 2017 ГОДУ

293 ДВОРА

39 ОБЩЕСТВЕННЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
(площадей, улиц, скверов, набережных) 

7 ПАРКОВ 
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В 2017 году сельхозтоваропроизво-
дители Приангарья собрали рекорд-
ный урожай зерновых - 871 тыс. тонн. 
Ближайшая цель - к 2020 году вый-
ти по объему производства зерна за  
1 млн тонн. Такую задачу перед совре-
менными крестьянами поставил гу-
бернатор Иркутской области Сергей 
Левченко в Послании о положении 
дел в регионе в 2017 году и основ-
ных направлениях областной госу-
дарственной политики на 2018 год.

- Сейчас мы можем уверенно гово-
рить, что сельское хозяйство не вы-
живает, а развивается. Министерство 
сельского хозяйства Иркутской об-
ласти заключило более двух тысяч 
соглашений об оказании государ-
ственной поддержки сельхозтоваро-
производителям. На эти цели в 2018 
году будет направлено 2,787 млрд ру-
блей, - сообщил губернатор. - Более 
двух миллиардов из этой суммы вы-
делит бюджет региона.

Освоение целины
По словам Сергея Левченко, в При-

ангарье, по сути, начата програм-
ма освоения целины. Сегодня из  
1,613 млн га имеющейся в области 
пашни используется только 57,4%. 
В 2017 году введено в сельскохо-
зяйственный оборот 39 тыс. га, есть 
возможность ввести в оборот еще  
301 тыс. га неиспользуемой пашни. 
В 2018 году предстоит увеличить 
посевную площадь под зерновыми 
и зернобобовыми культурами до  
440 тыс. га. Для обработки увеличи-
вающихся площадей сельскохозяй-
ственных культур необходимо приоб-
рести 59 тракторов, 92 зерноуборочных 
комбайна, 15 посевных комплексов,  
73 почвообрабатывающих агрегата.

Необходимо отметить, что Иркут-
ская область впервые вошла в состав 

участников федеральной программы 
по обновлению сельскохозяйствен-
ной техники, которую реализует АО 
«Росагролизинг». Хозяйства с низкой 
платежеспособностью теперь имеют 
возможность покупать сельхозтехни-
ку с рассрочкой платежа до 10 лет, а 
из областного бюджета выделяются 
субсидии на компенсацию затрат (до 
40%) от стоимости техники. Также 
Сергей Левченко сообщил, что в фев-
рале было заключено соглашение о 
сотрудничестве с заводом, который 
обеспечит сельское хозяйство области 
комбайнами и тракторами с предо-
ставлением дополнительной скидки. 

Сегодня Иркутская область лиди-
рует по урожайности зерновых куль-
тур в Сибирском федеральном округе  
(1-е место вместе с Красноярским 
краем). Чтобы сохранить эти позиции, 
значительно увеличены средства (до  
90 млн руб.) на приобретение элитных 
семян. При равных условиях семена 
высших репродукций дают прибавку 
урожая до 50%. В региональных пла-
нах продолжить активно начавшийся 
в 2017 году экспорт сельскохозяй-
ственной продукции за рубеж и нала- 

дить переработку зерна в регионе.
Сергей Левченко также затронул 

вопросы развития животноводства. 
В настоящее время 25 организаций 
Приангарья впервые внесены в пе-
речень племенных хозяйств России. 

Но в регионе наиболее остро стоит 
вопрос строительства и переоснаще-
ния молочно-товарных ферм. Срок 
эксплуатации оборудования у 70% 
ферм с поголовьем 100 и более го-
лов превышает 10 лет, а 56% зданий 
были построены до 1990 года. Необ-
ходимо разработать дополнительные 
мероприятия в государственную про-
грамму по созданию и модернизации 
молочных ферм в Приангарье - соот-
ветствующее поручение дано мини-
стерству сельского хозяйства.

- В среднесрочной перспективе мы 
уже запланировали строительство  
20 современных ферм, - отметил Сер-
гей Левченко.

Воспроизводство 
байкальского омуля 
увеличат

В Послании губернатор уделил вни-
мание и вопросам рыборазведения. 
Он подчеркнул, что только создание 
условий для ускоренного воспроиз-
водства омуля, строительство новых 
и развитие действующих рыбозаводов 
позволит стабилизировать ситуацию 
и больше не прибегать к таким ради-
кальным мерам, как запрет промысла. 

- Для всех жителей Иркутской обла-
сти, проживающих на берегах Байка-
ла, вопросы сохранения уникальной 
экосистемы озера остаются перво-
очередными. Биомасса омуля сейчас 
находится на крайне низком уровне. 
С 1 октября 2017 года установлен пол-
ный запрет на его промышленную 
добычу, - сказал Сергей Левченко.

Как положительный факт губерна-
тор отметил, что в 2017 году было на-
чато зарыбление байкальским омулем 
Братского водохранилища - впервые в 
реку Белую выпущено 150 тысяч штук 
подрощенной молоди омуля. 

- Совершенно очевидно, что рыбо-
охранные мероприятия необходимо 
усилить и увеличить объемы искус-
ственного воспроизводства ценной 
рыбы, - подчеркнул Сергей Левченко 
и поручил региональному министер-
ству сельского хозяйства обеспечить 
все необходимые условия для созда-
ния новых и развития действующих 
рыбоводных заводов.
Резерв экономического 
роста

Значимым резервом экономиче-
ского роста в рамках Послания гу-
бернатор назвал развитие малого и 
среднего бизнеса. 

- В Иркутской области создана и 
уже функционируется достаточно 
мощная система поддержки пред-
принимательства. Я пока не могу ска-
зать, что через существующие меха-
низмы можно быстро и эффективно 
закрыть проблемы в этой сфере, но 
мы с каждым годом совершенствуем 
работу в этом направлении, - сказал 
глава региона. - Проведенный нами 
анализ показал, что наиболее востре-
бованным и эффективным является 
механизм микрозаймов. 

За период работы Фондом микро-
кредитования Иркутской области, ко-
торый был создан в конце 2016 года, 
было предоставлено 290 микрозаймов 
на сумму 384 млн рублей. Поддерж-
ку получили предприниматели из 30 
муниципальных образований Иркут-
ской области. 

- В связи с высокой предприни-
мательской заинтересованностью к 
таким кредитным ресурсам поручаю 
министерству экономического раз-
вития области докапитализировать 
фонд, - сказал Сергей Левченко. - 
Помимо этого прошу организовать 
выездные сессии в наиболее нуждаю-
щиеся муниципальные образования, 
цель которых - ознакомить предпри-
нимательское сообщество с возмож-
ностями региональной системы под-
держки бизнеса. 

Глава региона также отметил, что на 
данном этапе уже необходимо пере-
ходить к комплексному рассмотре-
нию заявленных бизнесом проектов. 
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Внимание - сельскому хозяйству, предпринимательству и повышению качества жизни 
Губернатор Приангарья поставил задачи, которые необходимо решить  
в ближайшей перспективе. 

Сергей Левченко: 
- Сейчас мы можем уверенно говорить, что сельское 

хозяйство не выживает, а развивается.
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На  поддержку сельхозтоваропро-
изводителей Иркутской области в 

2018 году будет направлено 2 милли-
арда 787 миллионов рублей. 

В среднесрочной перспективе за-
планиров ано с троительс тво  

20 современных ферм

ОБЪЕМ ПРОИЗВОДСТВА ПРОДУКЦИИ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА
 (млрд руб.)

Индекс производства:

Год  2015  2016  2017 

59,7 65,3 66

93,9% 106,2% 100,4%

Год  2015  2016  2017 

ЗЕРНО  
(тыс. тонн)

ЯЙЦО  
(млн штук)

МОЛОКО  
(тыс. тонн)

551,7 771,9 871,6

466,1

995,3993,7

457,6449,8

1 004,5
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Внимание - сельскому хозяйству, предпринимательству и повышению качества жизни 

Для этого планируется создание для 
предпринимателей центров оказания 
услуг, в которых будет применяться 
уже хорошо зарекомендовавший себя 
принцип одного окна. Это сильно об-
легчит процедуру получения помощи.

В 2018 году также начинает работу 
региональный центр поддержки экс-
порта для среднего и малого предпри-
нимательства, что позволит местным 
компаниям расширить рынки сбыта и 
повысить их конкурентоспособность 
на международных рынках.

Пиломатериалы - 
бесплатно

В процессе оглашения Послания 
Сергей Левченко также сообщил о 
новой законодательной инициативе 
руководства региона, родившейся из 
обращений граждан - пенсионеров, 
инвалидов и малоимущего населения, 
а также от глав муниципальных обра-
зований. Сейчас граждане получают 
древесину для собственных нужд на 
корню, но не всегда есть возможность 
самостоятельно ее заготовить: отсут-
ствует специальная техника, транс-
порт, навыки.

- Внесен в Законодательное Собра-
ние законопроект, предусматрива-
ющий бесплатное предоставление 
пиломатериалов жителям Иркутской 
области для строительства и ремонта 
жилых домов и хозяйственных по-
строек в виде дополнительной меры 
социальной поддержки граждан. В 
2019 году на эти цели запланировано 
выделить не менее 50 тысяч кубо-
метров пиломатериалов. Это будет 

хорошим стимулом для развития 
индивидуального жилищного стро-
ительства, - заявил Сергей Левченко.

Губернатор также отметил, что в 
2017 году объем налоговых поступле-
ний от предприятий лесопромышлен-
ного комплекса в бюджет Иркутской 
области вырос более чем в два раза 
по сравнению с 2015-м и составил  
6,6 млрд рублей. За то же время плата 
за использование лесов в областной 
бюджет увеличилась в 4,4 раза и пре-
высила 1 млрд рублей. 

- С первых дней работы в должно-
сти губернатора Иркутской области я 
поставил задачу своей команде наве-
сти порядок в лесной отрасли. Сейчас 
мы видим достаточно динамичное 
развитие в секторе лесопереработки, 
- сообщил Сергей Левченко.

Вместе с развитием технологий 
переработки леса в сентябре 2017 
года на территории Иркутской об-
ласти началась реализация пилотного 
проекта по маркировке всей заго-
тавливаемой в регионе древесины. 
Совместно с заинтересованными 
ведомствами была усилена работа 
по борьбе с незаконными рубками. 
Благодаря этому впервые за много 
лет произошло снижение незаконных 
рубок уже на 53% относительно ана-
логичного периода прошлого года, 
а объемы лесозаготовок в регионе 
выросли.

- Совершенно точно, что мы про-
должим начатую работу и будем ее 
совершенствовать. Сказанное мной 
сейчас можно рассматривать как со-
ответствующее поручение министер-
ству лесного комплекса, - подчеркнул 
глава региона.

В 2017 году приказами Минпром-
торга России были признаны за-
вершенными четыре приоритетных 
инвестиционных проекта в области 
освоения лесов, рассмотрено пять 
новых заявок на реализацию приори-
тетных инвестиционных проектов, 
реализация которых позволит увели-
чить производство пиломатериалов, 
мебельных щитов, клееного бруса, 
ДСП, профильных деталей из древе-
сины, применяемых в строительстве. 
Новые проекты позволят создать 1400 
дополнительных рабочих мест.

Сделано многое, предстоит 
еще больше

Сергей Левченко отметил, что в По-
слании он озвучил достаточно много 
цифр и обозначил конкретные планы 
действий на ближайшее время. 

- Я знаю совершенно точно, что 
для того, чтобы все это реализовать, 
нужно работать единой командой, 
- подчеркнул глава Приангарья. - 
Особенно актуально это в текущий 
исторический момент. На санкции, 
которые применяются к нашей стра-
не, реагирует, безусловно, и эконо-
мика Иркутской области. Нам всем 
нужно быть готовым к разным вы-
зовам. Очевидно, что у нас общие 

цели и задачи, у нас одна страна и 
одно общее желание: мы все хотим, 
чтобы наши дети жили в ней счаст-
ливо. В октябре 2015 года, вступая 
в должность губернатора, я принес 
торжественную клятву защищать 
интересы Иркутской области и ее 
жителей. Оглядываясь назад, могу с 
уверенностью сказать: нами многое 
сделано, многое удалось изменить, 
но еще больше предстоит сделать в 
ближайшие два с половиной года и 
в течение следующих пяти лет. Мы 
ставим перед собой масштабные за-
дачи. И пусть кому-то кажется, что 
работа идет медленно, но те цифры 
и факты, которые я озвучил, говорят, 
что произошли сдвиги, которых не 
было многие годы и даже десятиле-
тия. Я убежден, что Иркутская об-
ласть - это особый регион, где живут 
добрые, отзывчивые, трудолюбивые 
люди. Поэтому требую от всех, кто 
находится на государственной служ-
бе, кто вносит вклад в экономику 
области, относиться к нашему ре-
гиону, к нашим людям с любовью и 
уважением. Твердо убежден, испол-
нительная власть, депутатский кор-
пус, муниципалитеты, общественные 
организации - это одна команда, и мы 
обязаны делать все, чтобы с каждым 
годом то самое качество жизни, о 
котором много говорится, улучша-
лось не на словах, а в реальности. 
Вместе мы должны сделать Иркут-
скую область процветающим, креп-
ким и постоянно развивающимся  
регионом.

Сергей Левченко получил 
пятерку в «Кремлевском 
рейтинге губернаторов» 

Готов первый в 2018 году выпуск 
«Кремлевского рейтинга губернаторов 
России», в котором исследователи ставят 
главам регионов оценки по пятибалльной 
шкале. Эксперты поставили губернатору 
Иркутской области Сергею Левченко пя-
терку, отметив, что он реализует новую 
экономическую концепцию советника 
Президента РФ Путина, академика Сер-
гея Глазьева по сочетанию стратегическо-
го планирования с частной инициативой, 
и этот опыт может быть востребован 
другими субъектами РФ. «Рост ВРП, ин-
вестиционной привлекательности, сни-
жение госдолга и рост промышленного 
производства свидетельствуют о хоро-
ших управленческих качествах нынеш-
него правительства Иркутской области. 
Кроме того, Левченко удалось провести 
президентские выборы при хорошей яв-
ке, вместе с тем, дистанцировавшись от 
фактора политического противостояния 
между коммунистической партией и дей-
ствующим президентом», - говорится в 
«Кремлевском рейтинге».

В Законодательное Собрание 
внесен законопроект, который 
предусматривает бесплатное 

предоставление пиломатериалов 
жителям Иркутской области.

а в это время
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Новые проекты в сфере освоения 
лесов позволят создать 1400 ра-

бочих мест.

В 2017 году в реку Белую было 
выпущено 150 тысяч штук 

подрощенной молоди омуля. 
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бизнес-пресс

Количество членов Союза  
«ТПП ВС» с каждым годом 
растет.

Торгово-промышленная палата 
Восточной Сибири - одна из ста-
рейших в стране. В следующем го-
ду ей исполнится 45 лет. В составе 
организации работают квалифици-
рованные сотрудники, которые го-
товы помочь предпринимателям в 
решении самых разных вопросов. О 
том, какие меры поддержки сегод-
ня наиболее востребованы и о но-
вых возможностях, предлагаемых 
ТПП ВС, мы поговорили с прези-
дентом Союза «Торгово-промыш-
ленная палата Восточной Сибири» 
Алексеем Соболем.

- Алексей Иванович, в Посла-
нии о положении дел в Иркут-

ской области в 2017 году и основных 
направлениях областной государствен-
ной политики на 2018 год губернатор 
региона Сергей Левченко значимым 
резервом экономического роста назвал 
развитие малого и среднего бизнеса и 
отметил, что объем поддержки пред-
принимателей будет расти… 

- Это правильно. Предпринимате-
ли нуждаются в поддержке. Сегодня 
во всей стране и регионах в частно-
сти складывается непростая ситуа-
ция, связанная с введением санкций 
против российского бизнеса. Санк-
ции могут очень негативно отразить-
ся на наших предприятиях энерге-
тики, алюминиевой промышленно-
сти, железнодорожного транспорта и 
других. У нас рядом Китай - один из 
крупнейших производителей алюми-
ния. Освободившиеся ввиду сокра-
щения российского экспорта ниши 
быстро заполнят другие поставщики, 
и восстановить свое место на внеш-
нем рынке будет очень сложно. В 
этих непростых условиях, конечно, 
очень важно развивать малый и сред-
ний бизнес. Сегодня в Иркутской об-
ласти в плане поддержки предприни-
мательства сделано довольно много 
- создан целый ряд институтов раз-
вития. Активность и эффективность 
их работы должна повышаться. 

- Президент России Влади-
мир Путин сказал, что санкции 

приносят стране не только вред, но и 
пользу. Они стимулируют производ-
ство собственной продукции, идет ак-
тивный процесс импортозамещения. 

- В мире существуют технологии 
и оборудование, которых у нас пока 
нет. С другой стороны, есть целый 
ряд товаров, которые мы можем про-
изводить сами. Классический при-
мер - продукция агропромышлен-
ного комплекса. В последнее время 
в сфере сельского хозяйства действи-
тельно произошел настоящий ры-
вок. Аграрии стали чувствовать се-
бя более уверенно. Но есть в этом и 
минусы - при отсутствии конкурен-
ции качество продукции снижается, 
а цены, к сожалению, растут. 

Между тем сельхозтоваропроизво-
дители Иркутской области уже кон-
курируют на внешнем рынке. Нача-
лись поставки зерна в Монголию, в 
дальнейших планах - Китай. Неко-
торые предприятия пищевой про-
мышленности работают с Кореей и 
даже добрались до Таиланда. Кста-
ти, в последнее время представите-
ли АПК стали довольно часто обра-
щаться в Торгово-промышленную 
палату Восточной Сибири с прось-
бой оказать содействие в выходе на 
зарубежные рынки. 

- Как вы им помогаете? 
- У нас есть специалисты, ко-

торые могут проконсультировать по 
всем вопросам - от поиска партнера 
до заключения контрактов, органи-
зации поставок продукции и прохож-
дения таможенных процедур. Также 
палата может проверить партнера на 
благонадежность, оформить серти-
фикаты происхождения товара. 

- Как вы уже сказали, в Ир-
кутской области существует 

множество институтов развития пред-
принимательства. В том числе есть не-
сколько структур, которые помога-
ют организовать поставки товаров на 
экспорт. Как же бизнесу разобраться 
в этом многообразии предложений? 

- Действительно, многие предпри-
ниматели теряются в этом море ус-
луг. Они приходят в Торгово-про-
мышленную палату ВС, и мы расска-
зываем, куда им лучше обратиться за 
помощью. С институтами развития, 
в том числе, созданными при пра-
вительстве региона, у нас партнер-
ские отношения. С рядом из них да-
же подписаны соглашения о сотруд-
ничестве. Сейчас в Иркутске создано 
региональное отделение Российско-
го экспортного центра. Это хорошая 

поддержка для бизнеса, который хо-
чет выйти со своей продукцией на 
зарубежные рынки. Но данный ин-
ститут занимается только проектами, 
связанными с несырьевыми товара-
ми. То есть у каждой структуры под-
держки есть своя специфика, и со-
трудники ТПП ВС могут разъяснить 
предпринимателям все особенности 
работы разных институтов и напра-
вить их в нужное русло. Консульта-
ции абсолютно бесплатны. 

- Какую еще поддержку пред-
принимателям оказывает Тор-

гово-промышленная палата Восточ-
ной Сибири?

- Спектр услуг огромен. Среди са-
мых важных - все, что связано с орга-
низацией бизнес-миссий, поездками 
наших делегаций за рубеж на разно-
го рода выставки, форумы, встречи. 
Также мы обеспечиваем прием зару-
бежных гостей. Еще один серьезный 
блок вопросов, которыми мы зани-
маемся, - это экспертиза, сертифика-
ция и оценка. Эти услуги очень вос-
требованы. Плюс ко всему при палате 
есть подразделение переводов, кото-
рое отличается своими широкими 
возможностями. Специалисты вы-
полняют переводы любой сложно-
сти, с множества языков, и эти до-
кументы признаются абсолютно до-
стоверными и легитимными. 

- Появились ли в последнее 
время новые проекты и услуги?

- Да, конечно. Совсем недавно при 
Торгово-промышленной палате Вос-
точной Сибири открылось отделение 
Международного коммерческого ар-
битражного суда (МКАС). Оно рабо-
тает практически на весь Сибирский 
федеральный округ. В России таких 
отделений всего четыре, причем два 
из них, включая иркутское, входят 
в структуру ТПП РФ. Примечатель-
но, что этот суд может разрешать не 
только международные, но и вну-

тренние корпоративные споры. По 
сравнению с другими инстанциями 
у МКАС есть ряд преимуществ. Во-
первых, это скорость рассмотрения 
дел - до двух месяцев по внутренним 
спорам и 4 - 6 месяцев по междуна-
родным. Во-вторых, МКАС прини-
мает окончательное решение. Ника-
кие апелляции не предусмотрены. 

Обращения в суд уже поступают. 
Отделение будет активно развивать 
свою деятельность. 

Также в апреле этого года мы  
возобновили работу Центра допол-
нительного образования, где сотруд-
ники предприятий и организаций 
могут пройти переподготовку, по-
высить квалификацию. Ряд лекций 
преподавателей высокой квалифи-
кации мы предлагаем прослушать 
бесплатно. Так что Торгово-про-
мышленная палата ВС на месте не 
стоит и постоянно расширяет свои 
возможности. 

- Какие еще планы намере-
ны реализовать в ближайшей 

переспективе? 
- Сейчас мы добиваемся приня-

тия регионального закона о торго-
во-промышленных палатах. Соот-
ветствующим федеральным зако-
ном субъектам РФ предоставлено 
такое право, и ряд регионов страны 
им уже воспользовался. Закон нужен 
для того, чтобы упорядочить взаи-
моотношения между ТПП и органа-
ми власти, институтами развития. 
Кроме того, мы хотели бы получить 
право законодательной инициати-
вы в сфере экономики. Наша зада-
ча - отстаивать интересы предпри-
нимателей, и палата должна предла-
гать пути решения проблем бизнеса. 
Проект закона мы уже подготовили 
и передали в правительство и Зако-
нодательное Собрание Иркутской 
области. 

Юлия УЛЫБИНА.

Алексей СОБОЛЬ: 

Торгово-промышленная палата 
Восточной Сибири расширяет 
свои возможности

?

?

?

?

?

?

?

НАША СПРАВКА

В соответствии с решением Иркутского областного Совета депутатов тру-
дящихся от 15 января 1974 года и решением Президиума ТПП СССР от 10 
апреля 1974 года в Иркутске было создано отделение Торгово-промыш-
ленной палаты СССР. Цель создания: повышение качества отечествен-
ных товаров, предотвращение поступления на рынок низкосортной про-
дукции, оборудования и сырья из-за рубежа.

Сегодня в ТПП ВС входит около 300 предприятий и организаций. Ко-
личество членов с каждым годом растет. 

Миссия палаты: консолидация и координация регионального бизнеса с 
целью уменьшения предпринимательских рисков; содействие развитию 
экономики региона; создание благоприятных условий для развития оте-
чественного предпринимательства, защита его интересов на всех уровнях, 
включая высшие структуры власти.
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Официальное открытие пространства для 
коллективной работы «Точка кипения» со-
стоялось 20 - 21 апреля. Два дня в фор-
мате нон-стоп шли лекции, круглые столы 
и презентации, в которых поучаствовало 
почти 400 человек. В том числе гости из 
Москвы, Новосибирска, Улан-Удэ, Монго-
лии, Китая и Кореи. Организатором «Точ-
ки кипения» в Иркутске стала Корпорация 
развития Иркутской области при поддерж-
ке Агентства стратегических инициатив 
(Москва) и делового клуба «Байкальские 
стратегии». 

Как рассказал генеральный дирек-
тор Корпорации развития Иркутской 
области Олег Севрюков, «Точка кипе-
ния» открыта для ученых, преподавате-
лей, студентов, бизнесменов, представи-
телей общественных организаций и про-
фессиональных сообществ. 

- Это инфраструктурный проект по про-
движению новых инициатив, - подчеркнул 
Олег Севрюков. - Его принципиальное от-
личие от коворкинга - наличие повестки, 
под которую организуются мероприятия 
и собираются участники. Так ключевыми 
направлениями работы иркутской «Точки 
кипения» стали «Цифровая экономика», 
«Город» и «Биотех».

«Цифровая экономика» направлена на 
формирование благоприятной среды циф-
ровых технологий в экономике региона. В 
задачи «Города» входит трансформация го-
родских пространств в максимально ком-
фортные для жителей. «Биотех» - это раз-
витие проектов в сфере биотехнологий и 
биомедицины. Как раз в рамках этого на-
правления 20 апреля в «Точке кипения» 
было подписано два соглашения. Пер-
вое - о совместной работе по разработ-
ке технико-экономического обоснования и 

инвестиционного плана на строительство 
цифрового госпиталя и Байкальского на-
учного R&D центра (БайкалБиоМед) меж-
ду корейской компанией WINNERSGATE и 
компанией «Ангара-Интермед». Второе - о 
совместной работе по разработке техно-
логии производства органического бел-
ка из древесной биомассы при исполь-
зовании остатков деревообрабатываю-
щей промышленности между компанией 
«Арбиом» (Франция) и Корпорацией раз-
вития Иркутской области. 

- Для нас одним из самых приоритетных 
направлений развития экономики «региона 
будущего» являются биотехнологии разви-

тия, - рассказал Олег Севрюков. - За эти-
ми проектами огромные перспективы. Ир-
кутская область - лидер по добыче древе-
сины, поэтому совместный с французами 
проект позволит решить сразу две зада-
чи: утилизацию отходов лесообработки и 
производство протеина. Кстати, по оцен-
кам наших коллег, уровень белка и проте-
ина, которые сегодня добываются на ба-
зе нашей древесины, на 30% выше, чем 
где-либо в мире.

Один из соорганизаторов коворкинг-цен-
тра - председатель делового клуба «Бай-
кальские стратегии» Юрий Курин - уве-
рен, что работа «Точки кипения» повлия-

ет на инвестиционную привлекательность 
Иркутской области:

- В нашем регионе очень много компе-
тентных специалистов в разных сферах, 
но все - и ученые, и преподаватели, и изо-
бретатели - работали по отдельности, са-
ми по себе, и именно «Точка кипения», как 
место для коллективной работы, позволит 
их всех объединить. Причем это объедине-
ние происходит по их собственной инициа-
тиве, а не по указанию «сверху».

Важнейшим направлением деятельно-
сти «Точки кипения - Иркутск» является 
трек «Образование». Уже в ближайшую 
субботу, 28 апреля, в коворкинге прой-
дет презентация образовательного интен-
сива «Остров 10-21». Он пройдет в июле 
этого года во Владивостоке на острове 
Русский при поддержке Агентства страте-
гических инициатив. Для участия в интен-
сиве будет отобрано всего 1000 человек 
со всей страны. Каждый из них пройдет 
сложный многофакторный отбор и полу-
чит возможность войти в будущую наци-
ональную, интеллектуальную и техноло-
гическую элиту России. Подать заявку на 
участие можно, зарегистрировавшись на 
сайте leader-id.ru, тестирование пройти на 
сайте ostrov.2035.university. Первый этап 
отбора продлится до 12 мая, решать зада-
ния теста можно в любой последователь-
ности. Прошедшим отбор будет обеспече-
но бесплатное участие и проезд во Влади-
восток за счет средств правительства и 
Корпорации развития Иркутской области.

люди дела В Иркутске открылась «Точка кипения» 

Заместитель директора направления «Молодые профессионалы» Агентства 
стратегических инициатив Андрей Силинг и генеральный директор 

Корпорации развития Иркутской области Олег Севрюков подписывают 
соглашение о сотрудничестве в рамках организации деятельности и 

развития пространства коллективной работы «Точка кипения - Иркутск».

Ан
др

ей
 С

ИД
О

РО
В

Режим работы «Точки кипения»: 

ежедневно с 9.00 до 23.00 

по адресу: Иркутск, ул. 5-й Армии, 

2/1, 6-й этаж.

Где взять денег на развитие и стабильную 
работу? Этот вопрос, как ни крути, остает-
ся для малого бизнеса ключевым. Для его 
решения в регионе был создан Фонд ми-
крокредитования Иркутской области. Фонд 
выдает предпринимателям Приангарья зай-
мы до 3 млн рублей сроком до трех лет со 
ставкой до 10% годовых. 

- Меньше чем за два года работы фонд до-
стиг серьезных результатов, - говорит ди-
ректор фонда Ольга Мосина, - Выдано 
319 займов на 436 млн рублей в 30 муни-
ципалитетах.

Губернатор Иркутской области Сергей 
Левченко высоко оценил работу фонда. В 
своем ежегодном послании глава региона 
отметил, что механизм микрозаимствований 
субъектов малого и среднего предпринима-
тельства - одна из самых востребованных 
и эффективных мер поддержки бизнеса, и 
поручил правительству докапитализировать 
фонд, чтобы до конца года он мог обеспе-
чить средствами всех желающих взять заем. 

Высоко оценили деятельность фонда и в Об-
щероссийском народном фронте: на недав-
ней конференции по оценке эффективности 
расходования бюджетных средств в програм-
мах поддержки малого и среднего бизнеса 
член центрального штаба ОНФ Азат Газизов 
отметил, что «иркутский фонд - один из при-
меров реально и эффективно работающего 
инструмента поддержки бизнеса в регионах».

Фермер Светлана Дмитриева из села Бу-
таково Качугского района уже дважды вос-
пользовалась поддержкой фонда. В этом 
году 250 тысяч рублей она взяла на покуп-
ку семян пшеницы. Выращенные зерновые 

идут на корм коровам, в семейном хозяй-
стве 40 голов. 

- Семена покупаем в опытном хозяйстве 
«Элита» - местные, проверенные, морозо-
стойкие, - рассказывает Светлана. - Так их 
и называем - «элитные». 

Стадо обеспечивает фермерское хозяй-
ство молоком, осенью заготавливают мя-
со. Молоко Светлана Дмитриева сдает, в 
том числе, и крупным заводам - качество 
позволяет сотрудничать с авторитетными 
производителями. 

- В фонде хорошо работают с предприни-
мателями, - делится впечатлениями Светла-
на, - я довольна. Фермерам, пострадавшим 
от нашествия саранчовых в 2017 году, вы-
дали займы под 1% годовых. Так мы узнали 
про фонд и стали сотрудничать. 

А вот иркутянка Ольга Сукнева на момент 

обращения в фонд бизнес-опыта не имела, 
но помнила старинную мудрость: найди де-
ло по душе и не будешь ни одного дня ра-
ботать. Она много лет мечтала оставить 
офисную работу и заняться преподавани-
ем лечебной гимнастики. Сегодня благо-
даря поддержке фонда она руководит клу-
бом движения и здоровья «Второе дыхание». 

- Я давно мечтала открыть фитнес-клуб 
для женщин старше 50 лет, чтобы они мог-
ли не только улучшать свое здоровье, фи-
гуру, осанку, но и общаться, - рассказывает 
предприниматель. - Это особенно актуаль-
но для неработающих людей. Мне повезло, 
что мои взрослые продвинутые дети подска-
зали, что существует фонд. Заем на откры-
тие бизнеса мне предоставили на выгодных 
условиях: процентная ставка всего 10% го-
довых, разумное количество документов, в 

банке я как начинающий предприниматель 
кредит получить не смогла. 

Ольга Сукнева нашла уютное помещение 
в центре Иркутска. На 400 тысяч рублей, 
выданных фондом, купила спортивное обо-
рудование, зеркала и другие необходимые 
атрибуты. Теперь сюда с удовольствием хо-
дят иркутянки всех возрастов, вплоть до 80 
лет. В клубе преподают несколько инструк-
торов. Есть лечебная, суставная гимнасти-
ки и разумные силовые нагрузки. 

- С этого момента в моей жизни все из-
менилось, я веду несколько занятий в день, 
сама стала очень стройной и своим дамам 
преподаю основы здорового образа жизни. 
Я только летом выйду на пенсию, но глядя 
на наших девушек в клубе, считаю, что 70 
лет - вообще не возраст! 

Если и вы ходите взять заем для биз-
неса на выгодных условиях, обращай-
тесь на сайт www.mfoirk.ru и по телефону 
+73952343329. 

это полезно знать

Поможем тем, кто хорошо работает Ар
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Директор Фонда микрокредитования 
Иркутской области Ольга Мосина.

Клуб «Второе дыхание».
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Сибиряки, которыми мы гордимся

Подготовила Ольга БУЕВА. Фото: архив героев публикации, Юлия ПЫХАЛОВА, соцсети.

Наши земляки спасают жизнь другим, достигают 
успехов в спорте и педагогическом мастерстве.

С этих личностей нужно брать пример. В нашем регионе 
живут люди, которыми мы гордимся. Смелость, професси-
онализм, способность жертвовать собой ради других и не-
вероятная любовь к жизни объединяет всех наших героев. 
Рассказываем о сибиряках, которые по-настоящему уди-
вили и восхитили нас.

Юрий Козлов - хирург с мировым 
именем и герой фильма

Доктора Козлова знают не только в Иркутске. Хи-
рург с золотыми руками, профессионал от Бога, че-
ловек, который каждый день спасает детям жизнь. 
В его копилке много наград, но самая главная из 
них - любовь и благодарность огромного количества 
пациентов. Несколько месяцев назад вышел фильм 
«Спасая младенцев», который увидела вся страна. 
Картина рассказывает о работе врачей центра хи-
рургии и реанимации новорожденных Иркутской го-
родской Ивано-Матренинской детской клинической 
больницы, который возглавляет Юрий Козлов. Это 
документальное кино с реальными съемками из опе-
рационной, отделения реанимации, машины скорой 
помощи. И все истории в нем тоже реальные - исто-
рии спасения и лечения детей. 

«Это лучше, чем «Доктор Хаус», потому что род-
нее», - писали в соцсетях восхищенные зрители.

А недавно Юрий Козлов стал победителем XXVII 

конгресса по детской эндохирургии. Ежегодное ме-
роприятие Международной педиатрической эндохи-
рургической ассоциации (IPEG) состоялось в США, 
в городе Сиэтле. 

Сергей Шойгу наградил школьника  
из Тулуна за спасение утопающих

Радион Терехов 
из Тулуна в свои 18 
лет - настоящий ге-
рой! 11 июля 2017 
года вместе с дру-
зьями он отправил-
ся на реку Ия. Рас-
положившись на 
берегу, вдруг услы-
шали крики. Не раз-
думывая Радион - и 
только он! - бросил-
ся к реке. Никто из 
взрослых, кто стал 
свидетелем проис-
шествия, не сдви-
нулся с места.

- В воде барахта-
лись двое мальчи-
шек лет 12, - рас-
сказывает Радион. - Они пытались выплыть, но в этом месте силь-
ное течение. Когда добрался до первого, он еле держался на 
воде. Схватил его и поплыл к берегу.

В считанные секунды Радион добрался до мелководья и передал 
ребенка знакомым девчонкам, а сам бросился за вторым мальчи-
ком, но того не было видно… Нырнул, но только с четвертой по-
пытки выбившийся из сил школьник заметил мальчишку, который 
лежал на дне. Сумел поднять его и дотащить до берега, сделал ис-
кусственное дыхание, массаж сердца. Вскоре мальчик задышал.

- Для меня главное, что ребята выжили, - признается спаситель. 
- Я давно мечтаю работать в МЧС, хочу стать спасателем. Наде-
юсь, смогу и дальше помогать людям.

Отважного парня наградил сам Сергей Шойгу на первом Все-
российском молодежном патриотическом форуме «Я - Юнармия». 
Генерал вручил Радиону знак доблести.

100-летняя бабушка из Братска 
сидит в «Одноклассниках»

Ее оптимизму, любви к жизни и бодрости духа по-
завидуют молодые. В своем почтенном возрасте, а 
ей уже 101 год, Надежда Мягких из Братска - са-
мый продвинутый юзер в своем доме-интернате для 
престарелых.

А в интернет Надежда Петровна впервые вышла 
около 5 лет назад. Да что там интернет, к компьюте-
ру прикоснулась впервые! При этом курсы «Бабушка-
онлайн» ей не понадобились. Выходить во Всемир-
ную паутину бабушку научила внучка, которая, к сло-
ву, сама давно пенсионерка.

- Сначала у меня был планшет (да, Надежда Мягких 
прекрасно знает, что это такое), - бодрым голосом 
рассказывает пенсионерка. - Потом внучка подарила 
ноутбук. Ну надо же мне чем-то заниматься! Сначала 
она научила меня включать-выключать его, а затем 
объяснила, как выходить в интернет.

После этого Надежда Петровна как будто бы помо-
лодела лет на 80 и теперь, как школьница, целыми 
днями проводит за клавиатурой.

- Сижу в основном в «Одноклассниках», где у меня 
45 друзей, - говорит бабушка, ловко меняя на экра-
не вкладки. - Не представляете, как меня там атаку-
ют внуки, правнуки и праправнуки. Сколько их у ме-
ня? Ой, да я со счета сбилась… Очень много! Они жи-
вут по всей стране.

Сотрудники дома-интерната говорят, что Надежда Пе-
тровна живет у них уже 20 лет - кстати, такое решение 
она приняла сама, не хотела мешать родственникам. 

За свой век Надежда Мягких многое пережила. Ро-
дилась в Узбекистане, несколько лет провела в Ка-
захстане, а во время Великой Отечественной войны 
находилась с тремя детьми в Сталинграде, где до это-
го работала в книжном магазине. В Сибирь перебра-
лась в середине 1990-х из Казахстана.

Кстати, Надежда Мягких не единственная в регионе, 
кто даст фору молодым. Например, 76-летняя пенсионер-
ка Любовь Мореходова с берегов Байкала лихо катает-
ся на коньках по льду озера. Видео, на котором бабуш-
ка делает пируэты, облетело соцсети и покорило мир. 

Братчанин Семен Павличенко признан 
лучшим саночником России

Федерация санного 
спорта России составила 
рейтинг лучших саночни-
ков сезона - 2017/2018. 
По подсчету всех очков, 
полученных за выступле-
ния на всероссийских и 
международных сорев-
нованиях, его единолич-
но возглавил саночник 
из Братска Семен Павли-
ченко.

О заслугах нашего зем-
ляка можно говорить мно-
го. Так, в январе этого го-
да 26-летний Семен Пав-
личенко третий раз в 
карьере стал чемпионом 
Европы. Впервые этот ти-
тул он завоевал в 2015 году, а второй раз подтвердил его в 2017-м. 

Сибиряк - единственный чемпион мира (2015) в истории рос-
сийского санного спорта, серебряный призер чемпионата мира 
2015 года в эстафете, серебряный и бронзовый призер молодеж-
ных чемпионатов мира, бронзовый призер национального пер-
венства, обладатель Кубка наций, заслуженный мастер спорта.

Главное - дать знания 
ученикам

Мы часто слышим фразу «Успе-
хи ребенка зависят от педагога», 
и это действительно так! В Иркут-
ской области каждый год выбира-
ют лучших из лучших. В апреле про-
шел финал большого конкурса пе-
дагогического мастерства. Звание 
«Учитель года Иркутской области - 
2018» получила учитель биологии 
средней школы № 32 из города Брат-
ска Татьяна Пронович, «Воспитатель 
года» - воспитатель детского сада  
№ 175 из Нижнеудинска Татьяна Федорова. Им вру-
чили дипломы и главный приз - ключи от новеньких 
авто! И это еще не все, они представят регион осе-
нью на всероссийском конкурсе.

- В чем мой секрет? Его нет! - призналась Татьяна 
Пронович. - Я просто показала свои самые яркие 
наработки за 27 лет стажа. И еще, профессию учи-
теля нельзя считать ремеслом, это творческий про-
цесс, который требует огромных душевных сил. Я 

редко думаю о себе и своих успехах, для меня глав-
ное - дать знания и воспитание моим ученикам. Да, 
это требует большой энергии, поэтому вне работы 
я веду активный образ жизни: стреляю из винтов-
ки, путешествую. 

Конкурс «Учитель года» проводился в регионе в  
29-й раз. В 2018 году во всех этапах соревнований - 
заочных и очных - приняло участие более 700 педаго-
гов из всех 42 районов Приангарья. В финале за зва-
ние лучших боролись 28 учителей и 27 воспитателей.

Сначала Радиона наградили 
в региональном МЧС.

Сибиряк - единственный 
чемпион мира в истории 

российского санного спорта.

Юрий Андреевич каждый день 
спасает детские жизни.

Надежда Петровна через Сеть следит 
за всеми внуками и праправнуками.

Татьяна Пронович…

… и Татьяна Федорова 
получили в подарок 

по автомобилю.
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Мэр Киренского района 
предложил продолжить 
реформировать  
систему местного 
самоуправления.

Выступления губернатора 
с посланием о положении дел 
и задачах на предстоящий пе-
риод стали традиционными. 
О том, какие из задач, постав-
ленных в прошлом году, уже 
решены или решаются в му-
ниципальных образованиях, 
а также о реформе местного 
самоуправления мы погово-
рили с мэром Киренского рай-
она Кириллом Свистелиным.

- Кирилл Викторович, какие 
меры, направленные на улуч-
шение качества жизни населе-
ния, предпринимаются сегодня 
в Киренском районе?

- В настоящее время мы 
реализуем более 7 социаль-
ных проектов. В задачи этого 
года входят завершение ка-
питального ремонта школы 
№ 3 города Киренска, стро-
ительство физкультурно-оз-
доровительного комплекса 
поселка Алексеевска. Также 
в этом году мы разыгрыва-
ем конкурс на ремонт двух 
детских садов - в Киренске 
и Алексеевске. Начнем и ре-
конструкцию киренского 
стадиона «Водник», проект 
рассчитан на 2 года. Плюс 
ко всему, в 2018-м начнется 
капремонт школы села Алы-
мовка. Всего до 2023 года мы 
запланировали более 13 про-
ектов по строительству и ре-
монту социальных объектов.

- Одной из острейших тем 
повсеместно является строи-
тельство и ремонт дорог…

- Действительно, эта тема 
нам очень близка. В 2018 - 
2020 годах предусмотрено 
строительство двух участ-
ков автомобильной дороги 
Киренск - Казачинское. Не-
обходимое финансирование 

заложено в бюджет Иркут-
ской области. Эта дорога 
является жизненно важной 
для северной территории, 
ведь по ней ведется север-
ный завоз - в частности, по-
ставка топлива. По этой же 
дороге идут все грузы и пас-
сажирские перевозки. Сейчас 
трасса протяженностью 72 км 
находится в ужасном состо-
янии, земля там глинистая, 
и во время дождей или в меж-
сезонье движение становится 
крайне опасным или попро-
сту невозможным. В насто-
ящее время работы начаты, 
и примечательно, что от на-
селения на этот счет нет ни 
одной жалобы. Люди пони-
мают, как важна эта дорога, 
и видят, что дело сдвинулось 
с мертвой точки.

- Как в районе сегодня об-
стоят дела с авиасообщением?

- Это для нас тяжелый во-
прос. Я убежден в том, что 
жители Киренского района 
должны летать на свою малую 
родину по льготным ценам, 
ведь в других северных рай-
онах дотации есть. Еще одна 
проблема в том, что местным 
жителям вообще трудно уле-
теть куда-либо, так как би-
леты выкупают вахтовики. 

С этой ситуацией тоже нуж-
но что-то делать. Еще одна 
интересная тема - оплата про-
езда жителей района к месту 
отдыха и обратно (учителям, 
работникам культуры и мест-
ным органам власти). Нагруз-
ку по данным расходам несет 
местный бюджет, компенси-
руя все затраты, а это более  
10 млн рублей.

- Большое количество по-
ручений в прошлом году было 
дано губернатором по подго-
товке к лесопожарному пери-
оду. В рамках их выполнения 
постоянно звучала сгоревшая 
деревня Бубновка. Как уда-
лось решить вопросы с пере-
селением?

- Жители Бубновки не 
просто получили новые ква-
дратные метры взамен сго-
ревших. Они улучшили свои 
жилищные условия. Всего 
на обеспечение их жильем 
в 2017 году было выделено 
434,6 млн рублей, в том чис-
ле по поручению Президента 
России из резервного фонда 
Правительства РФ Иркут-
ской области предоставлено 
344,1 млн рублей, софинан-
сирование из регионального 
бюджета составило 90,5 млн 
рублей. Все граждане приоб-

рели жилые помещения. Рас-
поряжением правительства 
Иркутской области от 5 июня 
2017 года принято решение 
закрыть поселок Бубновка. 
Сегодня там никто не прожи-
вает. Работа по переселению 
завершена. Большинство пе-
реехало в Иркутск, Ангарск, 
Усть-Илимск, Братск, а так-
же в Иркутский и Шелехов-
ский районы.

- Ежегодно 21 апреля в Рос-
сии отмечается День местного 
самоуправления. Какие вопро-
сы наиболее актуальны сегод-
ня для муниципальных образо-
ваний? Есть ли предложения 
по решению проблем?

- Всегда актуальны, конеч-
но же, вопросы финансовые. 
Сегодня мы стабильно уве-
личиваем доходы бюджета 
и уверенно смотрим в буду-
щее. Но говоря о местном 
самоуправлении, важно по-
нимать, что государственный 
муниципальный служащий - 
это профессия и заниматься 
такой работой должны про-
фессионалы.

- Опыт Киренского района 
по развитию реформы местного 
самоуправления назвали при-
мером для других муниципали-
тетов Иркутской области. Вы 
объединили поселения. К ка-
кому результату это привело? 
Планируется ли продолжение 
такой работы?

- Мы объединили Кор-
шуновское и Мироновское 
сельские поселения. С тех 
пор прошло 2 года, и время 
доказало правильность это-
го шага. В настоящее время 
у нас есть одно богатое по-
селение, бюджет которо-
го является профицитным, 
и администрация территории 
способна самостоятельно ре-
шать большинство вопросов 
местного значения. Кроме 
того, Киренский район од-

ним из первых в Иркутской 
области, используя возмож-
ности федерального законо-
дательства, создал межселен-
ные территории, которые не 
включены ни в городские, ни 
в сельские поселения, а под-
чиняются напрямую району. 
Согласно действующему за-
конодательству, межселен-
ные территории могут об-
разовываться там, где очень 
низкая плотность населения. 
В Киренском районе таких 
две - Красноярово и Визир-
ный. В этом году Красноя-
рово 350 лет. В 2017-м за счет 
средств района там отсыпа-
ли все дороги, провели свет, 
отремонтировали клуб и би-
блиотеку. Сейчас планиру-
ем установить немецкую те-
плоэнергостанцию, которая, 
работая на щепе, будет вы-
давать электроэнергию и теп-
ло. Это экспериментальный 
проект, первый в Иркутской 
области. Средства выделит 
правительство региона при 
условии софинансирования. 
И районные власти, и насе-
ление понимают, что сами 
жители с такими затратами 
никогда бы не справились. 
В Визирном, что на грани-
це с Якутией, живут всего  
70 человек. Только благодаря 
статусу межселенной терри-
тории у них есть свет, дорога 
и вертолетная площадка, ко-
торые находятся на балансе 
района. Упразднив админи-
страцию поселения, мы име-
ем право вкладывать средства 
в развитие Визирного и улуч-
шать жизнь людей. Я вообще 
бы рекомендовал упразднить 
муниципальные образования 
с населением меньше 100 че-
ловек и создавать межселен-
ные территории. Тогда дерев-
ни можно развивать.

Дарья АМУРСКАЯ.
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КСТАТИ
Иркутско-Якутский  
почтовый тракт вновь 
объединил регионы

В Республике Саха (Якутия) прошли юбилейные 
мероприятия, посвященные 275-летию становления 
Иркутско-Якутского почтового тракта.

Празднование получилось весьма насыщенным. 
В его рамках были и реконструкция доставки почты, 
и церемония специального гашения маркированной 
открытки.

Также на торжественном собрании обществен-
ности были вручены награды и благодарности за за-
слуги в области социально-экономического развития, 
а также за вклад в развитие культуры и искусства. 
Благодарственное письмо правительства Республики 
Саха (Якутия) получил мэр Киренского района Кирилл 
Свистелин.

- Мы с вами очень хорошие соседи. Нас объединя-
ют общие предки, история и, самое главное, наша 
кормилица-матушка - великая Лена. Мы всегда рады 
сотрудничеству, - отметил он, обращаясь к якутянам.

Мэр Киренского района Кирилл Свистелин.
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Кирилл СВИСТЕЛИН:

Мы должны улучшать жизнь людей
13

открытая трибуна
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Социальная поддержка 
(4,1 млрд руб.)

Речь идет о реализации госпро-
граммы «Социальная поддержка 
граждан». Одно из направлений - 
субсидии на предоставление жилья 
детям-сиротам и детям, оставшимся 
без попечения родителей, по дого-
ворам найма. Нуждающихся много. 
В прошлом году в очереди стояли  
13 321 детей-сирот, из них 9406 - стар-
ше 18 лет. 756 человек получили жи-
лье. Ключи от новых квартир, бла-
годаря поддержке, получат и в этом 
году. Еще больше средств предусмо-
трено на выплату пособий жителям 
Приангарья на случай временной не-
трудоспособности: беременным в де-
кретном отпуске, попавшим под со-
кращение, помощь военнослужащим, 
поощрения почетных доноров Рос-
сии, а также льготы за услуги ЖКХ 
для пенсионеров, инвалидов и других 
категорий граждан. 
Экология (2,4 млрд руб.)

«Охрана окружающей среды» - так 
называется следующая госпрограмма, 
деньги от которой будут направлены 
на:

 ✓ Реконструкцию канализационных 
очистных сооружений правого берега 
города Иркутска (1,2 млрд руб.) 

Это большой проект, который 
был запущен еще в 2016 году. Тогда 
на правом берегу Иркутска рабочие 
начали глобально «перекраивать» 
ветхие коммуникации, которые за 
полвека эксплуатации порядком из-
ношены. Работы ведутся на окраине 
предместья Марата. Проект предус- 
матривает увеличение производи-
тельности очистных сооружений 
почти вдвое. Также в разы должно 
уменьшиться попадание газов в ат-
мосферу и сточных вод в Ангару; 

 ✓ ликвидацию отходов Байкальского 
целлюлозно-бумажного комбината  
(1,1 млрд руб.) 

Ликвидировать отходы БЦБК 
планируется в ближайшие три го-
да. Заниматься рекультивацией за-
грязненных земель комбината будет 
госкорпорация «Росгеология»; 

 ✓ берегоукрепление Байкала в Ли-
ствянке (138,6 млн руб.) 

Проект разработан и уже одобрен. 
Предполагается, что в результате его 
реализации жилые дома и админи-
стративные здания поселка будут за-
щищены от затопления. Предусмо-
трены работы и по выделению мест 
водозабора для пожарных машин. 
В качестве пешеходных мостиков 
на ручьях Сеннушка и Каменушка 
установят железобетонные плиты 
с ограждениями. 
Доступное и комфортное 
жилье (1,8 млрд руб.)

Внушительная часть средств 
из бюджета Федерации выделена 
Приангарью по госпрограмме «Обе-

спечение доступным и комфортным 
жильем и коммунальными услугами 
граждан Российской Федерации». 
Речь идет о компенсации некоторым 
категориям населения оплаты взноса 
за капремонт, о выделении квартир 
инвалидам, ветеранам ВОВ, молодым 
семьям, уволенным с военной служ-
бы, а также участникам программы 
«Жилище» - например, это пересе-
ленцы с Крайнего Севера, жители 
поселков БАМа, чьи дома признаны 
аварийными и идут под снос. 
Городская среда  
(625,9 млн руб.)

В том числе поддержат из «цен-
тра» и приоритетный проект «Фор-
мирование современной городской 
среды», который помогает преоб-
ражаться городам Приангарья. Так, 
в прошлом году благоустроили дворы, 

парки, скверы в 15 муниципалитетах. 
В этот раз проект стал масштабнее. 
К примеру, иркутяне в день выборов 
Президента РФ, 18 марта, определи-
ли места, которые они хотят сделать 
красивее и чище. В итоге народным 
голосованием горожане выбрали 
историко-мемориальный комплекс 
«Иерусалимская гора» (ЦПКиО), за 
него было отдано более 20% голосов. 
Вторым по популярности стал проект 
«Пешеходный маршрут от ул. Розы 
Люксембург до рощи «Молодежная». 
За него проголосовали 16% населе-
ния. Их облагородят в этом году. 

339 территорий благоустроено 
в 2017 году в Иркутской области, 
в том числе:

 ✓ 293 дворовые территории много-
квартирных домов, 

 ✓ 39 общественных пространств, 
 ✓ 7 парков.

Здравоохранение  
(1,3 млрд руб.)

Допфинансирование получит реги-
он по госпрограмме «Развитие здра-
воохранения». В частности, деньги 
пойдут на то, чтобы обеспечить стра-
дающих онкологическими заболева-
ниями, инфицированных вирусом 
иммунодефицита и другими серьез-
ными недугами лекарствами и ме-
дицинскими изделиями; на закупку 
специализированных продуктов ле-
чебного питания для детей; на под-
держку тех, кто нуждается в операции 
по пересадке органов. Кроме того, 
деньги направят на оказание высоко-
технологичной медицинской помо-
щи, которая не включена в базовую 
программу обязательного медстра-
хования. 
Лесное хозяйство  
(1,2 млрд руб.)

Более миллиарда рублей региону 
выделено на мероприятия по охране, 
защите, воспроизводству и использо-
ванию лесов. Это касается, например, 
уничтожения опасного вредителя - 
сибирского шелкопряда. А еще в ре-
гионе восстанавливают вырубленные 
или уничтоженные пожарами леса. 
В регионе 42 лестных питомника вы-
ращивают в год 21 млн сеянцев хвой-
ных пород деревьев. Средства идут 
на меры пожарной безопасности, 
тушение лесных пожаров и авиаци-
онное патрулирование. И это также 
в приоритете Правительства РФ, ведь 
леса занимают 71,4 млн га, или 92% 
территории Иркутской области.
Сельское хозяйство  
(1,2 млрд руб.)

По одному из соглашений предус-
мотрено финансирование из феде-

Строительство дорог и школ, господдержка фермеров, квартиры молодым семьям
Каждый год Иркутская область получает 

поддержку из федерального бюджета. В 2018 го-
ду Приангарье участвует в 15 государственных 
программах РФ, планируется, что область по-

лучит 14,2 млрд рублей. Средства пойдут на са-
мые актуальные нужды. Какие? Расскажем!

14,2 млрд рублей - общий объем финансирования в 2018 году.
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На что потратят деньги из федерального бюджета:

Свое жилье - вот 
оно счастье!

Бюст нашему земляку - святителю 
Иннокентию Вениаминову - установили 

благодаря программе «Городская среда».
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рального бюджета в размере 129,5 млн 
рублей на поддержку сельхозпроиз-
водителей в области растениеводства. 
Господдержка позволит фермерам 
приобрести горюче-смазочные ма-
териалы, минеральные удобрения, 
средства защиты растений, чтобы 
подготовиться к весенне-полевым 
работам. Также Иркутская область 
впервые вошла в список участников 
федеральной программы по обновле-
нию сельскохозяйственной техники. 
Так что теперь даже небольшие хо-
зяйства имеют возможность покупать 
дорогостоящую технику и оборудова-
ние с рассрочкой платежа. В целом же 
госпрограмма «Развитие сельского 

хозяйства и регулирование рынков 
сельскохозяйственной продукции, 
сырья и продовольствия» на 2014 - 
2020 годы состоит из 14 подпрограмм. 
Соцвыплаты безработным 
(792,6 млн руб.)

 ✓ 40,9 тыс. вакансий сейчас открыто 
в Иркутской области;

 ✓ 13,3 тыс. человек официально при-
знаны безработными, что на 21,8% 
ниже численности в аналогичном 
периоде 2017 года; 

 ✓ 10,3 тыс. жителей Приангарья об-
ратились в центры занятости в целях 
поиска подходящей работы в январе-
феврале 2018 года.

Строительство дорог  
(730 млн руб.)

Приангарье в прошлом году впер-
вые вошло в приоритетный проект 
«Безопасные и качественные дороги», 
была разработана программа ком-
плексного развития транспортной 
инфраструктуры Иркутской агломе-
рации. В планах в этом году приве-
сти в порядок 94,8 км магистралей, 
ликвидировать более 20 аварийно-
опасных участков (будут установлены 
знаки, светофоры, камеры).

 ✓ 148,1 млн рублей направят на ре-
монт региональных дорог; 

 ✓ 402 млн рублей - на ремонт дорог 
в Иркутске. 
Развитие образования 
(521,3 млн руб.)

Федерация оказывает поддержку 
региону в строительстве школ и дет-
ских садов. Образование должно быть 
доступным для каждого - вот при-
оритетная задача властей.

Так, на строительство школы № 19 
в Иркутске потрачено 477,4 млн руб.

Большая часть вливаний предна-
значена на строительство школы  
№ 19 в Академгородке Иркутска. На-
помним, что из-за аварийного со-
стояния фундамента школу закрыли, 
а здание демонтировали. В августе 
2017 года приступили к возведению 
нового - модульного типа с четырьмя 
учебными корпусами, спортивным 

блоком, административным здани-
ем и посещениями для планетария. 
Школа откроется 1 сентября 2018 
года.

Яна ЛИСИНА.

Главную оценку качества 
продукции дает 
покупатель.

В октябре 2018 года испол-
нится 40 лет СХПК «Усольский 
свинокомплекс». Это крупнейшее 
в Иркутской области свиноводче-
ское и мясоперерабатывающее 
предприятие. Начиналось оно 
с  совхоза «Прибайкальский». 
В 1982 году предприятию присво-
или почетное звание «60-летия 
Союза ССР», в 1987 году совхоз 
был занесен на Всесоюзную до-
ску почета ВДНХ. Свинокомплекс 
и сегодня является лидером сель-
хозпроизводства.

Любой коллектив прославляют 
люди. Сегодня Усольский свино-
комплекс - яркий пример народ-
ного предприятия. Все основные 
средства производства свиноком-
плекса находятся в неделимой 
коллективной собственности чле-
нов кооператива. Прибыль рас-
пределяется между работниками 
в зависимости от их трудового 
участия.

Всего в кооперативе работает 
979 человек.

Среди сельскохозяйственных 
организаций Иркутской области 
Усольский свинокомплекс имеет 
самую высокую производитель-
ность труда, которая подкрепле-
на достойной заработной платой.

С 1974 года бессменным ру-
ководителем предприятия явля-

ется Илья Алексеевич Сума-
роков. Он награжден орденами 
«Знак Почета», «За заслуги перед  
Отечеством» 4-й степени, орде-
ном Почета, орденом Дружбы 
и золотой медалью «За вклад 
в развитие агропромышленного 
комплекса России». Также Илья 
Сумароков является лауреатом 
премии имени Косыгина, заслу-
женным работником сельского 
хозяйства России, почетным 
гражданином России, Иркутской 
области и депутатом Законода-
тельного Собрания региона.

Под его чутким руководством 
Усольский свинокомплекс ведет 

постоянную работу по усовер-
шенствованию производства 
и улучшению качества продук-
ции. Важную роль в этом играет 
племенная деятельность. Пле-
менная ферма предприятия - это 
племенной репродуктор по раз-
ведению свиней крупной белой 
породы и породы ландрас. Жи-
вотные современной селекции 
имеют высокое качество мяса, 
низкое содержание шпика и хо-
рошие продуктивные показатели.

СХПК «Усольский свиноком-
плекс» производит продукцию 
из свежего охлажденного мяса 
без использования соевых на-
полнителей.

На предприятии работает мно-
гоступенчатая система контро-
ля качества продукции, в  том 
числе международная 
система ХАССП (ISO 
22000:2005). Также 
имеется современ-
ная производствен-
ная лаборатория, 

работают специалисты государ-
ственной ветеринарной службы.

Качество контролируется 
на всех этапах, начиная с иссле-
дования кормов.

Но главную оценку продукции, 
конечно же, дает покупатель. 
Ежедневно в  магазины СХПК 
«Усольский свинокомплекс» 
за покупками приходят около  
15 тыс. человек. Надо сказать, 
что почти 90% произведенных 
предприятием продовольствен-
ных товаров реализуется через 
собственную розничную сеть 
фирменных магазинов. Сегодня 
их 32, к 1 июня планируется от-
крытие 33-го.

Ежедневно Усольским свино-
комплексом производится и реа-
лизуется 68 тонн мясопродуктов, 

деликатесов, колбасных 
изделий и  полуфа-

брикатов. Перечень 
выпускаемой про-
дукции включает 
в себя свыше 130 

наименований. В I квартале 2018 
года предприятием было произ-
ведено, переработано и реализо-
вано 5873,8 тонны мясной про-
дукции, что на 2,4% больше, чем 
в  I квартале 2017 года. Также 
СХПК «Усольский свинокомплекс» 
отличается высокой социальной 
ответственностью: в  I квартале 
2018 года в бюджеты всех уров-
ней и внебюджетные фонды он 
перечислил 202,6 млн рублей на-
логов и иных поступлений.

На протяжении 5 последних лет 
Усольский свинокомплекс явля-
ется победителем региональной 
выставки «Агропромышленная 
неделя». В октябре 2017 года 
три вида продукции предприятия 
получили две серебряные и одну 
золотую медаль на всероссий-
ской агропромышленной выстав-
ке «Золотая осень».

СХПК «Усольский свиноком-
плекс» постоянно и целенаправ-
ленно работает над улучшением 
качественных показателей. Глав-
ная цель предприятия - работать 
стабильно и обеспечивать жите-
лей области широким ассорти-
ментом свежих, экологически 
чистых, высококачественных 
мясопродуктов собственного 
производства.

Подробную информацию 
о работе предприятия мож-
но узнать на сайте: ushpk.ru.

Евгений ВЛАСОВ.

СХПК «Усольский свинокомплекс» - народное предприятие

Илья Алексеевич 
Сумароков, 

генеральный директор 
СХПК «Усольский 
свинокомплекс».
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Даже небольшие хозяйства имеют 
возможность покупать дорогостоящую технику.

Федерация 
финансирует регион 

в строительстве 
школ и детских 

садов.
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Тест: знаете ли вы Приангарье? 
Освежать знания никогда не позд-

но. Именно поэтому в таком почете 
сегодня ежегодный диктант по рус-
скому языку, контрольная по ма-
тематике, исторический диктант. 
Мы же вам предлагаем пройти кра-
еведческий тест от «Комсомольской 
правды» в Иркутске: вспомнить, что 
знаем о родном Приангарье. А что-
бы задания не казались простыми, 
над ответами придется покорпеть, 
ведь в вопросе может быть несколько 
правильных вариантов ответа. Итак, 
проходим тест. 

1. Какие народы населяли наш 
регион в XVII веке и сейчас 
считаются коренными?

А  буряты 
Б  эвенки 
В  тофалары
Г  якуты
Д  алеуты

2. Откуда пришли первые 
казаки, основавшие остроги?

А  с Урала
Б  с Волги
В  с Белого моря
Г  с Дона

3. Какие знаменитые казачьи 
атаманы побывали 
на Иркутской земле? 

А  Яков Похабов
Б  Ермак Тимофеевич
В  Ерофей Хабаров
Г  Матвей Платов

4. Назовите дату, когда 
на станцию Иркутск прибыл 
первый поезд

А  16 августа 1898 года 
Б  16 августа 1902 года
В  16 августа 1889 года
Г  1 августа 1887 года
Д  1 сентября 1904 года 

5. Кто из известных писателей 
бывал в Иркутске?

А  Протопоп Аввакум 
Б  Александр Радищев 
В  Антон Чехов 
Г  Иван Гончаров 
Д  Ярослав Гашек
Е  Алексей Толстой

6. Назовите космонавтов, 
родившихся в Иркутской 
области

А  Борис Волынов
Б  Александр Полищук
В  Алексей Леонов
Г  Дмитрий Кондратьев
Д  Анатолий Иванишин

7. Кто из известных земляков 
является ровесником 
Иркутской области?

А  Александр Вампилов
Б  Валентин Распутин
В  Леонид Гайдай
Г  Юрий Ножиков
Д  Евгений Евтушенко

8. Кто из знаменитостей, 
оставивших след 
в кинематографе, наш земляк?

А  Николай Охлопков (актер, режиссер) 
Б  Михаил Ромм (актер, режиссер) 
В  Леонид Гайдай (режиссер) 
Г  Александр Сокуров (режиссер) 
Д   Владимир Гуркин (драматург, сце

нарист) 

Е  Виталий Соломин (актер)
Ж  Юрий Степанов (актер)

9. Какому городу в Иркутской 
области еще нет 50 лет? 

А  Ангарск
Б  Тайшет
В  Саянск
Г  Шелехов
Д  ЖелезногорскИлимский
Е  УстьИлимск

10. Какой город в Иркутской 
области старше остальных?

А  Иркутск
Б  Слюдянка
В  Братск
Г  Киренск
Д  Зима

11. Какие тракты проходят 
по территории области?

А  Московский 
Б  Тобольский 
В  Якутский 
Г  Байкальский 
Д  Александровский 

12. Какие полезные 
ископаемые есть в недрах 
Иркутской области?

А  алмазы
Б  золото
В  уголь
Г  нефть
Д  газ
Е  кобальт

13. Какие реки протекают 
по Иркутской области?

А  Иркут 
Б  Ангара 
В  Лена 
Г  Ока 
Д  Чулым
Е  Уда
Ж  Бирюса 
З  Витим
И  Чуя

14. Какие из этих хищников 
обитают в лесах области?

А  медведь 
Б  росомаха
В  волк 
Г  лисица 
Д  рысь 
Е  соболь
Ж  харза

15. Какие деревья растут 
в тайге Приангарья?

А  кедр 
Б  сосна 
В  ель 
Г  береза 
Д  осина 

Предприятие продолжает 
радовать покупателей 
вкусными новинками. 

Полуфабрикаты под брендом «Ёхор» 
прочно вошли в ассортимент магазинов 
Иркутской области, и популярность их 
продолжает расти. 

Продукция, с любовью изготовленная 
в Бурятии, также успешно продается в 
Красноярском крае, Туве и Хакасии. А 
секрет такого успеха прост: качествен-
ное сырье, традиционные домашние ре-
цепты и никаких вредных добавок. 

Продукция под маркой «Ёхор» пред-
ставлена на рынке уже три года. В тече-
ние этого времени линейка полуфабри-
катов постоянно расширялась, появля-
лись новые виды поз, бууз, пельменей, 
котлет, вареников, бифштексов. 

Ольга Капустина, технолог ООО 
«Производственное предприятие 
«Ёхор», рассказала о последних новин-
ках. Это пельмени «Азамат» без свинины, 
которые придутся по вкусу даже мусуль-
манам, а также мясные палочки в тесте 
«Ёхор». Вместе с пельменями «Крестьян-
ские» и котлетами «Деревенские» новин-
ки будут участвовать в конкурсе «100 
лучших товаров России». Соответству-
ющая заявка уже подана. 

В изготовлении полуфабрикатов «Ёхор» 
использует говядину и свинину, выращен-
ную в Бурятии, Алтайском крае, Омске. 

В начинке вареников - только натураль-
ный картофель, а не порошок из него. 

На достигнутых успехах предприятие 
не останавливается - совершенствует 
технологию производства. В прошлом 
году, к примеру, было обновлено 50% 
оборудования. 

Особое внимание «Ёхор» уделяет каче-
ству. Оно контролируется на всех этапах 
- от приемки сырья до хранения в мага-
зинах. Возможно, именно поэтому про-
даваемые под этим уже известным брен-
дом продукты идут нарасхват. 

- Мы дорожим качеством нашей про-
дукции и хотим, чтобы покупатель, при-
обретя однажды полуфабрикаты «Ёхор», 
возвращался за ними снова и снова, - от-
метила Ольга Капустина. - Сотрудники 
предприятия в каждое изделие вклады-
вают не только свой труд, но и частич-
ку души. Надеемся, наши покупатели  
это ценят. Ну а мы продолжим удив-
лять их вкусными и качественными  
новинками. 

это полезно знать
Продукты под 
маркой «Ёхор» 
идут нарасхват

Адрес производства и отдела 
сбыта предприятия: 

✦ г. Улан-Удэ, ул. Домостроительная, 
    д. 16, корпус 1, офис 2,

 тел./факс (3012) 297-735.
✦ Офис официального дилера 
    ООО ПП «Ёхор» в Иркутске: 

 ул. Петрова, 62, 
 тел. (3952) 779-545. Ответы

1. А, Б, В, Г
2. В 3. А, В 4. А 5. А, Б, В, Г, Д
6. А, Б, Г, Д
7. А, Б
8. А, Б, В, Г, Д, Ж
9. В 10. Г

11. А, В, Г, Д
12. А, Б, В, Г, Д
13. А, Б, В, Г, Е, Ж, З, И 14. А, Б, В, 

Г, Д, Е
15. Б, В, Г, Д, (несмотря на то что ке

дры и кедровые орехи  наша гордость, 
настоящие кедры растут в Ливане, а в 
Сибири  сосна)
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Яна БАЗЕКИНА 
(«КП» - Уфа»)

Анвар Масалимов 
продержался 
на свободе чуть 
больше года.

63-летний Анвар Масали-
мов стал самым знаменитым 
зеком России. Потому что 
это первый и единственный 
смертник за историю стра-
ны, которого выпустили на 
свободу. Причем вышел он 
из самой суровой тюрьмы - «Поляр-
ная сова». По слухам, его видели в 
Москве и некоторых других крупных 
городах. Журналисты сбились с ног, 
разыскивая Масалимова. Но нашли 
его только корреспонденты «Комсо-
мольской правды». Причем снова за 
решеткой...

СМЕРТНИК, КОТОРЫЙ ВЫЖИЛ
В 1980 году Анвару Масалимову 

было 23 года. Он отслужил в 
армии, женился, завел сы-
на и устроился работать 
на завод. 

Первый срок по-
лучил за убийство 
коллеги. Выпивали, 
завязалась ссора, 
а потом и драка. В 
итоге - 15 лет тюрь-
мы.

Вышел по УДО 
(условно-досрочно). 
Ни угла, ни семьи - же-
на давно подала на раз-
вод, сын забыл.

Обиду на весь свет 
Масалимов выместил 
на пенсионере, у кото-
рого снимал комнату. 
На суде придумал кра-
сивую легенду: отомстил деду за то, 
что тот сжег в печке фотографии же-
ны и ребенка, которые Анвар хранил 
11 лет тюрьмы.

Жалости эти оправдания не вызва-
ли. Слишком ужасный способ мести 
избрал убийца: он задушил старика, 
расчленил тело и сжег в той самой 
печке. Масалимова приговорили к 
смертной казни.

Тот отчаянно цеплялся за жизнь. 
Обжаловал приговор, написал про-
шение о помиловании на имя пре-
зидента... Пока документы путеше-
ствовали по инстанциям, в стране 
ввели мораторий на смертную казнь. 
Душегуба отправили в «Полярную 
сову» - колонию особого режима для 
пожизненно осужденных, где тот про-
вел четверть века.

Там он продолжал писать жалобы 
и апелляции. И добился-таки своего, 
став первым в истории России осуж-
денным на высшую меру наказания, 
кого выпустили на свободу.

А все из-за юридической казуи-

стики. Осудили Масалимова еще по 
Уголовному кодексу РСФСР. Когда 
соответствующий документ принима-
ла уже Российская Федерация, оттуда 
убрали понятие «опасный рециди-
вист». Это было отягчающее обстоя-
тельство в приговоре Масалимову. 
Тот написал кассационную жалобу 
и добился пересмотра дела. Заодно 
суд счел недоказанным, что преступ-

ник был пьян. Получилось убий-
ство без отягчающих обстоя-

тельств, а это другая статья 
с другим наказанием - до 

десяти лет. Этот срок 
Масалимов уже «пере-
сидел».

БЕЗНАКАЗАННАЯ 
ЛОЖЬ

Полтора года пра-
воохранительные 
органы не знали, где 

находится чудом избе-
жавший смертной каз-

ни, а потом пожизнен-
ного срока преступник. 

- Когда Масалимов вы-
ходил из колонии, у него 
должны были спросить, 
куда он намерен отпра-
виться, и послать туда ин-

формацию. Такое же письмо «Такой-
то освободился, просим поставить 
его на профилактический надзор» 
должно было уйти по месту пропи-
ски, - объясняет адвокат Станислав 
Лагойко.

Как рассказал «КП» знакомый с 
ситуацией источник, все это было 
сделано. Но прописки у Масалимова 
не было вообще, а при освобождении 
или просто выдумал адрес, или пере-
думал туда ехать. Сказал, что поедет в 
Москву и станет служить в храме. Но 
когда к святым отцам пришел участ-
ковый, они удивленно рассказали, 
что бывший зек к ним даже не за-
глядывал. 

- В этой ситуации полиция действо-
вала по закону. Объявить его в розыск 
они не могли, а самому освобожден-
ному не грозит за такой обман ника-
кого наказания, - говорит Станислав 
Лагойко. - Другое дело, что случай 
экстраординарный. Возможно, стоит 
предусмотреть особую процедуру для 
таких, как Масалимов. Дело в том, что 
многие составы уголовных престу-
плений с 90-х годов были декрими-
нализированы. И если кто-то захочет 
последовать примеру Масалимова, 

при наличии законных оснований 
препятствий ему не будет. 

Масалимов и правда отправился 
в столицу, но, как потом расска-
зал родственникам, познакомил-
ся в поезде с женщиной, кото-
рая пообещала устроить его на 
работу. Почти год перебивался 
случайными заработками, а по-
том на попутках отправился к 
родне в Уфу.

ПРИВЕРЕДЛИВЫЙ 
РОДСТВЕННИК

Если жена и сын от Масалимова 
отвернулись еще после первого убий-
ства, то родные сестры, которые жи-
вут в Уфе, поддерживали брата как 
могли. Писали ему, слали передачи.

- Сколько помню, ничего ему не 
нравилось. Отправишь посылку, а 
он в ответ упрекает, что могли бы и 
получше гостинцы найти, - говорит 
племянник Масалимова.

Когда убийца вышел на свободу, 
сестры было обрадовались. Встрети-
ли его во всех смыслах как родного: 
поселили у одного из племянников 
в частном доме, одели и обули, от-
кармливали, поддерживали деньгами.

- Поначалу он был очень замкну-
тый, почти ни с кем не разговаривал. 
Только курил очень много. А потом 
отошел, разговорился, - вспоминает 
племянник.

О том, чтобы устроиться на работу, 
и речи не шло. Привыкший к тюрьме 
Масалимов не мог даже приготовить 
себе поесть или хотя бы убрать за со-
бой.

Но все же что-то человеческое в 
Анваре осталось. Все силы он тратил, 
чтобы встретиться с сыном. Известно 
было только то, что он живет в Уфе. И 
от всей родни по линии отца давно от-
крестился. Когда на сына вышли род-
ственники, то попытались уговорить 
повидаться с отцом, но тот отказался 
наотрез.

Когда Анвар понял, что Руслана 
он никогда не увидит, то снова зам-
кнулся.

- С ним стало невозможно общать-
ся. Настроение постоянно плохое, 
каждый разговор превращается в жа-
лобы, что его никто не понимает, - 
говорит племянник Масалимова.

После очередной ссоры Анвар 
хлопнул дверью и заявил, что ноги 
его больше в этом доме не будет.

ЧИСТОСЕРДЕЧНОЕ ПРИЗНАНИЕ
Выданных сестрами денег Анвару 

хватило, чтобы снять комнатушку на 
окраине Уфы. Хозяева квартиры каж-
дый день прикладывались к бутыл-
ке, и их жилье больше напоминало 

притон: грязь, мусор и бомжеватого 
вида гости.

Стал выпивать и Масалимов. Но 
успел найти себе «невесту» - так он 
представлял сестрам 42-летнюю Еле-
ну. Несмотря на ссору, к ним он по-
прежнему заглядывал - помыться, 
постирать одежду и занять денег.

В конце прошлого года на съем-
ной квартире шла очередная попойка. 
Один из гостей стал открыто при-
ставать к Елене, но та грубо отказала 
ухажеру. А когда тот повторил попыт-
ку - ударила его ножом.

Протрезвев утром, компания стала 
думать, что делать с трупом. Кое-как 
отмыли от крови пол и решили рас-
слабиться. За выпивкой отправили 
Масалимова. По пути к магазину тот 
увидел наряд ППС и все рассказал 
полицейским.

- Понял, что рано или поздно убий-
ство вскроется, а с его биографией 
никто и разбираться не будет, что 
там случилось, - сразу повесят всех 
собак, - рассказал «КП» следователь 
по этому делу.

Хотя Елена призналась в убийстве, 
Анвара тоже отправили в СИЗО. Он 
проходил по делу как свидетель. Но 
женщина вдруг отказалась от при-
знания. Теперь она утверждает, что 
ножом орудовал именно Масалимов. 
К тому же детектор лжи, которым 
проверили рецидивиста, показал, что 
он не во всем честен.

Расследование продолжается, скоро 
проведут очную ставку между сожи-
телями - видимо, уже бывшими. А 
пока Анвар остается там, где провел 
большую часть жизни. За решеткой.

«Комсомолка» следит за развитием 
ситуации.
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Елена уверяет, 
что именно Анвар 

зарезал ее ухажера.

Анвар Масалимов продержался 
на свободе чуть больше года.

Ждем ваших  
откликов  
на сайте kp.ru

Впервые на свободу вышел убийца, 
осужденный пожизненно. Снова 
сел за решетку и опять вышел

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Вчера вечером Масалимова все-таки выпустили из СИЗО. Следователи провели по-

следнюю очную ставку между ним и Еленой и пришли к выводу, что убивала женщина.
Бывший зек вернулся в квартиру, где снимает комнату. С него как со свидетеля 

взяли подписку о невыезде. 
- Дышу свежим воздухом, не работаю, ничья помощь мне не нужна, - коротко про-

комментировал «КП» свое возвращение на волю Масалимов.
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Елена АРАКЕЛЯН

Почему огромная страна 
заросла свалками. 

Каждый, кто много ездит по Рос-
сии, не может не замечать: страна 
превращается в большую помойку. 
Кучи мусора в местах «культурно-
го» отдыха граждан уже никого не 
удивляют. Но и свалки коммуналь-
ных отходов - как нелегальные, так 
и официальные - тоже можно встре-
тить в самых неожиданных местах. 
По соседству с заповедником, рядом 
с кварталом новостроек...  

Год за годом объем производимого 
россиянами мусора увеличивается 
на 3%. А общая территория свалок 
в стране уже приблизилась к тер-
ритории Швейцарии (см. графику). 
Мест для захоронения отходов во-
круг крупных городов практически 
не осталось. И что дальше?

У НИХ ЗАРАБАТЫВАЮТ,  
У НАС - ЗАКАПЫВАЮТ

- Европа идет другим путем. Она 
перерабатывает отходы, - говорит 
Павел Жбанов, президент Института 
дополнительного профессионального 
образования ГАСИС Высшей школы 
экономики. - По сути, Европа на от-
ходах зарабатывает. У нас историче-
ски сложился другой подход: отходы  
надо захоронить.

Сейчас в России перерабатывает-
ся, по разным оценкам, от 4 до 15% 
бытового мусора. Остальное вывоз-
ится на свалки. Но не всегда и туда 
доезжает.

- У нас все, что связано с мусо-
ром, - это, как правило, полукри-
минальная история, - рассказывает 
Сергей Креков, глава попечительского 
совета Ассоциации компаний, обслу-
живающей недвижимость (АКОН). - 
Где заработок не на том, чтобы от-
ходы быстро и качественно вывезти 
и утилизовать, а на грубых наруше-
ниях технологии и экологического 
законодательства. 

Гражданам, пока у них под боком 
не объявится какая-нибудь свалка, 
в общем-то все равно, кто и что 
с их мусором делает. В любом 
случае сумма в платежке за ЖКХ 
не изменится. Управляющей же 
компании, обслуживающей дом, 
выгоднее, чтобы мусор вывоз-
ился как можно дешевле. Чтобы 
еще и себе навар остался. Пере-
возчикам тоже хочется что-то 
оставить себе. И поменьше пла-
тить полигону за то, чтобы там 
выгрузить мусор.

- Компании, которые готовы 
вывозить мусор за 2 копейки, 
как правило, вывозят его либо 
на старые, уже закрытые поли-
гоны, либо в лес, - продолжает 
Креков. - Да, у фирм, которые 
вывозят коммунальные отходы, 
есть лицензии. Без нее на по-
лигон не пустят. Но никто не 
 мешает машине с лицензией 
 мусор выгрузить по дороге - в 
овраг. 

И с официальными полиго-
нами не все просто. Строгое 
соблюдение экологического 
 законодательства - которое у нас 
не менее жесткое, чем в Европе,  
стоит немалых денег. Заложишь 
это в тариф - все мимо поедут. 

Многие полигоны, в том чис-
ле официально уже закрытые, 
охотно принимают отходы ниже 

тарифа за черный нал. Свалки пере-
полнены сильнее, чем по бумагам.

ДАЕШЬ РЕФОРМУ?
Сверху разрастающуюся мусорную 

проблему уже заметили. В отрасли 
несколько лет назад затеяли рефор-
му. Поправки в законодательство об 
обращении с отходами должны были 
заработать с 1 января 2017 года. Но 
время «Ч» переносилось - вроде как 
регионы не готовы, да и кризис. Есть 

и неофициальная версия - местные 
чиновники зачастую связаны с му-
сорной мафией, а потому любые пре-
образования в этой сфере тормозят 
всеми силами.

Очередная дата, с которой во всех 
регионах в обязательном порядке 
должны начать обходиться с мусором 
иначе, - 1 января 2019 года.

- Новая система предусматрива-
ет полный контроль за движением 
мусора - от контейнера до мусоро-

сортировочной станции, полигона 
или мусоросжигательного завода, - 
объясняет исполнительный директор 
ассоциации организаций, операторов 
и специалистов в сфере обращения 
с отходами «Чистая страна» Руслан 
Губайдуллин. - Отвечать за всю эту 
систему будет региональный опера-
тор. В каждом регионе разработаны 
местная программа по обращению 
с отходами, территориальная схема. 
Территориальная схема содержит 
всю информацию: объем мусора, ин-

формацию об инфраструктурных 
объектах, путь движения отходов 
от контейнера до конечной точки. 

Но у вас, наверное, уже возник 
вопрос: а возить по схеме будут на 
те же полигоны? 

ЧТО НАМ СТОИТ ЗАВОД 
ПОСТРОИТЬ

Предполагается, что число по-
лигонов должно сокращаться. Еще 
в 2016 году был утвержден прио-
ритетный проект, который пред-
полагает в 2017 - 2025 гг. строи-
тельство в стране предприятий по 
сжиганию и переработке мусора. 
Бюджет проекта - 255,3 млрд. руб.

Пилотные регионы - Москов-
ская область и Казань. Уже из-
вестен и победитель конкурса на 
строительство пяти современных 
(австрийская технология) мусо-
росжигательных заводов - че-
тырех в Подмосковье и одного 
в Татарстане. Для них закупили 
швейцарско-японскую техноло-
гию многоступенчатой очистки 
продуктов сгорания.

- Но пока ни одна новая точ-
ка для мусоросжигательных за-
водов в Подмосковье не смогла 
преодолеть общественную экс-
пертизу, - говорит Леонид Примак, 
директор центра энергосбережения, 
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Свалки вблизи российских городов стали огромной кормушкой для птиц и крыс  
и рассадником биологической заразы.

     Россия, хватит     мусорить!

*Только коммунальные отходы, без промышленности.

В России около 
60 тысяч свалок общей 
площадью примерно 
40 тыс. кв. км 
(территория 
Швейцарии 
или Нидерландов)
При этом в Государственном 
реестре объектов размещения 
отходов их всего около 500 
(официальные мусорные 
полигоны, у которых есть 
лицензия на такую 
деятельность).

СКОЛЬКО МЫ «ПРОИЗВОДИМ» МУСОРА*

КУДА ОН ДЕВАЕТСЯ

Один 
россиянин -
в среднем 450 кг

Москва - 
7,9 млн. 
тонн 

Московская 
область - 
3,8 млн. тонн 

Россия 
в целом - 
60 - 63 млн. тонн

(в год)

50 
мусоро-

сортировочных
комплексов
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10 
мусоро-

сжигательных 
заводов

243 
мусоропере-

рабатывающих 
завода

По данным ассоциации «Чистая страна».
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энергоэффективности, экологического 
и энергетического аудита Института 
отраслевого менеджмента Российской 
академии народного хозяйства.

Общественность же везде и всегда 
категорически против мусоросжига-
тельного завода у себя под носом. И 
никакие разговоры о многоступенча-
той очистке не помогают. В соблю-
дение технологий никто не верит.

РАЗ БУМАЖКА, ДВА БУТЫЛКА
Альтернатива сжиганию - пере-

работка мусора во вторичное сырье. 
Перерабатывать можно до 90% бы-
товых отходов. Из мусора получает-
ся новый товар. Комбинат полного 
спектра направлений переработки 
отходов во вторсырье может прино-
сить миллионы прибыли. 

- Есть в Подмосковье уникальный 
стекольный завод, который работает 
на вторичном сырье, - его продук-
ция пользуется спросом в строитель-
ной сфере, - приводит пример Павел 
Жбанов.

Еще неподалеку от столицы есть 
завод, который из использованных 
упаковок Tetra Pak делает... вполне 
себе симпатичные шариковые руч-
ки. Есть предприятия по переработ-
ке пластика и вторчермета. Но та-
ких производств единицы. В России 
очень сложно наладить технологию - 
мешает наш менталитет.

В Европе весь мусор сами гражда-
не аккуратно раскладывают по раз-
ным контейнерам. Отдельно пластик, 
стекло и т. п. На завод приезжает уже 
отсортированное сырье.

У нас раздельный сбор не прижи-
вается. А сортировка на заводе пре-
вращает прибыль в убытки. Тупик? 
Не факт. 

Попробуйте найти в контейнерах во 
дворе хоть одну алюминиевую банку. 
Их там нет! 70 - 80 коп. за банку - не 
озолотишься, но ведь находятся же 
«санитары» (да пусть и бомжи), го-
товые отнести это добро в приемку 
лома.

- Решать проблему надо с другого 
конца, - считает Павел Жбанов. - К 
сожалению, территориальные схе-
мы обращения с отходами, которые 
сейчас принимаются, заканчиваются 
этапом утилизации или переработки 
мусора. А что дальше? Строить пере-
рабатывающий завод для галочки, без 
учета, кому нужна его продукция, нет 
смысла - прибыли не будет, только 
дополнительные затраты. Начинать 
нужно с рынка вторичного сырья. 
Просчитать его для каждого кон-
кретного региона, поскольку они у 
нас очень разные - где-то местной 
промышленности нужен пластик, а 
где-то банки для консервов. И исходя 
из этого и выстраивать всю схему об-
ращения с отходами. Только тогда 
мусор превратится в дешевое сырье. 
А уж как его собрать - бизнес сам 
придумает. Пример - алюминиевые 
банки.

КРАСНОДАР
Один из последних мусорных скан-

далов назрел в Абинском районе (на-
ходится между Краснодаром и Ново-
российском, Геленджиком). По словам 
местных жителей, свалка постоянно 
тлеет. 

- Мы уже задыхаемся, у нас аллерги-
ческие отеки, - жалуются они. 

Еще больше народ взбунтовался по-
сле того, как руководство полигона 
предложило увеличить территорию 
свалки на 20 гектаров. Мол, не могут 
нормально организовать сбор отходов 
на существующей территории  - куда 
расширяться-то?

 
ПСКОВ

С 1 января 2018 года в Пскове закры-
ли муниципальный полигон. Вывозить 
отходы будут в Порхов. Местечко при-
мечательно средневековой крепостью, 
усадьбой Волышово, санаторием с ми-
неральной водой... Местные граждане в 
штыки восприняли новость о полигоне. 

Есть под Псковом и предприятие, 
которое пытается частично перераба-
тывать мусор. Открыли в деревеньке 
в паре километров от Пскова сорти-
ровку, сюда везут пластик, картон, 
полиэтилен. Из них делают тротуар-
ную плитку и плиты для энергетиков, 
которыми отмечают местоположение 
кабеля в земле. Но объемы невелики. 

ЧЕЛЯБИНСК
Челябинская городская свалка - пе-

чальная достопримечательность мил-
лионника. Огромный мусорный холм 
посреди города.  По площади  - 10 
футбольных полей. Время от времени 
здесь полыхают пожары, и тогда пол-
города накрывает смогом. 

- Это еще и черный бизнес, - говорит 
руководитель исполкома Общероссий-
ского движения «За реальные дела» 
в Челябинской области, экономист 
Владимир Гаврилов. - Известно, что 
внутри мусорного холма прокопаны 
тоннели. И черные копатели добывают 
из отходов лом черных и цветных ме-
таллов. Серый доход копателей - около 
80 млн. руб. в год. 

К концу 2018 г. свалка все-таки за-
крывается. А использовать временно 
предполагается полигон близ поселка 
Полетаево. Потом построят основной 
полигон, в 30 км от Челябинска. Но уже 
развернулся скандал. Полетаево - ре-
спектабельный пригород. И он располо-
жен на водосборной территории водо-
хранилища. Попадут туда токсичные 
вещества, город останется без воды. 

Наталья КОРНИЕНКО,  
Галина КОПЫЛОВА  

(«КП» - Краснодар»),  
Ирина ПОТАПОВА («КП» - Псков»),  

Инна КУМЕЙКО  
(«КП» - Челябинск»).

ГЕРМАНИЯ. Еще в 1970-е годы нем-
цев пугали экологической катастрофой - 
гибелью под грудами мусора. Не погиб-
ли - стали на этих грудах зарабатывать. 

В 2017 году оборот му-
сороперерабатывающей 
отрасли в Германии со-
ставлял 70 млрд. евро, 
в этой сфере заняты бо-
лее 250 тыс. человек. Но 
педантичные немцы весь 
свой мусор старательно 
сортируют по контейне-
рам разного цвета. Му-
сорная компания может 
даже отказаться заби-
рать контейнер с непра-
вильным наполнением 
(скажем, если кто-то 

бросил в контейнер с пластиком пище-
вые отходы). 

ШВЕЦИЯ. На полигоны там отправля-
ется меньше 1% мусора. Более 50,5% 
перерабатывается, 48,6% сжигается. 
Благодаря сжиганию мусора страна в 
значительной степени и отапливается. С 
этой целью Швеция мусор даже... импор-
тирует: более миллиона тонн отходов в 
год - в основном из Норвегии, Ирландии 
и Великобритании. 

ЯПОНИЯ. С середины прошлого века 
измельченные промышленные отходы 
используются при строительстве искус-
ственных островов. На таких сейчас на-
ходятся международные аэропорты возле 
городов Нагоя и Осака. Мусор применяют 
и при строительстве новых дорог - напри-
мер, переработанное стекло.

     Россия, хватит     мусорить!
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бытовые отходы

Хлам - в острова и тепло!

 ■  ВЕСТИ С МУСОРНЫХ ПОЛЕЙ

На мусоросжигающий завод в местечке Шпителлау под Веной 
привозят экскурсии, потому что этот серьезный промышленный 

объект больше напоминает сказочный замок.

 ■ А КАК У НИХ?

Если ты живешь 
рядом с полигоном 

отходов, 
без защитной 

маски 
не обойтись.

Упаковка Tetra Pak 
(бумага + алюминий) - 
шариковые ручки, писчая бумага, картон

Бумажный утиль - туалетная бумага, 
салфетки, картон, одноразовая посуда

Пластиковые бутылки - полиэстер, 
синтепон, нейлон

Алюминиевая банка - 
новая алюминиевая банка

Стеклянная бутылка -
стекловата, стеклобетон

Автомобильные шины - 
покрытия для детских 
и спортивных площадок, 
прорезиненные плитки 
для загородных участков, 
коврики, подошвы для обуви

Текстиль, старая одежда - 
напольные покрытия, 
упаковочные материалы, 
изоляционные материалы

Полиэтилен - 
пластиковые изделия, 
полиэтиленовые пакеты

ЧТО МОЖНО ДЕЛАТЬ ИЗ БЫТОВЫХ ОТХОДОВ
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А как вы лично стараетесь минимизировать 
количество мусора вокруг?  
Обсудим  на сайте kp.ru
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Валерия и Вероника 
ТоманоВы  
(циркоВое искуссТВо)

9-летние сестры-гимнастки 
впервые появились на сцене 
«Синей птицы» еще в прошлом 
году. Когда-то Лера и Вика жи-
ли с родителями в Лас-Вегасе, 
но потом переехали в Москву, 
чтобы здесь заниматься цир-
ковым искусством. Папа дево-
чек - акробат. Мама - бывшая 

балерина.
Сейчас Лера и Вика 

умеют исполнять слож-
нейшие трюки  - та-
кие, что у взрослых 
в зале замирает 
сердце от страха. 

«Так высоко здесь еще ни-
кто не летал!» - отметила их 
выступление член жюри «Си-
ней птицы» Светлана Без-
родная.

Внешне сестер почти не от-
личить. Есть лишь одна приме-
та - маленькая родинка на кон-
чике носа у одной из девочек. 
А вот характеры у юных гим-

насток совсем разные. 
В воздухе Валерия 

бесстрашнее 
сестры, а вот в 
общении - более 

стеснительна.

Богдан копейкин (циркоВое искуссТВо)
9-летний Богдан умеет выполнять такие трюки, которые под-

властны не всем взрослым артистам. Он не только ходит по 
свободной проволоке, но и жонглирует четырьмя булавами, 
катается по проволоке на колесе и балансирует на стуле.

Богдан  - продолжатель цирковой династии. Его мама и 
папа  - артисты. Однажды папа Богдана увидел необычный 
номер в исполнении приморского циркача Геннадия Бутакова 
из Находки и решил, что его сын обязательно станет экви-
либристом. Сейчас мальчик занимается в цирковой студии 
«Веселая арена».

Интересно, что при подготовке очередного трюка Богдан 
сначала убеждает всех вокруг, что выполнить это невозможно. 
А потом берет - и делает!

Несмотря на явный талант, Богдан пока не решил, кем 
станет в будущем. Ему нравится заниматься и акробатикой, 
и эквилибристикой.

- Цирк я любил всегда, поэтому заниматься в цирковой школе 
для меня одно удовольствие, - говорит мальчик. - Хотя не уве-
рен, что хочу связать всю жизнь с цирком, это огромный труд. 
После школы буду получать образование, а там видно будет.

елисей мысин  
(игра на форТепиано)

7-летний Елисей - любимец зрителей 
«Синей птицы». Он дебютировал в этом 
конкурсе, когда ему было пять. А во-
обще на пианино малыш начал играть 
в три года - благодаря этому факту его 
все сравнивают с Моцартом.

В семье юного вундеркинда расска-
зывают, что любовь к музыке Ели-
сей стал проявлять, еще будучи 
в животе у мамы. Когда старшая 
сестра мальчика играла на 
фортепиано, он начинал ак-
тивно пританцовывать. В 
три года Елисей стал все 
повторять за сестрой и 
нажимать на клавиши инструмента, 
улавливая на слух мелодии.

Во втором сезоне конкурса «Синяя 
птица» Елисей виртуозно сыграл с Денисом Мацуевым в четыре руки. 
В финале третьего сезона он уже дирижировал оркестром и исполнил 
свою собственную пьесу! С тех пор жизнь мальчика изменилась. Его 
семья переехала в Москву. А сам Елисей поступил в Центральную 
музыкальную школу при Московской консерватории. Теперь он все 
время гастролирует с Мацуевым по миру.

- Это потрясающий, уникальный самородок, - отзывается 
о нем Денис. - Наша обязанность - помочь ему правильно 
развиваться, чтобы он стал настоящим, глубоким музы-
кантом.

александра 
доВгань  
(игра 
на форТепиано)

10-летняя пианист-
ка играет столь легко 
и виртуозно, что ни-
когда не подумаешь, 
что за роялем сидит 
ребенок. С пяти лет 
девочка учится в Цен-
тральной музыкальной 
школе при Москов-
ской государствен-
ной консерватории. 
Она уже выступала на различных известных 
сценах и является лауреатом международных 
конкурсов юных пианистов.

Сашина мама говорит, что музыку дочка 
полюбила еще в младенчестве. Уже в полгода 
малышка с удовольствием слушала, как ее 
мама играет на рояле. К слову, родители Са-
ши - музыканты, она оба окончили Гнесинку. 
Так что жизненный путь девочки в некотором 
смысле был предопределен.

- У Саши сейчас конкурс за конкурсом, - 
говорит ее мама Анна. - Из-за этого в школу 
она пока не ходит. Все подчинено занятиям 
музыкой. Но это не значит, что она - какой-то 
замкнутый в себе ребенок. Саша очень общи-
тельная, легко находит общий язык с детьми, 
любит кататься на коньках. В будущем она 
хотела бы стать пианисткой и гастролировать 
по всему миру.

полина руденко  
(чТение сТихоВ)

6-летняя Полина - самая опытная актриса 
среди финалистов конкурса. Она снималась 
в рекламных роликах и в кино. Самая извест-
ная ее работа  - роль в картине «Салют-7», 
где она сыграла дочку Марии Мироновой и 
Владимира Вдовиченко.

Перед камерами Полина не смущает-
ся, а наоборот - чувствует себя свобод-
но и раскрепощенно. И подкупает всех 
взрослых своей непосредственностью.

- Ты свободна, а это самое главное для 
артиста, - сказал ей на съемках член жюри 
Сергей Безруков. - Конечно, ты достойна 
сниматься в «Последнем богатыре», потому 
что уже актриса.

Сама Полина призналась, что хотела бы в 
сказке сыграть роль... Бабы-яги.

- Правильно, ведь это характерный персо-
наж! - поддержал ее Николай Цискаридзе.

В свободное от съемок время девочка еще 
занимается айкидо. И мечтает стать не только 
артисткой, но и космонавтом.

Ксения ПАДЕРИНА

В ближайшее воскресенье 
мы узнаем имя победителя 
сказочного сезона популярного 
телеконкурса на канале 
«россия». представляем самых 
ярких финалистов проекта.

Вера ШпакоВская (БалеТ)
9-летняя Вера из Беларуси - уже на-

стоящая звездочка в мире балета. 
Она танцует главные партии 
в спектаклях по всему 
миру  - выступала во 
Франции и Литве, а так-
же победила на меж-
дународном конкурсе в 
Париже. На днях маленькая 
балерина заняла 3-е место в 
Youth America Grand Prix, который 
является одним из самых престижных 
международных балетных конкурсов. При 
этом Вера была самой юной участницей 
среди десяти тысяч ребят из 36 стран мира!

Зрители «Синей птицы» тоже давно знают Ве-
ру - она является победительницей третьего сезона.

- После конкурса у меня появилось просто море 
поклонников в социальных сетях, а республиканские 
газеты даже брали у меня интервью, - рассказывает 
она. - Еще я получила грант от президента Беларуси, 
а приз «Синей птицы» я не тратила, потому что хочу 
распорядиться деньгами с умом. Я мечтаю стать такой 
же великой, как Майя Плисецкая, и готова для этого 
очень много работать. Это немножко нескромно, 
но я умею делать то, что не умеют мои ровесники.

Сейчас девочка мечтает поступить в Вагановское 
училище. И верит, что у нее обязательно все по-
лучится!

посмотрим!
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«синяя птица».
Воскресенье, 18.00 (мск).

На крыльях «Синей птицы» 
мы полетим в кино
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Вера ОЛЬШЕВСКАЯ

На депутатских слушаниях 
народные избранники 
обсудили снос незаконно 
построенных павильонов 
рынка «Знаменский».

Берег Ушаковки от Маратовского 
кольца до пересечения улиц Баррикад 
и Фучика выглядит сегодня совсем не 
так, как подобает особо охраняемой 
природной территории. Он застроен 
павильонами рынка, автосервисами 
и прочими неприглядными строени-
ями. Законно это и имеет ли место 
здесь быть ухоженная, комфортная 
для отдыха горожан набережная - об-
суждали на минувших депутатских 
слушаниях народные избранники.

Но для начала немного предысто-
рии. Район, о котором говорили де-
путаты, расположен фактически в 
центре города. По сути, это терри-
тория, на которой можно обустроить 
набережную и сделать ее любимым 
местом отдыха горожан. Подготавли-
вается концепция ее благоустройства 
от устья реки до ул. Фридриха Эн-
гельса. В частности, здесь предпола-
гается создать пешеходные дорожки, 
скейт-парк и культурно-выставоч-
ный центр. Словом, это должно быть 
пространство, где каждый горожанин 
сможет чувствовать себя комфортно. 

И на воплощение проекта есть 
инвесторы, готовые помочь городу. 
Одно но: чтобы все это сделать, тре-
буется освободить особо охраняемую 
береговую зону реки Ушаковки от 
самовольных строений. Речь идет, 
в том числе, о двух гектарах земли, 
на которых расположились склады 
рынка «Знаменский».

- Неоднократно проводились про-
верки по факту нарушения требова-
ний земельного законодательства в 
районе рынка «Знаменский», - гово-
рит заместитель мэра - председатель 
комитета по управлению муниципаль-
ным имуществом администрации го-
рода Иркутска Екатерина Козулина. 

- Установлены нарушения, которые 
необходимо устранить путем осво-
бождения земельного участка. Кроме 
того, выяснилось, что на земле по-
строены объекты капитального стро-
ительства, что запрещено. Год назад 
комитет издал распоряжение, соглас-
но которому «Знаменский» обязан 
снести самовольные постройки.

Под снос, о котором говорят в ад-
министрации, должны пойти 63 пави-
льона на самом берегу реки. Однако 
на сегодняшний день распоряжение 
не исполнено. По мировому соглаше-
нию с региональным минимущества 
владелец рынка получил отсрочку 
до февраля 2019 года, так как затра-
гиваются интересы работающих там 
людей. А это около 250 предприни-
мателей, которые уже долгие годы 
исправно платят за аренду владель-
цу рынка и за свой счет построили 
здесь склады и павильоны. Словом, 
пока идут разбирательства о само-
вольном захвате земли и незакон-
ном строительстве. Однако в адми-
нистрации города намерены добиться 

того, чтобы набережная Ушаковки 
приобрела приглядный вид. Более 
того, речь идет и об экологической  
безопасности.

- Что это за объекты? - обратился к 
коллегам на слушаниях депутат Гри-
горий Резников. - Это оптовые скла-
ды-магазины по продаже автомасел 
и автотоваров, автосервисы по обслу-
живанию автомобилей. У этих объ-
ектов нет канализации - все отходы 
сливаются в реку. На самой террито-
рии отсутствуют ливневая канализа-
ция, система по сбору и утилизации 
отработанных масел, мусорные баки. 
По экологическому заключению, сде-
ланному аккредитованной компани-
ей, во взятых на исследование пробах 
наблюдается превышение предельно 
допустимых концентраций вредных 
веществ.

И эти слова подкреплены следу-
ющим.

- Летом 2017 года служба по охране 
природы и озера Байкал провела про-
верку в отношении рынка «Знамен-
ский». Были установлены нарушения 
экологических норм. Вынесено пред-
писание об устранении нарушений, 
- привела доводы начальник отдела 
правового обеспечения и судебной за-
щиты Министерства имущественных 
отношений Иркутской области Елена 
Федорова. - Словом, на рынке далеко 
не все в порядке. Объекты самоволь-
ные, экологические нарушения тоже 
имеют место быть.

- А это, между прочим, не просто зе-
мельный участок, а особо охраняемая 
природная территория, - добавляет 
Резников. - В генплане она обозна-
чена еще и как территория общего 
пользования, хотя сегодня здесь стоит 
шлагбаум и выйти на берег можно 
только в часы работы рынка. Необхо-
димо снести все незаконные объекты 
и вернуть берег жителям, построив 
благоустроенную, комфортную на-
бережную.

Также депутаты призвали над-
зорные органы обратить внимание 
на пожарную безопасность на рын-
ке. В свою очередь, это предложе-

ние поддержали коллеги-депутаты.
- Здоровье и жизнь людей должны 

быть превыше всего, - отметил Евге-
ний Дроков.

Также на депутатских слушаниях 
присутствовали представители про-
куратуры города, которые тоже под-
держали позицию администрации и 
народных избранников, что если объ-
екты возведены незаконно, то они 
подлежат сносу.

- Полностью поддерживаю мнение, 
что необходимо освобождать такие 
участки, потому как берег Ушаковки 
- это исторически сложившаяся зона 
отдыха, - сказал депутат Юрий Ко-
ренев. - Здесь надо разбивать парки, 
обустраивать велодорожки и троту-
ары. И, безусловно, нельзя забывать 
об экологии.

- Этот вопрос сложный и требует 
тщательного контроля надзорных ор-
ганов, чтобы те проверяли все фак-
ты, - подытожил спикер Думы города 
Иркутска Евгений Стекачев.

Берег Ушаковки 
приведут в порядок

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Дополнительные 
меры соцподдержки 
предоставят 
иркутянам  
в 2018 году
Средства выплатят  
в полном объеме.

По инициативе депутата Антони-
ны Корочкиной на депутатских слу-
шаниях рассмотрели приоритетный 
вопрос о дополнительных мерах со-
циальной поддержки отдельным 
категориям граждан. Заместитель 
мэра - председатель комитета по со-
циальной политике и культуре Татья-
на Эдельман сообщила, что сред-
ства на это будут предоставлены 
из бюджета Иркутска в 2018 году в 
полном объеме.

- Решение вопросов социальной 
помощи и обслуживания входит в 
федеральные и областные полномо-
чия, - пояснила Татьяна Эдельман. 
- Однако в целях повышения благо-
состояния и достижения социаль-
ной стабильности для отдельных 
категорий граждан администрация 
Иркутска определила дополнитель-
ные меры социальной поддержки.

Ее получают ветераны войны и 
труда, пенсионеры, инвалиды, се-
мьи с детьми, работники бюджет-
ных организаций, студенты, оди-
нокие люди, семьи, оказавшиеся 
в трудной жизненной ситуации, и 
другие категории населения. В 2017 
году материальную помощь из бюд-
жета выделили 1254 гражданам. В 
частности, 342 долгожителя полу-
чили выплаты к юбилею, более 8 
тыс. горожан, страдающих хрониче-
скими заболеваниями, - бесплатные 
лекарства, а почти 2 тыс. детей из 
малоимущих семей в возрасте от 6 
месяцев до 2 лет - молочное пита-
ние. Также бесплатным питанием 
обеспечили 17,6 тыс. школьников. 
Кроме того, 29,5 тыс. человек, до-
стигших пенсионного возраста, но 
не имеющих права на льготы по 
областному и федеральному зако-
нодательству, получали ежемесяч-
ную денежную выплату на оплату 
проезда.

Так сегодня выглядит 
берег Ушаковки.

Увы, но 
вместо уютной 

набережной 
здесь находятся 

склады.
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- Я на Мишу даже и не смотре-
ла,  - призналась Лариса Региналь-
довна, - знала про их роман. Но, к 
сожалению, Миша не сделал Наде 
предложение, ее не оставили ни в 
одном театре, и ей пришлось уехать. 
Я считаю, это было не очень благо-

родно со стороны Миши.
Со временем общий спектакль и 

романтическая аура (Боярский играл 
Трубадура, Лариса - Принцессу) сдела-
ли свое дело - у актеров разгорелся 
роман. Но недолгий.

- Сначала зарождается духовная лю-
бовь, потом такая, плотская. И когда 
все произошло… Он надолго пропал. 
Встретил, полюбил, расстался, - рас-
сказала Лариса Луппиан.  - Миша не 
мог понять, что у нас любовь. И исчез 
надолго. Но я осознала, что хочу жить 
с ним и родить детей. И первая пред-
ложила ему пожениться. Он особо не 
торопился, но и против не был.

После выхода на экраны знаменитых 
«Мушкетеров» семья пережила испы-
тание славой: поклонницы не давали 
знаменитому д'Артаньяну прохода. Но 
был еще один момент, который по-
ставил под угрозу отношения: Михаил 
Сергеевич постоянно устраивал засто-
лья с коллегами по театру и фильму.

- Это был очень тяжелый период по-
сле «Мушкетеров», в 70-е годы все 
пили,  - с грустью вспомнила Лариса 
Луппиан. - Многие поумирали уже. Они 
пили жутко, страшно...

Именно тогда Боярский попал в 
страшную аварию, долго восстанав-
ливался в больнице. «Врачи запретили 
ему пить. Но он все равно пил», - гово-
рит Луппиан. И актриса решила подать 
на развод. Но в день, когда супругов 
должны были официально развести, 
Боярский снова попал в больницу с 
приступом панкреатита. Актриса по-
жалела мужа и осталась с ним:

- Можно было развестись… Но Ми-
ша - потрясающий отец. Я никогда не 
скандалю, многое терплю... И дотер-
пелась до хорошего Миши. Сейчас он 
стал замечательным человеком, - под-
вела итог Лариса Луппиан.

Ирина СУХАНОВА.

■■ ОЧЕНЬ■ЛИЧНОЕ

Анастасия ПЛЕШАКОВА

А■в■это■время■Росреестр■
засекретил■информацию■
об■имуществе■народного■
артиста■СССР.

В этой любовно-криминальной 
истории появляются новые детектив-
ные подробности. 

Месяц назад Виталина Цымбалюк-
Романовская с удивлением узнала, 
что собственником ее однокомнат-
ной квартиры является бывший муж. 
Якобы она ее подарила… Речь идет о 
жилом комплексе «Рублевское пред-
местье» под Красногорском, в деревне 
Глухово. Эту однушку в 53 квадратных 
метра облюбовал Армен Борисович 
лет восемь назад. 

ВСЕ■ПО■ПОНЯТИЯМ
На тот период народный артист был 

женат на Татьяне Власовой. Но жена 
в Америке, а Джигарханян в Москве. 
Гостевой брак. И «на повестке дня» 
уже была Виталина. С ней-то он и пе-
реехал в Глухово. Чтобы в случае раз-
вода не делить с Власовой и это жилье, 
квартиру решили оформить на друга 
актера Артура Согомоняна. Почему 
не на Виталину? Скорее всего, ее по-
зиции еще не были крепки. Но спустя 
два года, в 2012-м, Виталина все-таки 
настояла: квартиру переписали на нее 
через договор купли-продажи между 
ней и Согомоняном. После развода с 
Арменом Борисовичем эта однушка 
осталась в собственности Цымбалюк-
Романовской.

И вот с февраля этого года у кварти-
ры новый собственник - Джигарханян. 
Виталина об этом узнала, когда в две-
рях квартиры кто-то поменял замки, 
хотя там ее вещи. 

Вроде бы все справедливо: кто за 
квартиру платил, тот ее и получил в 
итоге. Но непонятно как. Виталина 
утверждает, что она не дарила. И не 
поручала третьему лицу делать ще-
дрый подарок бывшему мужу. Тог-
да кто оформил договор дарения? 
Цымбалюк-Романовская написала за-
явление в полицию. Заявление приня-
ли, но вскоре вернули - нет основания 
для возбуждения уголовного дела. Тог-
да она обратилась в Росреестр: пока-
жите доверенность и договор дарения 
хозяйке, у которой увели квартиру. Но 
информация об имуществе Джигарха-
няна оказалась засекреченной. 

- Мы записались на прием к началь-
нику Росреестра по Красногорскому 
району, чтобы своими глазами уви-
деть договор дарения, - рассказала 
нам адвокат Виталины Цымбалюк-
Романовской Лариса Широкова. - 
Ждали две недели. А когда пришли 
на встречу, начальник говорит: изви-
ните, выписка на квартиру в Глухове 
с ограничением данных, управление 
Росреестра по России наложило за-
прет на расширенную информацию. 

Вот дела!

ПОДДЕЛЬНАЯ■ПОДПИСЬ
Первое, что приходит на ум: квар-

тиру подарила Элина Мазур, бывшая 
подруга и представительница Витали-

ны. В самом начале этой детектив-
ной истории у Элины были широкие 
полномочия, в том числе генераль-
ная доверенность на распоряжение 
имуществом. Когда подруги рассори-
лись (вероятно, не поделили барыши), 
Мазур напоследок могла сделать от-
веточку - увести квартиру в пользу 
Джигарханяна. Но Элина эту версию 
категорически отрицает.

- Генеральная доверенность у меня 
была всего несколько дней, - расска-
зала «КП» Мазур. - Как только у Ви-
талины появился адвокат Лариса Ши-
рокова, у меня изъяли доверенность 
и через нотариат аннулировали все 
сделки, которые я могла совершить. 
Я физически не успела бы подарить 
квартиру Джигарханяну. Процедура 
переоформления длится не меньше 
месяца. Без непосредственного уча-
стия Виталины эта сделка невозмож-
на. Она сама вернула Джигарханяну 
квартиру еще до Нового года, чтобы 
избежать уголовной ответственности 
по статье 137 («нарушение неприкос-
новенности частной жизни»).

По мнению Элины Мазур, Вита-
лина сейчас просто разыгрывает не-
винность.

- Вспомните события четырех-
месячной давности. На Витали-
ну оказывали серьезный прессинг, 
возбудили уголовное дело по 137-й 
статье, взяли подписку о невыезде, 
ей светила еще одна уголовная ста-
тья - 159-я («мошенничество»). И 
вдруг все затихло. Почему? - спра-
шивает Мазур. - То, что рассказывает 
Цымбалюк-Романовская про якобы 
отжатую у нее квартиру, - ложь. Вы 
знаете, что в 2012 году Артур Сого-
монян не продавал ей эту квартиру? 
В день сделки его не было в России. 
Есть подтверждающие выездные до-
кументы. Тем не менее договор купли-
продажи между Согомоняном и Цым-
балюк был заключен. Пусть она лучше 
объяснит, чья подпись стоит под до-
говором.

ГОСУДАРСТВО■ЗАЩИТИЛО■
ЗАСЛУЖЕННОГО■ЧЕЛОВЕКА

Выходит, Виталина подделала под-
пись? Звоним Артуру Согомоняну.

- Виталина два года уговаривала Ар-
мена Борисовича переоформить эту 
квартиру на нее. Мол, если вдруг 
что-то с ним случится, у нее будет 
хоть какая-то собственность, - вспо-
минает, как было дело, Согомонян. - 
На документе действительно не моя, 
а поддельная подпись. Я даже хотел 
провести экспертизу почерка, но по-
том передумал. Фактически Виталина 
эту квартиру украла. А теперь вернула. 
Когда началась эта история, я просил 
ее: ты забрала 3-комнатную квартиру 
на Молодогвардейской, верни хотя 
бы эту однокомнатную. Армену Бо-
рисовичу из больницы некуда ехать. 
Когда мы снимали жилье, он везде 
чувствовал себя как в гостинице. Все 
чужое. А к этой квартире он привык. 
Виталина сперва врала, что продала 

ее. Но, когда на нее завели уголов-
ное дело, попросила Мазур оформить 
квартиру на Джигарханяна. Со страху 
выписала генеральную доверенность. 
И Мазур оформила дарственную. Все 
элементарно: квартиру фактически 
вернула Мазур, но по поручению Ви-
талины.

- Позвольте, но и Мазур, и Витали-
на - заклятые подруги - эту версию 
отрицают. Виталина не смогла вы-
яснить правду даже через Росреестр. 
Информацию об имуществе Армена 
Борисовича заблокировали?

- Да, заблокировали по его просьбе. 
Государство защитило заслуженного 
человека. Если Виталине что-то не 
нравится, пусть идет в суд или в по-
лицию. Вместо этого она бегает на 
телепередачи.

P. S. На днях Виталина и ее ад-
вокат Лариса Широкова 

еще раз обратились в полицию. Будет 
новая тщательная проверка этой за-
путанной истории. 
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Боярский пил, 
как тысяча чертей

Все■подробности■этого■
скандального■развода■-■■
на■сайте■kp.ru

Сейчас Армен Джигарханян 
живет в своей арбатской 

квартире, а Виталина - в трешке 
на Молодогвардейской, которая 

досталась ей после развода.
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Светская■хроника

Д’Артаньян 
и его команда: 
жена Лариса 

Луппиан, сын Сергей 
и дочь Лиза. 

1991 год.

Квартиру Джигарханяну 
вернули по поручению 
Виталины?
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Каждая буханка хлеба - 
трагическая история зерен, 
которые мечтали стать пи-
вом, но не стали.

✱  ✱  ✱
Давно известно, что 

самая читающая сбор-
ная по футболу - это на-
ша сборная. Это вам не 
какая-нибудь бразиль-
ская шантрапа, которой 
лишь бы мяч погонять!..

✱  ✱  ✱
- Итак, вас обвиняют в 

шарлатанстве. Вы продава-
ли своим клиентам эликсир 
вечной молодости. Вы уже 
осуждались ранее?

- Да, в 1650, 1730 и 
1890 годах.

✱  ✱  ✱
- Ну как ваши новые 

соседи? Вы уже позна-
комились?

- Еще нет. Да я ими 
особенно не интересо-
валась. Знаю только, 
что у нее два любовни-
ка, а он имеет три суди-
мости...

✱  ✱  ✱
Храпящий космонавт 

спит в открытом космосе.
✱  ✱  ✱

По утрам я обязатель-
но делаю зарядку: на-
гибаюсь, стираю пыль 
с гантелей и, отдышав-
шись, иду завтракать.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Секью-
рити из общаги. 8. Основатель 
Фонда охраны дикой природы, 
чье имя в числе прочих «с гордо-
стью носят» редкий пресновод-
ный краб с острова Шри-Ланка, 
эквадорская лягушка и мадага-
скарский клоп. 9. Снежный ухаб. 
10. Кто последним к финишу при-
ходит? 11. Очаровательная актри-
са Ольга ... воспитывает в своем 
сыне истинного джентльмена. 12. 
«За безрадостную дату выпью я 
... до дна». 14. С чего домоседа 
трудно согнать? 15. Дерево «ви-
ноградной лозы» у эллинов. 19. 
Национальность Дон Жуана. 20. 
Какой из легендарных русских 
адмиралов служил на всех мо-
рях, омывающих Европу? 21. Где 
Корней Чуковский встретил про-
тотипа своего доктора Айболита? 
22. «Ложечный металл» нашего 
общепита. 23. Первозданная 
... 24. Какой композитор стал 

последним сильным увлечением 
божественной Марлен Дитрих? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Золотая 
роль Константина Станиславско-
го. 2. Участковый до революции. 
3. Конкурент Чарли Чаплина. 5. 
Российский Хэйлунцзян. 6. С 
кем дружила обезьяна Чита? 7. 
Чем закусывает любимое пиво 
Джек Николсон? 9. Кого Георгий 
Плеханов считал лучшим русским 
литературным критиком? 11. Лю-
бимый натурщик Микеланджело, 
которому гений Ренессанса по-
святил немало своих сонетов. 
13. Главная пляска на свадьбе у 
белорусов в прежние времена. 
16. С каким французским клас-
сиком любил общаться Вацлав 
Нижинский? 17. Пушкинский стих 
«Золото и ...». 18. Культовая пес-
ня военных времен, чьей героине 
поставлен памятник на высоком 
берегу Угры. 21. Консульское 
дозволение.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Вахтер. 8. Дар-
релл. 9. Буерак. 10. Аутсайдер. 11. Кабо. 12. Бокал. 14. Диван. 
15. Вяз. 19. Испанец. 20. Ушаков. 21. Вильнюс. 22. Алюминий. 23. 
Краса. 24. Бакарак. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фамусов. 2. Пристав. 3. 
Ллойд. 5. Амур. 6. Тарзан. 7. Рокфор. 9. Белинский. 11. Кавальери. 
13. Лявониха. 16. Дебюсси. 17. Булат. 18. «Катюша». 21. Виза.
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Петровско-Разумовский 
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Анастасия БАКТЕМИРОВА, 
23 года, Магадан:
- Люблю ходить в театр, 

смотреть кино. Увлекаюсь 
телевидением, психологией 

и политикой.
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Следующий номер «Комсомолки» выйдет в пятницу, 4 мая.
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Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194. 
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа  (83952) 208008;  

рекламная служба  (83952) 208004, 208979; 
отдел распространения и продвижения  (83952) 208770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор  С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП»  Иркутск»  И.В. ЖЕГЛОВА.
Emаil: irina.zheglova@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Га зе та от пе ча та на в ООО «Типография «Комсомольская правда»  
в Иркутске» бри га дой Г. Мосиченко.  

п. Мар ко ва, ул. Ин ду ст ри аль ная, 1. Заказ №616 
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка  8000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области и Республике Бурятия.

      ночью            днем

Прогноз по го ды на завтра, 28 апреля

Иркутск +4…+6  +11…+13

Бодайбо 1…+1  +4…+6

Братск 0…+2  +8…+10

Ербогачен 1…+1  +6…+8

Тайшет 0…2  +7…+9

УстьИлимск 0…2  +3…+5

Давление 727 мм рт. ст.
(норма для апреля  726)
Относительная влажность 
воздуха 68%
(норма для апреля  57%)
Ветер северозападный, 7  8 м/с
Восход  05.39            Луна
Закат  20.22             растет
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ПАРТНЕРСТВО С РФ 
ВЫРОСЛО В РАЗЫ

Александр ЛУКАШЕНКО:Александр ЛУКАШЕНКО:
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ВЫДЕЛЯЕМ МИЛЛИАРДЫ 
ДЛЯ ЧЕРНОБЫЛЬЦЕВ

ОРЕЛ ИЗ ЮРТЫ, 
КИТАЙСКОЕ «НЮ» 
И ДВЕ ЛЮБВИ «ИДИОТА»

«ЛЮДК! ГЛЯНЬ, 
ЧЕ ДЕЛАЕТСЯ...»
Не стало народной 
артистки Нины 
Дорошиной

Распространяется бесплатно

Президент Беларуси 
выступил с Посланием 
к народу и парламенту

Депутат ПС 
Сергей БОЯРСКИЙ:

ММКФ-2018:

С МЕСТА В КАРЬЕРУ
В России могут вернуть обязательное распределение выпускников 
вузов, взяв на вооружение успешный белорусский опыт. 
Законопроект уже рассматривает  Госдума 8
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союза беларуси и россии наш союз: события,

■■ Президент■РБ■с■тремя■сы-
новьями■отработал■субботник■
на■своей■малой■родине -■воз-
ле■агрогородка■Александрия■
в■Могилевской■области.

облагораживали трофимову 
криницу. с родником связана 
семейная история главы госу-
дарства. Когда-то его обустроил 
дед Александра■Лукашенко - 
плотник трофим. сейчас возле 
источника разбит небольшой 
сад, в котором деревья высажены  
в виде букв «т» и «К» - по назва-
нию места.

- Это моя родина. Поэтому 
каждый метр истоптан моими 
детскими ногами. Все для ме-
ня здесь до сих пор необычно  
и в то же время привычно, - по-
делился александр Лукашенко 
и рассказал, что в детстве это 
было его любимое место отдыха. 
он и сейчас несколько раз в год 
навещает его.

Вода в роднике - кристально 
чистая, уникальная по своим 
свойствам. за ней сюда едут лю-
ди из всех окрестных районов. 
заезжают даже из России.

на трофимовой кринице рабо-

тали три бригады: занимались 
посадкой деревьев, кустарников, 
вешали на деревья скворечни-
ки, обустраивали клумбы. затем 
все вместе установили памятный 
знак - с краткой историей места.

По мнению президента, Год 
малой родины, которым объяв-
лен 2018-й в стране, только старт 
для большой работы.

- Это была моя идея. Думал, на-
до все-таки эту тему поднять на 
общественный уровень. но на-
ша инициатива, это даже не год 
малой родины, а минимум трех-
летка. Ведь за короткий срок мы 
вряд ли что-то построим, созда-
дим. сразу людей не повернешь, 
не заразишь идеей. они сначала 
должны привыкнуть, осознать, 
наметить себе какие-то планы, 
а где-то кому-то надо и деньги 
заработать, чтобы затем в свою 
малую родину вложиться, - ска-
зал александр Лукашенко.

Деревня александрия, в кото-
рой вырос будущий президент, 
в советские времена считалась 
неперспективной. сегодня со-
вершенно иная ситуация. а ведь 
нужен был только импульс:

- ничего особенного  - заас-

фальтировали дорогу (и так 
должно быть везде), подвели газ. 
там есть старые дома. их нель-
зя сносить. надо, чтобы жили 
люди. Ушел из жизни человек, 
остались дети. Хотят построить 
на этом месте новый дом - пусть 
строят.

Многие приезжают в свои ро-
дительские дома, возвращаются 
их дети и внуки. У села - второе 
дыхание:

- и я свой домик в порядок 
привел, - рассказал белорусский 
лидер. - Хочу подтолкнуть при-
мером других. Понимаю, что не 
все деревни мы сохраним. неко-
торые умирают. но мне кажется, 
было бы правильным, если те, 
кому дорога их малая родина, 
у кого есть средства и возмож-
ности, строили или приводили 
в порядок родительские гнезда. 
Чтобы было куда приезжать их 
детям и внукам.

По материалам БелТА 
подготовил Герман 

МОСКАЛЕНКО.

Как прошли субботники  
в России и Беларуси,  

читайте на стр. 10.

Александр ЛУКАШЕНКО:

БЕ
ЛТ

А

И я свой домИк в порядок прИвел!

Александр Лукашенко сыновей вырастил, родительскую 
усадьбу подновил, а уж за деревом дело не станет.

Ольга САРУХАНОВА

■■ На■ этой■ неделе■ Прези-
дент■ РФ■ подписал■ череду■
важных■законов,■в■том■чис-
ле■об■отмене■НДФЛ■на■дохо-
ды■волонтеров■и■соцвыпла-
ты■семьям■с■детьми,■обсудил■
судьбу■ГЛОНАСС■и■вручил■
награды■труженикам.

доГНАлИ GPS
Важная встреча во вторник 

состоялась с вице-премьером■
РФ■Дмитрием■Рогозиным. 
он сказал, что Россия прекра-
щает госфинансирование ак-
ционерного общества «ГЛо-
насс», потому что проект 
выходит на самоокупаемость 
уже в этом году. По мнению 
Рогозина, страна успешно 
коммерциализировала воз-
можности российских орби-
тальных систем.

- отставания от GPS уже нет, 
и не будет, - рапортовал вице-
премьер.

Российской системой гео-
локации успели оснастить все 
морские порты Крыма. семи-
мильными шагами продви-
гаются дела и на северном 
морском пути - навигацион-
ное оборудование постави-
ли почти на 8,8 тысячи судов. 
ГЛонасс внедрился в граж-
данскую экономику: если  
в 2015-м объем рынка аппара-
туры спутниковой навигации 
РФ был всего 2,4 миллиарда 
рублей, то в 2017 году - уже 15.

однако Владимир■Путин 
считает, что надо идти даль-
ше. он поддержал идею зам-
преда правительства техни-
чески объединить системы 
«ЭРа-ГЛонасс», «безопас-
ный город» и «система-112». 
Речь о единых колл-центрах, 

а в перспективе о разработке 
мегасистемы «Умный город». 
К подобной вехе движутся 
развитые мегаполисы мира, 
Москва в их числе.

- так и нужно сделать,  - 
сказал глава государства. -   
насколько я вижу из представ-
ленных документов, смерт-
ность при ДтП сократилась 
на 32 процента.

на российских дорогах уже 
ездят 1,8 миллиона автомо-
билей, оборудованных ГЛо-
насс. без этой опции новые 
машины по закону нельзя 
выпускать. Колл-центр в год 
принимает сотни тысяч вы-
зовов от попавших в аварии 
автомобилистов, в прошлом 
году в десяти тысячах случа-
ев медики и спасатели смог-
ли оперативно среагировать  
и спасти сотни жизней. По 
мнению Путина, хорошая 
идея, чтобы оборудовать 
этим модулем все самолеты, 
которые будут закупать рос-
сийские авиакомпании.

пяТеро лУЧШИХ
а 25 апреля в Кремле вру-

чили медали Героя труда РФ.
Президент подробно рас-

сказал о каждом из них - ген-
директоре «туламашзавода» 
Евгении■Дронове,■худруке 
театра «Ленком»■Марке■Заха-
рове, тренере волейбольного 

клуба «Уралочка» Николае■
Карполе,■проходчике шах-
ты «талдинская-западная-2»■
Александре■ Куличенко■ и■
профессоре Российского на-
ционального исследователь-
ского медицинского уни-
верситета имени Пирогова■
Галине■Савельевой.■и вру-
чил 15-граммовые золотые 
награды в колодке с муаро-
вой лентой в цветах трико-
лора.

- Эта награда демонстри-
рует всю глубину уважения  
к тем людям, которые насто-

ящим подвижническим тру-
дом, каждодневной работой 
вписывают новые замечатель-
ные страницы в историю на-
шего отечества, - подчеркнул 
Путин. - Россия всегда слави-
лась своими талантами, рука 
об руку с ними идут трудолю-
бие, целеустремленность, от-
ветственность. Как бы ни ме-
нялись времена, именно эти 
качества помогали и помога-
ют нашим соотечественникам 
добиваться ярких, значитель-
ных результатов в самых раз-
ных сферах деятельности.

Владимир ПУТИН:

россИя всеГдА слАвИлАсЬ 
своИмИ ТАлАНТАмИ

Дмитрий ПЕСКОВ, пресс-секретарь Кремля:
- Все, что происходит в ереване - это внутреннее дело наших 

армянских друзей, партнеров и союзников. Это очень ценный 
партнер, с которым у нас очень обширные связи - и экономи-
ческие, и в области культуры, и т. д. мы надеемся, что в стране 
будут сохраняться порядок, стабильность и что в самое бли-
жайшее время появятся какие-то очертания той политической 
конфигурации, которая станет консенсусом всех сил, представ-
ляющих армянский народ.

Подробнее о кризисе в Армении на стр. 3.

«Внутреннее дело»
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Владимир Путин наградил и тепло поздравил 84-летнего Марка 
Захарова, который уже больше сорока лет собирает неизменные  
аншлаги в «Ленкоме».

ПОЗИЦИЯ
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Татьяна МЫСОВА

 ■ Если планируете в июне - 
августе провести отпуск в Си-
неокой, то пора бронировать 
туры. А то сгорят.

Еще апрель не закончился, 
а в белорусских санаториях - на-
стоящий аншлаг.

- На летние месяцы уже забро-
нировано или выкуплено от 70 до 
95 процентов номеров. Мы уве-

рены, что в период летней оздо-
ровительной кампании санатории 
будут работать с полной загрузкой 
и с положительным экономическим 
результатом, - сказал Геннадий 
Болбатовский, директор Респу-
бликанского центра по оздоров-
лению и санаторно-курортному 
лечению населения.

Причина ажиотажа - соотноше-
ние «цена - качество». Сегодня 
средняя стоимость путевки в стан-
дартном номере на двоих - все-

го 1,6 тысячи российских рублей 
в сутки. В июне ценник увеличит-
ся примерно на 200 рублей. Но 
в любом случае это не сравнится 
с Турцией, Египтом и другими по-
пулярными курортами.

SOUZVECHE.RU
ПОДРОБНЕЕ О ВОЗМОЖНОСТЯХ 
ОЗДОРОВИТЕЛЬНОГО ТУРИЗМА

В РОССИИ И БЕЛАРУСИ ЧИТАЙТЕ
НА НАШЕМ САЙТЕ

 ■ За три месяца в бе-
лорусских санаториях
побывают 374 тысячи детей.

Летняя оздоровительная кампания уже стартова-
ла: лагеря и пансионаты готовятся к приему школьни-
ков. Так, путевка в круглосуточный оздоровительный 
лагерь на 18 дней без учета госдотаций родителям 
обойдется в 14,3 тысячи российских рублей.

За счет Союзного государства оздоровятся более 
400 детей, проживающих на территориях, пострадав-
ших от аварии на Чернобыльской АЭС. Дети отпра-
вятся как в российские санатории, расположенные 
на черноморском побережье, так и в белорусские.

КАНИКУЛЫОТДЫХ ГОТОВЬ САНИ ЛЕТОМ, А ПУТЕВКУ - ВЕСНОЙ

Наталья ДОЛГУШИНА

 ■ На этой неделе премьер-
министр Армении Серж 
Саргсян подал в отставку по-
сле массовых митингов оп-
позиции. Как его уход отра-
зится на членстве Армении
в ОДКБ и ЕАЭС и ее отноше-
ниях с Россией, комментиру-
ет заместитель председателя 
Комиссии Парламентско-
го Собрания по вопросам 
внешней политики Леонид 
КАЛАШНИКОВ.

- Хотя Серж Сарг-
сян и наделал оши-
бок за время своего 
правления, он при-
нял мужественное 
решение  - уйти
с поста, не устро-
ив кровопролития. 
А ведь в свое время 
ожесточенно бо-
ролся за власть.

- Ждать ли нам выхода 
Армении из наших инте-
грационных структур? Нет. 
Сегодня больше девяноста 
процентов населения и ста 
процентов властных структур 
понимают, что в нынешней 

геополитической ситуации 
обеспечить им безопасность 
может только Россия. То же 
можно сказать и об окруже-
нии  - независимо от того, 
кто придет к власти. Арме-
ния обречена жить вместе с 

Россией.
С экономической 

точки зрения Ар-
мении выгодно со-
трудничать с ЕАЭС. 
От членства в нем 
все страны, кроме 
РФ, имеют большие 
плюсы: они полу-
чили огромный 
российский ры-
нок. Никакого ре-
зона бежать с это-

го «корабля» у республики 
нет: присоединение к ЕАЭС 
ежегодно дает ей заметный 
прирост ВВП. Так что Арме-
ния из российской военной 
и геополитической орбиты 
не выйдет.

Если говорить об ассоции-
рованном членстве с Евросою-
зом, то это решение Армения 
приняла задолго до нынешних 
событий. На наш вопрос: как 
это совмещать с членством
в ЕАЭС, эксперты ЕЭК пояс-
нили, что можно успешно со-
прягать две интеграционные 
структуры, даже несмотря на 
отсутствие общих границ. По-
ка, правда, мы этого сопряже-
ния не видим.

Также не урегулированы во-
просы Армении с Азербайд-
жаном и Турцией. Не решив
с Азербайджаном вопрос при-
надлежности Нагорного Ка-
рабаха, а с Турцией - вопрос 
открытия армяно-турецкого 
участка внешней границы 
ЕАЭС, Армения не получит 
коридоры и логистику для 
нормального развития тор-
говли. Эти проблемы необхо-
димо решать тому, кто придет 
на смену Саргсяну.

«ИЗ НАШЕЙ ВОЕННО-ГЕОПОЛИТИЧЕСКОЙ
ОРБИТЫ АРМЕНИЯ НЕ ВЫЙДЕТ»

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС по информационной политике:
- Серж Саргсян не стал цепляться за власть, при-

менять против народа силу. Это решение служит 
миру, стабилизации и укреплению демократии. Его 
отставка в большей степени связана с внутрипо-
литическими и экономическими проблемами, чем
с влиянием внешних сил. Хотя и в Армении действу-
ют различные НКО, финансируемые из-за рубежа. 
Но пока, говорить о «цветной революции» я не стал 
бы. Республиканская партия сохраняет большинство,
и от ее голосов будет зависеть кандидатура нового 
главы правительства Армении.

Казбек ТАЙСАЕВ, член Комиссии ПС по информационной политике:
- Пророссийский вектор Армении необходимо сохранить. Если 

упустим ситуацию, события будут развиваться по украинскому 
сценарию. Очень большие деньги вливаются, чтобы провести 
новые парламентские выборы. Неизвестно, кто этим будет за-
ниматься и кого выберут. Есть опасения, что американцы бросят 
на дестабилизацию обстановки много сил и попытаются разы-
грать в Ереване ту же карту, что и в Киеве. Надо внимательно 
наблюдать за тем, что там происходит, не прятаться за словами 
о том, что это «внутреннее дело Армении». Нас объединяет 
коллективный договор о безопасности, договор ЕАЭС, общее 
прошлое, культура, вера. Нельзя дать раскачать ситуацию.Ю
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Юлия КОНОВАЛОВА

 ■ В 2019 году Брест станет «столицей» 
СНГ и отметит тысячелетие.

Проект «Культурные столицы Содружества» 
придумали в 2010 году. Ежегодно один из го-
родов получает титул. В 2018 году - это ар-
мянский Горис.

Белорусский Брест уже активно готовит-
ся принять эстафету. Как сообщил на пресс-
конференции в Москве исполнительный 
директор Межгосударственного фонда гу-
манитарного сотрудничества СНГ Анатолий 
Иксанов, организаторы задумали много про-
ектов, часть мероприятия посвятят первым 
дням Великой Отечественной войны. Ведь 
именно брестская цитадель приняла на себя 
страшный удар.

Около четырехсот тысяч гостей каждый год 
посещают мемориал «Брестская крепость-
герой» - визитную карточку города. С Брестом 
связано и начало нотопечатания в Беларуси, 
появление театра и музыкальных школ.

Что дает почетный титул жителям города? Во-
первых, внимание к истории города. Целый год 
в афише будут фестивали, обмены гастролями, 
настоящий культурный марафон - и музыка,
и литература, и театр, и танец.

Повод для праздников двойной  - Брест
в 2019-м отметит тысячелетие! В городе ре-
конструируют дороги и набережные, приводят
в порядок парки. Есть планы выкупить оригинал 
Берестейской Библии - еще одного символа 
области. Книгу издали в 1563 году в Брестской 
крепости. В 2014-м областная библиотека уже 
получила часть страниц артефакта. Но мечтает 
обрести полный экземпляр раритета.

КУЛЬТУРНЫЙ МАРАФОН ПРОЕКТ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Под Новороссийском
в июне развернутся вой-
сковые учения России, Бе-
ларуси и Сербии «Славян-
ское братство».

Представители оборонных 
ведомств трех стран встрети-
лись на днях и договорились 
о задачах предстоящей бое-
вой тренировки. Решили про-
вести совместную подготовку 
воинских подразделений при 
выполнении контртеррористи-
ческих задач в условиях ин-

формационного воздействия.
Маневры «Славянское брат-

ство» проводятся четвертый 
год. Сначала в Сербии, затем 
в России. В прошлом году на 
белорусском полигоне «Брест-
ский» задействовали больше 
трехсот псковских десантни-
ков, четырехсот бойцов Сил 
специальных операций Белару-
си и полсотни спецназовцев из 
Сербии. Воздушную поддерж-
ку им оказывали ВКС России 
и ВВС Беларуси. Нынешняя 
тренировка станет не менее 
масштабной. Подразделения 
сформируют по смешанному 
признаку. В одной роте - рус-
ские, белорусы, сербы.

Враг условный,
но коварный

МАНЕВРЫ

На митинги в Ереване 
вышли десятки 
тысяч человек.
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О СОЮЗнОм 
гОСударСтве

 ● По причине исключительно 
сложной международной обста-
новки (пожалуй, самой сложной за 
последние десятилетия) ценность 
нашего партнерства многократно 
возрастает. Вместе с тем интегра-
ционный потенциал используется 
не в полной мере. Вопросы допу-
ска наших товаров на российский 
рынок уже набили оскомину! Два 
десятка лет твердим о формирова-
нии общего рынка, а проблемы то 
в одной, то в другой сфере - про-
довольствие или энергоресурсы - 
возникают, как по графику. Сей-
час добавились еще миграционные  
и пограничные вопросы.

Пошел четвертый год с момента 
создания Евразийского экономи-
ческого союза. Было много планов, 
но некоторые до сих пор далеки от 
реализации. И если на так называе-
мые внешние факторы влияния не 
окажешь, то происходящее внутри 
союза полностью зависит от стран-
участниц, от нас самих. Необходимо 
предметное рассмотрение накопив-
шихся в ЕАЭС проблем, принятие 
конкретных решений и неукосни-
тельное их выполнение. Сейчас важ-
ные для полноценного развития во-
просы решаются крайне медленно и 
зачастую неэффективно. Работа тор-
мозится непоследовательной пози-
цией наших партнеров по экономи-
ческому союзу. Либо мы движемся 
вперед, либо имитируем движение. 
Последнее - недопустимо.

О напряженнОСти  
в мире

 ● Стратегическое соперничество, 
конкуренция между государствами 
стали обыденными явлениями. Все 
это сопровождается ростом напря-
женности и конфронтации, кото-
рые уже начинают зашкаливать. 
Мы видим жесткое лоббирование, 
порой насаждение собственной эко-
номической и политической вы-
годы, неприкрытую враждебность  
к оппонентам.

Планету захлестнули торговые 
войны. Соединенные Штаты, ру-
ководствуясь жестким протекцио-

низмом, сражаются с Китаем. Одно-
временно развернулась масштабная 
санкционная война против России. 
Дошли до того, что по совету из-
за океана Евросоюз ограничивает 
собственные компании, работаю-
щие на нефтяном рынке с нашей 
восточной соседкой. Да и у нас да-
леко за примерами ходить не на-
до - возьмите хотя бы «молочные» 
и «мясные» баталии, «сахарные», 
которые устраивает наш ближай-
ший партнер. Фактически ломается 
мировая система торговли. В этих 
обстоятельствах особо актуальна  
миролюбивая, сбалансированная 
внешняя политика государств, ко-
торой придерживается и Беларусь.

О «ЛедянОЙ» вОЙне

 ● В мире вновь делается ставка 
на силу, в том числе военную, как 
способ обеспечения и продвижения 
своих интересов. Раздаются голоса 
о возврате холодной войны, даже 
больше - ледяной. Это взрывоопас-
ная ситуация. Она со всей очевид-
ностью демонстрирует, насколько 
хрупким может быть мир. Перед 
лицом угрозы меркнут любые до-
стижения цивилизации, любые ма-
териальные блага и амбициозные 
личные успехи. Поэтому понимаем: 
наша безопасность - в единстве на-
шего народа, в сильной внутренней 
и внешней политике государства.

О СанКЦияХ

 ● Нефть - первопричина санкций 
в отношении крупнейших стран - 
экспортеров этого сырья: России, 
Ирана, Венесуэлы. Но для влия-
тельных мировых игроков сегодня 
уже важно не только контролиро-
вать ее добычу и поставку. Нефть 
становится эффективнейшим ин-
струментом манипуляций и оказа-
ния давления на колебания спроса  
и предложения. Неустойчивость, 
которая таким образом создается на 
мировых рынках, влияет на любую 
страну и экономику. Это не позво-
ляет государствам, которые зависят 
от «черного золота», формировать 
долгосрочные стратегии и перспек-
тивы развития. И Беларусь здесь не 
исключение.

О СитуаЦии  
в Сирии

 ● В основе всех современных 
конфликтов - борьба за ресурсы. 
Особенно это видно по Ближнево-
сточному региону, и в частности по 
Сирии. Стабилизировать ситуацию 
в этой измученной семилетним кон-
фликтом стране местным властям 
просто не дают. В ход идут все воз-
можные средства: начиная от под-
держки вооруженной оппозиции, 
истерии в СМИ и заканчивая пря-
мыми ракетными обстрелами…

Да сирийский народ без всех нас 
там справится. Дайте ему эту воз-
можность. Прекратите использо-
вать Сирию как полигон для испы-
тания и тренировок. Но Сирия здесь 
не исключение, а скорее логичное 
продолжение всем известной исто-
рии, включающей Ирак, Ливию, 
Иран и другие государства.

О гЛавнОЙ ЦеЛи

 ● Главная цель остается неизмен-
ной - мы строим государство для 
народа. Сейчас на первый план вы-
ходит задача укрепить экономику 
и приумножить благосостояние 
граждан. Мир не стал проще, он 
стал интереснее, дал равные воз-
можности и шансы. 

Уметь воспользоваться ими - во-
прос будущего страны, ее независи-
мости и успешности. Какой будет 
Беларусь завтра - зависит от каждо-
го из нас! При этом надо помнить, 
что процветающей может быть 
только та страна, где существует ба-
ланс ответственности государства 
и общества за выполнение своих 
обязанностей. Где каждый заботит-
ся не только о себе, но и о Родине. 
Где любые вызовы и угрозы не рас-
калывают общество, а объединяют, 
помогая выстоять в современном 
мире. Если мы будем работать до-
стойно, по совести, то совместны-
ми усилиями сможем добиться по-
ставленных целей и сделать жизнь 
белорусского народа лучше. И мы 
сделаем это, потому что знаем, куда 
идем и чего хотим.

Александр ЛУКАШЕНКО:

ОБ имидже СтранЫ

 ● беларусь не в полной мере использует свой 
географический ресурс. Это непростительное 
расточительство. почему нашим гражданам 
выгоднее летать откуда угодно (из Вильню-
са, киева, Варшавы), но не из минска? ког-
да беларусь станет по-настоящему привле-
кательным (транспортным. - Ред.) узлом? 
правительство должно в этом году положить 
мне на стол документ, который заставит мир 
увидеть республику и с этой позиции.

необходимо формировать атмосферу нового 
бизнес-климата на основе деловых отношений 
и взаимного доверия. Чем сложнее внешняя 
обстановка, тем более слаженным и четким 
должно быть взаимодействие всех элементов 
и субъектов экономической жизни государ-
ства. обеспечить трансфер идей в беларусь, 
сделать страну привлекательной для богатых 
людей со всего мира. стабильные, комфорт-
ные, предсказуемые условия ведения бизнеса 
должны стать национальным брендом.

О раСХОдаХ  
на СОЦиаЛЬнЫе нуждЫ

 ● требую от правительства ежегодно уве-
личивать долю расходов, направляемых на 
социальные нужды. именно так мы можем 
стимулировать рождаемость, помогать мно-
годетным семьям, пожилым людям - всем 
тем, кто реально нуждается во внимании 
государства.

О ЦиФрОвОЙ ЭКОнОмиКе

 ● год назад был взят курс на построение 
IT-страны. за это время заметно активизи-
ровалась работа парка высоких технологий. 
Экспорт вырос на 25 процентов, впервые  
в истории парка превысил один миллиард 
долларов. прошло всего четыре месяца  
с даты подписания декрета «о развитии циф-
ровой экономики». сами айтишники назвали 
его революционным. по некоторым законо-
дательным позициям мы стали в один ряд  
с самыми передовыми странами. и уже се-
годня видно, что поступили абсолютно пра-
вильно. Вдумайтесь в эти цифры. В предыду-
щие годы в парк в среднем вступала одна 
компания в месяц. а за первые три месяца 
нынешнего года после принятых нами реше-
ний - больше 50. Это новые рабочие места 
(притом какие рабочие места!), приток валюты 
в страну и дополнительные платежи в бюджет.

О БОрЬБе С КОррупЦиеЙ

 ● белорусские сми регулярно сообщают 
о громких арестах и наказаниях должност-
ных лиц за коррупционные преступления.  
у простого человека даже может сложиться 
впечатление, будто все вокруг жулики и во-
ры. конечно же, это не так. В системе управ-
ления много честных, порядочных людей. 
таких - абсолютное большинство, иначе про-
сто невозможно было бы работать. и то, что 
наши граждане видят на телеэкранах, лишь 
показывает открытость власти в вопросах 
борьбы с этим злом. люди должны понимать, 
что никакие ситуации не замалчиваются,  
и неприкасаемых нет и не будет…

здесь у меня разговор короткий: взял мзду - 
ответишь... антикоррупционный закон, приня-
тый в 2015 году, по мнению экспертов, стал са-
мым жестким на постсоветском пространстве.

БЕ
ЛТ
А

ВНУТРЕННЯЯ 
ПОЛИТИКА

■■ Президент■Беларуси■выступил■с■По-
сланием■белорусскому■народу■и■На-
циональному■собранию.■Редакция■«СВ»■
выбрала■самые■знаковые■заявления.

Подготовил  
Герман МОСКАЛЕНКО.

В этом году белорусский лидер был, как никогда, лаконичен. Выступление заняло 
всего полтора часа. Но потом еще два часа  он отвечал на вопросы депутатов.

ЦеннОСтЬ партнерСтва С рОССиеЙ 
вЫрОСЛа в раЗЫ
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Герман МОСКАЛЕНКО

■■ В■мае■у■союзных■депутатов■долж-
ны■появиться■юные■помощники.■На■
53-м■заседании■постоянно■действую-
щего■семинара■ПС■обсудили■перспек-
тивы■молодежной■политики.

срок  
«НА ПрокАЧкУ»
Работе с подрастающим поколени-

ем в Союзном государстве с момента 
его основания уделяют много внима-
ния. Ежегодные и разовые мероприя-
тия в этой сфере поставлены на поток. 
Олимпиады и конкурсы для творче-
ских юношей и девушек, кадетские 
гражданско-патриотические смены, 
спартакиада, фестиваль в Ростове-на-
Дону «Молодежь - за Союзное государ-
ство!», - перечисление могло бы занять 
не одну страницу. Еще одно крупное 
начинание - Белорусско-Российский 
университет, который уже пятнадца-
тый год работает в Могилеве.

Казалось бы, что в этом направле-
нии все и так работает как часы. Но 
союзные депутаты решили провести 
специальный парламентский семинар 
«Участие молодежи Беларуси и России 
в решении актуальных задач молодеж-
ной политики в Союзном государстве», 
пригласив на него представителей 

Посткома, профильных ведомств, мо-
лодежных объединений и ученых на-
ших стран. Все потому, что тема осо-
бая - появление при Парламентском 
Собрании Союза Беларуси и России 
Молодежной палаты.

- Ее состав уже сформирован, и, ско-
рее всего, в мае пройдет первое ор-
ганизационное заседание, - сказала 
председатель■Комиссии■ПС■по■соц-
политике,■науке,■культуре■и■гумани-
тарным■вопросам■Елена■Афанасье-
ва. - Изначально думали, что работать 
в ней парни и девушки будут по пять 
лет. Но, на мой взгляд, наша задача - не 
посадить туда человека на пятилет-
ку, как чиновника. Мо-
лодые гораздо быстрее 
поймут, их это сфера ин-
тересов или нет. Задача 
в другом, дать разумный 
срок, а два года  - это 
разумный срок, чтобы 
они могли реализовать 
свой проект и понять, действительно 
ли хотят этим заниматься. Нам нужна 
динамика. Надо прокачать, как сейчас 
говорят, как можно больше молодых 
людей. Показать им возможности го-
сударства, законодательной работы. 

Но в любом случае тот опыт и знания, 
которые они получат за эти два года, 
никуда не уйдут и помогут в жизни. 
Даже если потом ребята станут хоть 
художниками, хоть строителями, они 
будут понимать, как работают государ-
ственные структуры, какие есть воз-
можности у россиянина на территории 
Беларуси и у белоруса - на территории 
России.

ПрАкТИЧЕскАЯ 
ПЛоскосТЬ
Примеров участия молодежи в об-

щественной жизни через подобные 
структуры - много в обеих наших 

странах. Одиннадцать 
лет назад первый по-
добный орган по ини-
циативе городской 
организации Белорус-
ского союза молодежи 
появился при Минском 
горсовете. Этому пред-

шествовала широкая избирательная 
кампания в учебных заведениях. Каж-
дый кандидат должен был предста-
вить свою программу. Как правило, 
это некий проект преобразований 
местного или городского масштаба. 
Сегодня в стране уже больше трех де-
сятков молодежных парламентских 
структур на районном и областном 
уровнях.

Опытом работы молодежного пар-
ламента при Госдуме РФ поделилась 
его председатель Мария■Воропаева:

- Здорово, что тему настоящего и бу-
дущего молодежной политики СГ пере-
вели в практическую плоскость. И хо-
рошо, что новый виток ее связывают 
с созданием Молодежной палаты. Но 
это дорога с двусторонним движением, 
и важно, чтобы нас не только слушали, 
но и слышали. Молодежный парламент 
при Госдуме работает с 2001 года, в не-
го входят восемьдесят представителей 
из регионов. Подобные структуры вы-
строены с регионального до федераль-
ного уровня. В их работу вовлечены со-
рок тысяч ребят. Хотя резерв для роста 
огромный: в России около двадцати 
тысяч муниципальных образований, 
а молодежные советы или парламен-
ты есть только в каждом десятом. Но 
самое главное - это то множество тем, 
которыми сами ребята хотят занимать-
ся. Такое деятельное участие в обще-
ственной жизни и должно быть основ-
ным в их работе. И я вижу сегодня, что 
наиболее интересными могут стать 
проекты молодежи, которая прожи-
вает в приграничных регионах. Темы 
самые разные: гуманитарные, бизнес-
проекты, экологические и другие.

Кстати, в десяти регионах России мо-
лодежные парламентские структуры 
имеют право законодательной ини-
циативы.

МоЛодых УМов ПАЛАТА

Елена АфАнАсьЕвА, председатель Комиссии Пс 
по соцполитике, науке, культуре и гуманитарным 
вопросам:

- В союзном государстве предоставляем молодым людям возмож-
ность получать образование, работать и жить там, где они хотят. здесь 
у нас очень хорошие успехи. при парламентском собрании впервые 
организовали молодежную палату. теме молодежной политики  
в союзном государстве уделяем пристальное внимание. потому 
что те, кому сейчас 18 - 20 лет, довольно скоро будут управлять 
нашими государствами. и от того, как мы к ним сегодня относим-
ся, какие социальные гарантии даем, на какие международные и 
человеческие отношения мы их настраиваем, будет зависеть наше 
завтра. так что молодежь - это и наше будущее, и наше настоящее.

В беларуси и россии много при-
меров интересной работы с моло-
дежью. с одним из них участники 
семинара решили познакомиться 
поближе, заглянув в минский авто-
механический колледж. Шефствует 
над местными студентами знаме-
нитый автогигант маз. Даже стоит 
учебный корпус прямо напротив 
главной проходной предприятия.

профессии, которые получают 
здесь, связанные с машинами 
и их техническим обслуживанием, 
все очень востребованы. конкурс  
на специальности по автоэлектро-
нике и робототехнике, как в теа-
тральный.

В колледже работает концепция 
«опережающего образования». 
студенты учатся работать с таким 
оборудованием, что не в каждом 
продвинутом столичном автосер-
висе увидишь. к примеру, одной 
из учебных моделей является на-
стоящий электромобиль.

кстати, в стране создали уже око-
ло сорока таких центров по разным 
направлениям техобразования. 
и около двухсот тысяч человек из 
разных стран уже отучились в них. 
В том числе 1,5 тысячи из россии.

один из особых пунктов патриоти-
ческого воспитания учащихся - му-
зей колледжа. немалая часть мате-
риалов рассказывает о выпускниках. 
самые известные из них - бывший 
руководитель республики Герой 
социалистического труда нико-
лай слюньков и бывший генераль-
ный конструктор МАЗа, академик, 
Герой Беларуси Михаил высоц-
кий, чье имя сегодня с гордостью 
носит учебное заведение.

Впрочем, живут в колледже не 
только прошлым. здесь несколь-
ко десятков современных кружков. 
Даже секция единоборств муай-тай 
есть, воспитанник которой никита 
Шостак стал чемпионом европы и 
призером Всемирных игр-2017.

свои таланты молодежь проде-
монстрировала в ходе небольшого 
концерта. особенно запомнился го-
стям дуэт сергея Яковлева и Де-
мьяна Жуковского с песней «Две 
сестры»:

такие разные они, но все же
лишь сестры так бывают схожи.
Две сестры - им навек дана от 

бога
на двоих одна судьба, одна до-

рога!
Две сестры - в целом мире нет 

красивей!
Две сестры - беларусь и россия!

Маргарита ЛЕвЧЕнКО, началь-
ник Департамента соцполитики 

и информ обеспечения Постоянного Ко-
митета сГ:

- со стороны постоянного комитета идея 
создания молодежной палаты пользуется 
большой поддержкой. считаем, так же как и 
наши депутаты, что за этим поколением бу-
дущее. парни и девушки, которые нацелены 
двигать вперед свою страну - это хороший 
фундамент. молодежь по-другому мыслит 
и видит все иначе. иногда этот свежий взгляд 
требуется, чтобы проблему увидеть со сторо-

ны и найти более правильное и эффективное 
решение. В этом году мы не отказались от всех 
своих традиционных мероприятий в области 
культуры - это фестивали «творчество юных» 
и «молодежь - за союзное государство!». обя-
зательно пройдет День союзного государства 
на «славянском базаре в Витебске» с участи-
ем юных исполнителей. состоятся гастроли 
молодежного белорусско-российского сим-
фонического оркестра. планируем десятиле-
тие этого оркестра при урочить к проведению 
«славянского базара». Это будут интересные 
и творческие мероприятия.

ДОСЛОВНО

ХОРОШИЙ ПРИМЕР

конкурс,  
как В театральный

Ан
на

 К
УР

АК

Союзные парламентарии - Елена Афанасьева, Борис Чернышов, Александр Сегодник, 
Анна Старовойтова и Тамара Красовская - не упустили возможность сделать фото на 
фоне «МАЗа», экипаж которого в этом году стал вице-чемпионом ралли-рейда «Дакар».

souzveche.ru
о бУдУщЕМ МоЛодЕжНой 

ПоЛИТИкИ в НАшИх сТрАНАх 
ЧИТАйТЕ НА сАйТЕ
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Наталья ДОЛГУШИНА

■■ Член■Комиссии■ПС■по■вопросам■
экологии,■ природопользования■
и■ликвидации■последствий■аварий,■
депутат■Госдумы■РФ -■о■том,■что■Со-
юзное■государство■делает■для■лю-
дей,■пострадавших■от■крупнейшей■
техногенной■катастрофы.

СТРОИЛИ С НУЛЯ
- Сергей Михайлович, одна из глав-

ных задач вашей комиссии - борьба 
с последствиями трагедии на ЧА-
ЭС. Прошло уже 32 года с момента 
катастрофы. Можно ли уже ска-
зать, что проблему в целом реши-
ли, риска для людей больше нет, 
а самые загрязненные территории 
законсервировали?

- За эти годы проделали колос-
сальную работу. Первая программа 
Беларуси и России заработала еще 
в 1998-м. Совместные усилия наших 
специалистов дали синергетический 
эффект: за первые два года удалось 
оснастить специализированные 
больницы и санатории современной 
техникой, разработать нормативно-
правовые документы по вопросам 
медицинской, радиационной и со-
циальной защиты и по восстановле-
нию территорий. После этого создали 
единую базу данных о последствиях 
Чернобыля.

- Проблема - настолько масштаб-
ная. Как решали, с какого края к ней 
подступиться?

- Поэтапно, от программы к про-
грамме решались важнейшие за-
дачи, с которыми столкнулись жи-
тели загрязненных территорий.  
Сначала нужно было снизить риск 
для их здоровья. Поэтому в первую 
очередь финансировали больницы, 
в которых люди получали квали-
фицированную помощь. Так, бук-
вально с нуля построили, открыли 
и полностью оборудовали Меди-
цинский радиологический научный 
центр в обнинске, Всероссийский 
центр экстренной и радиационной 
медицины в Санкт-Петербурге, Ре-
спубликанский НПЦ радиационной 
медицины и экологии человека в Го-
меле. Еще в Гродно появился завод 
медицинских препаратов, который 
выпускает лекарства для жителей 
пострадавших районов Беларуси и 
России.

После больниц пришла очередь 
разработки стандартов диагностики 
и лечения самых распространенных 
заболеваний. Вплотную занимались 
экологическим просвещением лю-
дей, реабилитацией пострадавших 
земель.

- Комиссия Парламент-
ского Собрания подключи-
лась к этой работе в 2013 
году?

- Да. И за эти пять с лиш-
ним лет в Союзном государ-
стве уже успели реализовать 
четыре программы по лик-
видации последствий ката-
строфы на ЧАэС. Благодаря 
четвертой из них, которая 
завершилась в 2017 году, 
в кардиологии, онкологии, 
педиатрии и акушерстве 
появились новые медицин-
ские технологии и приборы 
контроля радиоактивного за-
грязнения. Создали единый 
интернет-портал (www.
rorbic.ru), цель которого - 
сформировать у людей ра-
диоэкологическую культу-
ру и аде кватное отношение 
к радиационной опасно-
сти. Переоснастили детские 
реабилитационно-оздоровительные 
центры. Вот несколько цифр: только 
на завершенные программы из бюд-
жета Союзного государства выделили 
больше 3,5 миллиарда рублей. По-
мощь получили пятнадцать тысяч 
человек. На подходе пятая програм-
ма, рассчитанная до 2021 года. На 
нее выделяется еще 1,8 миллиарда 
рублей.

ЗЕМЛИ  
ВОЗВРАЩАЮТСЯ
- Знаю, что все это время и в Рос-

сии, и в Беларуси старались вос-
станавливать загрязненные райо-
ны. Появились книги, в которых 
эти территории обозначены.

- Исследования «Каталог средних 
годовых эффективных доз облучения 
критических групп жителей населен-
ных пунктов Гомельской области» 
и «Атлас современных и прогнозных 
аспектов последствий аварии на Чер-
нобыльской АэС на пострадавших 
территориях России и Беларуси» - 
серьезные и кропотливые труды.

Если говорить о возвращенных 
в сельское хозяйство землях, то в Бе-
ларуси с этим дела обстоят лучше, 
чем в России. Там их обеззаражива-
ли, удобряли калием и фосфором, 
снизив содержание радионуклидов 

практически в сто раз. До безопас-
ных значений. Сегодня на этих зем-
лях уже выращивают сельскохозяй-
ственные культуры. Их постоянно 
проверяют, к качеству и чистоте пре-
тензий нет. Также там пасется скот. 
Но до сих пор площадь загрязнения 
остается значительной - около во-
семнадцати процентов. Немало.

В 1986 году республику называли 
«зоной экологического бедствия». 
По данным МЧС Беларуси, на за-
грязненной территории жили 2,2 
миллиона человек. Почти пятьсот 
населенных пунктов пришлось осво-
бодить - отселили около 140 тысяч 
местных жителей (75 процентов из 
них - жители Гомельской области). 

Еще около двухсот тысяч человек са-
мостоятельно покинули радиоактив-
ные территории.

В России больше всего пострада-
ли Брянская, Калужская, Тульская и 
орловская области. Досталось и Смо-
ленской, Воронежской, Курской, 
Липецкой и другим регионам. В за-
тронутых районах, общая площадь 
которых почти шестьдесят тысяч ква-
дратных километров, жили больше 
трех миллионов человек. В том числе 
это два миллиона гектаров сельхоз- 
угодий, миллион гектаров леса.  
Целое европейское государство по 
размеру! Сотни тысяч гектаров,  
к сожалению, не восстановлены до 
сих пор.

Сергей БОЯРСКИЙ: ДОСЬЕ «СВ»
Сергей Боярский ро-

дился 24 января 1980 го-
да в Ленинграде. Окончил 
Северо-Западную академию 
государственной службы при 
Президенте РФ, где получил 

два высших образования: 
на факультете экономики 
и финансов и на факуль-
тете государственного и 
муниципального управ-
ления. Занимался пред-
принимательской дея-
тельностью. Позже стал 
советником губернатора 
Санкт-Петербурга Георгия 
Полтавченко по связям 
с общественностью. Был 
гендиректором телека-
нала «Санкт-Петербург». 
С сентября 2016 года - де-
путат Госдумы РФ, член 
фракции «Единая Рос-
сия», заместитель пред-
седателя Комитета по 
экологии и охране окру-
жающей среды. Входит 
в состав Парламентского 
Собрания Союза Белару-
си и России.

- Какие задачи комиссия будет решать в этом году?
- продолжим гармонизацию национальных законодательств. обязательно 

продлим действие совместного оздоровительного проекта. не меньше по-
лутора тысяч жителей наших стран, пострадавших от последствий аварии на 
ЧаЭс, смогут поправить здоровье по союзным путевкам.

будем жестко контролировать исполнение бюджета. у нас с этим хрониче-
ские проблемы: часть выделенных средств остаются неосвоенными. В итоге 
страдают те, кому можно было помочь, но не получилось по каким-то бюро-
кратическим причинам. мириться с этим больше нельзя.

Депутаты парламентского собрания готовы помогать нашим коллегам из 
секретариата пс и постоянного комитета запросами, личными контактами 
и влиянием - ускорить процесс, свести к минимуму бюрократию, чтобы как 
можно больше россиян и белорусов получили необходимую помощь, средства 
на которую уже выделены.

ДЕпутатСкий ЗапРОС

«мириться с бюрократией больше нельзя»
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26 апреля 1986 
года мир стал 
свидетелем 
чудовищной 

трагедии - аварии 
на чернобыльской аЭс, 
крупнейшей техногенной 
аварии того времени

катастрофе 
было присвоено 
7 баллов из 7 

возможных по 
международной шкале 
ядерных событий. такой 
же уровень опасности 
был присвоен взрыву 
на японской аЭс 
«фукусима-1» в 2011 году

в чернобыле 
было выброшено 
в 100 раз больше 

радиации, чем 
от атомных бомб, 
сброшенных  
на хиросиму и нагасаки  
в 1945 году

в ликвидации 
последствий 
участвовали 
более 800 тысяч 
человек со всего 
ссср. 600 тысяч из них 
официально получили 
статус ликвидаторов. 
многие серьезно 
подорвали здоровье

по данным 
гринпис, среди 
ликвидаторов 
умерли десятки 
тысяч человек. позднее 
в европе зафиксировано 
свыше 10 тысяч случаев 
генетических мутаций 
у новорожденных, около 
60 тысяч случаев рака 
щитовидной железы

всему населению города припять (50 тысяч человек) пришлось 
покинуть город на следующий день после аварии. еще 250 тысяч 
человек в общей сложности Эвакуировали до конца 1986 года из 
зоны отчуждения

прямой ущерб 
от катастрофы 
оценивается  
в 300 миллиардов 
долларов

ВыдЕЛЯЕМ МИЛЛИАРды  
В пОМОЩь чЕРНОбыЛьцАМ
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 ■ Что в республике за эти тридцать 
с лишним лет после катастрофы из-
менилось в лучшую сторону, а какие 
проблемы еще нужно решить, расска-
зала Советник-посланник Посольства 
Беларуси в РФ Наталья Кислекова.

В ПРИОРИТЕТЕ 
БЕЗОПАСНОСТЬ
- Когда произошла беда, понимали  

люди, насколько все серьезно?
- К сожалению, в день, когда это слу-

чилось, мало кто знал о катастрофе. 
Эвакуационные мероприятия начались 
только через несколько дней. Конечно, 
когда информация поступила, прави-
тельство Белорусской ССР предприняло 
необходимые меры, чтобы эвакуировать 
людей с зараженных территорий. Мас-
штабы случившегося тогда понимали 
немногие.

- Беларусь ведь пострадала сильнее 
всего. Ни Россия, ни Украинская ССР 
так не облучились. Ветер пригнал 
основное облако к вам...

- Да, радиоактивному загрязнению 
подверглось 23 процента территории, 
и 70 процентов всех радиоактивных 
осадков после катастрофы выпало в на-
шей республике. Первые мероприятия 
были направлены на защиту территорий. 
Началась массовая эвакуация. Земли 
обрабатывали определенным образом. 
После распада Советского Союза вся тя-
жесть этих забот легла на молодое бело-
русское государство, которому средств, 
естественно, не хватало.

- О какой сумме речь?
- Ущерб в расчете на тридцатилетний 

период преодоления оценивается в 235 
миллиардов долларов. Это 32 бюдже-
та республики времен 1985 года. Уже 
реализовали пять целевых государствен-
ных чернобыльских программ на сумму 
22 миллиарда долларов. В дополнение 
к ним - программы Союзного государ-
ства. Но проблемы не закончились, 
деньги нужно вкладывать и дальше. 
Сейчас средства идут на реабилитацию 
хозяйств, загрязненных радионуклидами 

территорий, на строительство и оснаще-
ние медицинских объектов.

- До сих пор живут чернобыльские 
мифы. Один из распространенных: 
произведено в Гомеле - значит, опасно, 
ведь Гомельщина пострадала больше 
всего.

- Еще совсем недавно в магазинах по-
купатели спрашивали - сгущенка глубок-
ская (это Витебская область) или рога-
чевская (это Гомельская)? Считалось, что 
глубокская без радиации. Но совершенно 
точно: продукция обоих комбинатов про-
изводится в соответствии с одним и тем 
же ГОСТом, используется сырье, которое 
проходит все необходимые проверки. Вся 
сгущенка абсолютно безопасная.

В Беларуси очень жесткий контроль 
радиационной безопасности. В стране 
ежегодно делается 11 миллионов проб на 
содержание Цезия-137 и 18 тысяч проб 
на содержание Стронция-90.

Работа Российско-белорусского ин-
формационного центра по проблемам 
последствий катастрофы на Чернобыль-
ской АЭС как раз и направлена на то, 
чтобы преодолеть такие стереотипы, 
изменить имидж пострадавших райо-
нов. Сегодня проживающие в них люди 
чувствуют себя спокойно. 

НАКОПИТЕЛЬНЫЙ ЭФФЕКТ
- В Гомеле есть медицинский 

центр, который занимает-
ся реабилитацией и науч-
ными исследованиями. 
Расскажите о нем под-
робнее.

- Идея центра возникла 
в 1990 году. После развала 
СССР у нас не хватало де-
нег, поэтому стро-
ительство старто-
вало с задержкой. 
Задействовали 
средства из ре-
зервного фонда 
Президента Бе-
ларуси. Помощь 
поступила и из 

казны Союзного государства. 31 декабря 
2002 года был открыт Республиканский 
научно-практический центр радиаци-
онной медицины и экологии человека. 
Уникальный комплекс по оказанию ква-
лифицированной медицинской помо-
щи. Более 500 посещений за смену. Тут 
концентрируются пациенты из многих 
регионов республики, проходят лечение 
россияне, украинцы. За опытом при-
езжают специалисты из многих стран 
Европы, Азии, частые гости - японцы.

- В советское время детишек вы-
возили отдыхать в Италию, на Кубу, 
в российский «Орленок». Сейчас есть 
такие программы?

- Мы благодарны мировому сообще-
ству. Многие благотворительные орга-
низации в Италии, Германии, других 
странах продолжают нас поддерживать, 
брать наших детей на оздоровление. 
А в 1986 году, когда была ребенком, 
и меня отправили на отдых в Россию, 
в прекрасный город Вязники.

- Вас тоже затронула трагедия?
- По касательной. Я минчанка и в это 

время находилась в Минске. Как потом 
выяснилось, в первые недели после тра-
гедии (пока не распался радиоактив-
ный йод) ситуация была небезопасная 
для всех жителей Беларуси. Кроме того, 
в пионерские лагеря возле Минска вре-
менно переселяли людей из пострадав-
ших районов. Нужно было оперативно 
решать вопрос эвакуации, а быстро не-
возможно построить так много жилья. 
Поэтому задействовали дома отдыха, 
пансионаты.

- В Минске и других городах тоже 
есть специализированные центры?

- Во всех медицинских учреждениях 
республики проводится регулярная дис-
пансеризация населения. На учете почти 
полтора миллиона человек, в какой-либо 
форме подвергшихся воздействию ра-
диации. Благодаря союзной программе 
создан также единый Чернобыльский 
регистр России и Беларуси (ЕЧР), что-
бы мониторить состояние здоровья по-
страдавших. Он содержит сведения реги-
страционного характера, информацию 
о заболеваниях.

Подготовили Екатерина 
ШЕВЦОВА, Максим ЧИЖИКОВ, 

Юлия КОНОВАЛОВА.

ДОСЬЕ «СВ»
Наталья Кислекова родилась в Минске в 1971 году. Окон-

чила юридический факультет Белорусского государствен-
ного университета, Академию управления при Президенте 
Республики Беларусь. С 2000 года трудится в системе МИД 
РБ. Работала в дипломатических миссиях в Кыргызстане 
и Азербайджане. Являлась начальником отдела Централь-
ной Азии, заместителем начальника Управления двусто-
ронних отношений со странами СНГ. С января 2018 года - 
Советник-посланник Посольства Республики Беларусь в 
Российской Федерации.

- Насколько для Беларуси 
26 апреля важный день? Мо-
лодежь понимает, что слу-
чилось 32 года назад?

- Чернобыльскую травму 
переживаем до сих пор… Но 
мы нацелены на то, чтобы 
восстанавливать пострадав-
шие территории, добиться их 
устойчивого развития.

Приоритетом, безусловно, 
остается безопасность. Никто 
в погоне за экономическим 
эффектом не станет риско-
вать здоровьем людей и зани-
маться сельским хозяйством 
на загрязненных землях.

В Беларуси около 265 тысяч 
гектаров земли пришлось вы-
вести из сельскохозоборота. 
В 1993 году началось поэтап-
ное их возвращение, уже при-
мерно на 20 тысячах гектаров 
ведутся сельскохозяйствен-
ные работы, получаем чистую 
продукцию. Цифра неболь-
шая, но важно, что мы смогли 
это сделать.

- Недавно по российским 
телеканалам шел многосе-
рийный фильм «Чернобыль. 
Зона отчуждения». О группе 
подростков, которые из Мо-
сквы отправляются в Черно-
быльскую зону. Хорошие 
рейтинги. Такие фильмы 
нужны, как считаете?

- Фильм я не видела, поэто-
му не берусь комментировать. 
Сегодня очень важно продол-
жать говорить о том, что была 
такая катастрофа, о ее по-
следствиях, о предпринимае-
мых мерах по их ликвидации. 
Даже с точки зрения безопас-
ности. И не только чтобы мо-
лодежь знала - чтобы Черно-
быль не повторился.

Эту травму 
переживаем 
до сих пор

КСТАТИ

Лариса ВАСИЛЬЕВА

 ■ Новая союзная про-
грамма по соцзащи-
те населения на за-
раженных после 
Чернобыльской ава-
рии территориях рас-

считана на 2019 - 
2022 годы.

Сейчас концепция на-
ходится на согласовании. 
Предусматривает соци-
альную и медицинскую 
помощь, радиацион-
ный контроль и защит-
ные меры в населен-
ных пунктах, где доза 
облучения превышает 

допустимые нормы. По словам на-
чальника управления реабилитации 
пострадавших территорий Департа-
мента по ликвидации последствий 
катастрофы на ЧАЭС МЧС Беларуси 
Валерия Бохонко, приоритет поли-
тики Беларуси - дальнейшее сниже-
ние риска последствий для здоровья 
граждан, восстановление и развитие 
облученных регионов.

Уже удалось добиться многого. 
Семь процентов загрязненных зе-
мель  вернули «в строй». А в Полес-
ском заповеднике, где осела треть вы-
павших на Беларусь радионуклидов, 
внедряется автоматизированная си-
стема радиационного и пожарного кон-
троля, которая позволит отслеживать 
и возможное задымление, и повышен-
ный радиационный фон.

ОПЕРАЦИЯ «РАДИАЦИЯ» А В ЭТО ВРЕМЯ

Пресс-служба Посольства РБ в РФ

БЕ
ЛТ

А

МАСШТАБЫ БЕДЫ СНАЧАЛА ПОНИМАЛИ НЕМНОГИЕ 

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ СЛУШАЙТЕ В ПРОГРАММЕ 
«НАШИ ЛЮДИ» 29 И 30 АПРЕЛЯ В 22.05 НА ВОЛНЕ РАДИО 

«КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА» 97,2 FM

С  года в Гомеле работает уникальный центр радиационной медицины 
и экологии человека. За смену принимает больше пятисот человек.
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В ОТВЕТЕ ЗА ТЕХ, КОГО НАУЧИЛИ
Татьяна МЫСОВА

 ■ В России предложили вернуть 
распределение выпускников-
бюджетников после вузов. Во что 
это может вылиться - в «обязаловку» 
или уверенность в завтрашнем дне?

ОТ ЧЕТЫРЕХ ДО ШЕСТИ
В Советском Союзе, начиная с 1933 

года, студентов, получивших диплом, 
сразу нарекали молодыми специали-
стами и отправляли куда-нибудь по 
специальности: в депо, колхозы, мед-
пункты, школы... И только отработав 
там от трех до пяти лет «для нужд на-
родного хозяйства», те могли отпра-
виться в свободное плавание. Но вот 
незадача - за это время ребята и дев-
чата обзаводилась семьями, получали 
бесплатное жилье и пускали всяческие 
корни. Многие уже и ехать никуда не 
хотели. Такая модель работала до рас-
пада СССР.

В современной России вопрос под-
нимали не раз. В 2010 году с такой 
инициативой выступал мэр Москвы 
Юрий Лужков, четырьмя годами поз-
же - экс-глава Росмолодежи Сергей 
Поспелов. Тогда Госдума отклонила 
идею. В начале апреля этого года де-
путаты уже сами предложили вернуть 
обязательное распределение.

- Сегодня, по данным Росстата, 52,6 
процента получивших дипломы о выс-
шем образовании не могут трудоустро-
иться из-за того, что у них нет опыта 
работы. 31 процент - потому что пред-
лагают низкую зарплату (опять же из-
за отсутствия стажа), а для четверти 
выпускников вообще нет подходящих 
мест, - комментирует законопроект его 
автор Сергей Вострецов, член Коми-
тета Госдумы по труду, соцполитике 
и делам ветеранов.

По новому законопроекту бакалавры 
должны будут отработать четыре года, 
специалисты - пять лет, а магистры 

и вовсе шесть. То есть сколько учился, 
столько и работай. Причем не в част-
ной компании. Молодые специалисты 
смогут выбрать из нескольких вариан-
тов федеральных или региональных 
госорганов либо госпредприятий. Мож-
но, конечно, обойтись и совсем без от-
работки. Но тогда придется в бюджет 
вернуть деньги, потраченные государ-
ством на обучение.

МАМОЧКИ И СОЛДАТЫ
Для многих выпускников такой за-

конопроект может стать спасательным 
кругом. Молодежь действительно не 
везде охотно берут. К девушкам отно-
сятся с особой опаской, мол, через год-
два упорхнут в декрет, а компании еще 
и раскошелиться на отпуск по уходу 
за малышом придется. У парней дру-
гая проблема. Многие сразу после ву-

за идут в армию. За время службы за-
бывают все, чему учились, и теряют 
квалификацию.

- Еще одна причина того, что люди 
с дипломами не могут найти работу, 
в том, что у нас полностью отсутствует 
планирование спроса и предложения 
отраслевыми министерствами, - го-
ворит Сергей Вострецов. - Никто не 
учитывает, сколько нужно специали-
стов для каждой отрасли, чтобы они 
были обеспечены рабочими места-
ми. Никто не отслеживает, работает 
ли выпускник по той специальности, 
на которую учился. Минтруд только 
сейчас предлагает создать систему 
наблюдения за трудоустройством вы-
пускников через страховые взносы. 
Но как она будет работать, никто по-
ка не знает.

С другой стороны, многие успели 
раскритиковать инициативу. Основ-
ной аргумент: обязаловка невозможна 
в условиях рыночной экономики, она 
может спровоцировать отток молодых 
специалистов за рубеж и поддержку 
неэффективных предприятий, которые 
еле держатся на плаву.

- Вопрос неоднозначный. С одной 
стороны, у людей будет гарантия. 
С другой - есть свои минусы, - говорит 
Госсекретарь Союзного государства 
Григорий Рапота. - Молодой человек 
должен строить сам свою судьбу, а не 
висеть на шее у государства. Это лиша-
ет его воли к развитию. Тот же вопрос 
рыночной экономики. Если кого-то 
берут и ведут за руку - это немножко 
не вписывается в систему свободной 
конкуренции, в том числе и на рынке 
рабочей силы.

Вагиф БАЙРАМОВ, доктор социологических наук, 
ректор МГЭУ:

- Необходим контроль за умными квалифицированными 
выпускниками. Они должны уметь работать в системе лю-
бой экономики - плановая она или рыночная. Многие будут 
недовольны тем, что придется вернуться в регион, работать 
несколько лет. А кто там будет работать, если не люди, вы-
шедшие оттуда?! У нас и так сегодня идет отток молодежи 
в крупные города. Нужно выравнивать эту ситуацию. Путь 
выпускники возвращаются и обживают провинцию. Подни-
мают так уровень экономики, промышленности, образова-
ния. В советское время студенты выезжали на целину. Мы 

все прошли через такую модель. Это только закаляет и придает уверенности.

 ■ В стране уже несколько лет 
работают программы, позво-
ляющие вчерашним студентам 
устроиться.

Минтрудсоцразвития России еще 
в 2009 году предложил альтернати-
ву обязательному распределению: 
поддерживать выпускников через 
региональные программы стажиро-
вок. Любая компания может взять 
к себе выпускника, платить ему зар-
плату, а государство компенсирует 
эти расходы. Поощряются рублем 
и работники, которые «опекают» 
начинающего трудягу. Как показала 
практика в Вологодской, Воронеж-
ской, Калужской и других областях: 
в семидесяти процентах случаев 
выпускник остается работать на 
предприятии. С прошлого года та-
кая же программа на пятьсот мил-
лионов рублей работает в Северо-
Кавказском федеральном округе.

Год назад в Сети появилась 
общая база стажировок и произ-
водственных практик профста-
жировки.рф, сформированная 
Общероссийским народным фрон-
том. На сегодняшний день в ней 
больше пяти тысяч предложений из 
разных регионов. Есть стажировки 
только ради опыта, но есть и опла-
чиваемые. Хорошенько порывшись 
в базе, можно найти и денежное 
предложение в Москве.

Еще один путь для выпускни-
ка заранее позаботиться о своем 
будущем - это изначально пойти 
учиться по целевому направлению, 
получив его от конкретного пред-
приятия или ведомства. «Инвестор» 
оплатит обучение студента, но по 
окончании вуза попросит его отра-
ботать на своем предприятии. До-
говоренность держится не на чест-
ном слове, а на договоре между 
студентом, организацией и вузом. 
Например, столичный ядерный уни-
верситет МИФИ плотно сотруднича-
ет с «Росатомом», «Роскосмосом», 
Минпромторгом и Министерством 
обороны. Для некоторых абитури-
ентов это лазейка поступить вне 
конкурса. Целевикам полагается 
и повышенная стипендия - от 4 до 
12 тысяч российских рублей.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Я БЫ В ФИЗИКИ ПОШЕЛ, 
ДАЙТЕ ЦЕЛЕВОЕ

Денис ФОМИН-НИЛОВ, кандидат исторических наук, 
ректор ГАУГН:

- Распределение хорошо работало только в условиях 
госпланирования. Тогда все отправлялись на отработку. 
Сегодня совершенно другая реальность. Государство не 
владеет даже половиной российских предприятий. Хотя есть 
много госкорпораций, почти вся научная и образовательная 
сфера подотчетна бюджету. Даже если и попытаться ввести 
модель распределения, как в Беларуси, в российских реалиях 
она просто не сработает. Во-первых, ее невозможно будет 
контролировать. Во-вторых, кто не захочет «распределяться», 
просто оформит частное предприятие и «фиктивно» пройдет 
отработку. Чтобы не ехать в далекий регион, например. Это 
будет дешевле, чем отдавать полную стоимость за обучение. Действительно, 
сегодня есть запрос от выпускников: трудно устроиться без опыта. Но это ско-
рее проблема самого высшего образования. Выпускник напичкан знаниями, но 
элементарно не может написать резюме и предложить себя рынку. А этому тоже 
вузы должны учить студента.
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Хоть на зубок пробуй - дипломы самые настоящие! Правда, это еще не залог 
хорошей работы.
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 ■ В Беларуси молодым специали-
стам полагается первое рабочее 
место.

ПОЛЕЗНАЯ 
«ОБЯЗАЛОВКА»
Апрель - горячая пора. Если не по 

погоде, то по накалу страстей в вузах, 
техникумах и ПТУ Синеокой. «Воз-
мутитель спокойствия» - процедура 
распределения. Студенты гадают, где 
придется применять умения и навыки 
в течение ближайших двух лет.

В этом году у бюджетников не будет 
так называемого свободного диплома. 
Государство гарантирует стопроцент-
ное распределение.

Беларусь  - единственная страна 
на постсоветском пространстве, где 
молодому специалисту гарантируют 
рабочее место. Хотя с развалом СССР 
и здесь распределение кануло в Лету.  
Вчерашние выпускники вдруг ока-
зались за бортом: в стране кризис, 
рабочих мест на всех не хватает, на 
предприятия неопытных не берут. 
Молодежь сама высказалась за воз-
вращение «обязаловки». Александр 
Лукашенко вернул «советскую» нор-
му в белорусское законодательство.

Схема распределения простая. Гос-
предприятия, учреждения отправля-
ют запрос в министерства. Заявки на 
молодых специалистов идут в вузы по 
профилю. Дальше с ними разбирается 
спецкомиссия.

Весной из предложенного перечня 
будущий врач, электрик, инженер вы-
бирает то, что ему подходит. Начина-
ют с отличников, которым достаются 
самые «лакомые кусочки». Двоечни-
кам, что сачковали и пропускали па-
ры, перепадает то, что осталось. Не 
хватило мест, вручают свободный 
диплом - то есть без обязательного 
трудоустройства. Но в этом году пра-
вила игры изменились.

- Распределение должно быть сто-
процентное, никаких свободных ди-
пломов из-за отсутствия мест быть 
не может, - сказал в конце января за-
меститель премьер-министра Васи-
лий Жарко и тут же добавил: - Вузы 
больше не будут определять, на какие 
специальности и сколько студентов 
им набирать на обучение. Кадровый 
вопрос отдаем на откуп Министерству 
труда и соцзащиты, Минэкономики 
и Минобразования. Ситуацию нуж-
но менять в корне. Молодежь долж-
на сходу разбираться в современном 
оборудовании, управлять сложными 
технологическими процессами. Мно-

гие ссузы и вузы сегодня выпускают 
специалистов вчерашнего дня, и, как 
отмечают недовольные работодатели, 
их приходится доучивать и переучи-
вать.

МОЖНО ОТКУПИТЬСЯ
Гарантия первого рабочего места - 

лекарство от безработицы. В послед-
ние годы наметилась тенденция: тыся-
чи выпускников вузов, которые сами 
платили за обучение и могли уйти 
в свободное плавание, просили вы-
дать им направление.

Хотя есть и те, для которых распре-
деление сродни крепостному праву. 
Почему? Ожидания не всегда совпа-
дают с реальностью. Выпускников ча-
ще всего отправляют в регионы, где 
кадровая проблема стоит особенно 
остро. После благоустроенной жизни 
в большом городе влиться в незатей-
ливую жизнь на селе многим очень 
сложно.

«Несогласные» могут отказаться 
от отработки. Но тогда им придется 
возместить университету затраты на 

обучение за все годы, проведенные 
в альма-матер. Сумма немалая (откуп 
нередко переваливает за пятнадцать 
тысяч долларов). Заплатить по счетам 
многие попросту не в состоянии.

Можно увильнуть от отработки ле-
гально. Например, студентка, кото-
рая не хочет после учебы уезжать из 
столицы, может выйти замуж за мин-
чанина и остаться в главном городе 
страны на законных основаниях. Са-
мые шустрые и проворные приносят 
персональный запрос от предприятий 
или учреждений, где проходили прак-
тику. Обычно комиссия против такого 
варианта не возражает.

Есть и еще один вариант. Те, кто 
брал перед поступлением в вуз це-
левое направление от хозяйств или 
компаний, которые платили за учебу, 
по закону должны вернуться к нани-
мателю. На целых пять лет.

Адреса окончательного места ра-
боты студенты узнают на финальном 
этапе распределения, в июне, перед 
получением диплома. До дня «Х» оста-
ется два месяца.

Оксана НЕХАЙЧИК, член Комиссии ПС по социальной по-
литике, науке, культуре и гуманитарным вопросам:

- Народ разделился на два лагеря. Одни уверены, что рас-
пределение - это кабала, другие утверждают - соцгарантия. 
Нужно ли нам распределение? Бесспорно. Для выпускников - 
это подушка безопасности. Государство гарантирует первое 
рабочее место. Устроиться на работу вчерашнему студенту 
непросто, конкуренция огромная. Последние годы не только 
студенты-бюджетники, но и платники не хотят уходить в сво-
бодное плавание и просят выдать им направление. Многие 
называют распределение пережитком. Но согласитесь, если 
государство тратится на обучение студентов, то вправе рас-
считывать на отдачу в виде отработки. Все логично.

ho
us
e.
go
v.
by

ВЗГЛЯД

 ■ Молодой врач променяла столичный мегаполис 
на родной 20-тысячный городок. И не пожалела.

Татьяна Науменок закончила Белорусский государствен-
ный медицинский университет два года назад. Интернату-
ру проходила в Минской больнице скорой помощи. После 
столичной жизни «студентка, комсомолка, спортсменка, 
наконец, просто красавица» без раздумий уехала в род-
ной город Глубокое. Анестезиологи-реаниматологи тут на 
вес золота.

- Звание молодого специалиста с гордостью ношу уже 
восемь месяцев, - улыбается Татьяна. - О том, что уехала, 
не жалею. Знаете, в Минске хорошо, а дома - лучше! При-
знаться, после столичной практики страшно было ехать 

домой, многие знакомые рассказывали ужастики о работе 
в провинции: плохое оборудование, низкие зарплаты. Мне 
повезло. Коллектив замечательный. Опытные коллеги 
всегда подскажут, помогут. Работаю на полторы ставки - 
ночные дежурства, бывают и смены на выходных. Одним 
словом, набираюсь опыта и зарабатываю деньги.

Девушка признается: в Минске львиная доля зарплаты 
уходила на съем жилья. А дома, живя под родительским 
крылом, трат минимум, хватает и на мелкие приятные рас-
ходы, и на «отложить».

- Единственное неудобство - больница на окраине горо-
да, а после дежурств не всегда удается поймать автобус 
или маршрутку. Поэтому уже коплю на машину. Думаю, 
недолго осталось, - говорит Татьяна.

ГДЕ РОДИЛСЯ, ТАМ И ПРИГОДИЛСЯ ИСТОРИЯ ИЗ ЖИЗНИ

БЕ
ЛТ
А

БОНУСЫ
На что имеет право 
выпускник дневного 
отделения

 ● месячный отпуск после учебы
 ● денежная помощь от нанимате-

ля в размере стипендии
 ● компенсации на проезд и провоз 

багажа к месту будущей работы
 ● льготный кредит в размере пят-

надцатикратного размера прожи-
точного минимума сроком до пяти 
лет

 ● большинство предприятий пре-
доставляет жилье или оплачивает 
съемное

 ● предусмотрены доплаты к окла-
дам: специалистам с высшим 
и средним спецобразованием 
в  сфере АПК, отличникам, тем, 
кто отрабатывает в «чернобыль-
ском» районе (до двадцати про-
центов к окладу)

 ● молодого специалиста нельзя 
увольнять в течение двух лет

ДВА ГОДА ГАРАНТИИ
Не на одних айтишниках 
земля держится. Профессия 
строителя сейчас в фаворе, 
без «хлеба с маслом» эти 
парни уж точно не останутся.
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 ■ Майские праздники объеди-
няют сразу две важные даты - 
День труда и День Победы. Кор-
респондент «СВ» разбиралась, 
как будем отдыхать.

Чтобы устроить россиянам не-
большие каникулы, власти по-
играли в пятнашки с рабочими 
буднями и выходными. Последняя 
апрельская неделя станет шестид-
невной и завершится рабочей суб-
ботой - 28-го числа (все предста-
вим, что это понедельник, 30-е). 
Зато потом трудящиеся оторвутся 
в дачном «угаре» на целых четыре 
дня подряд - 29, 30 апреля 1 и 2 
мая. Четвертый выходной перепал 
с барского январского плеча - это, 
оказывается, перенесли 7 января, 
потому что Рождество выпало на 
воскресенье.

Потом 5 и 6 мая - законные 
выходные. А вот красный день 
календаря 9 Мая оказался в се-
редине недели, в среду. Так что 
поздравим ветеранов - и на тру-
довую вахту заступим 10 мая.

Маловато будет? Отнюдь. 
В Роструде напомнили: в этом го-
ду нерабочих дней получилось да-
же на один больше, чем в 2017-м. 
А что хорошо - в мае будет 20 
рабочих дней, 11 выходных. Как 
и бывает в обычном месяце, 
а значит, из трудового ритма не 
выпадем.

В Беларуси на один выходной 
в майские праздники меньше - 
всего шесть. Там тоже предстоит 
рабочая суббота 28 апреля. Затем 
по плану трехдневный «дачно-
шашлычный загул» - 29, 30 апре-
ля и 1 Мая. 9 Мая - тоже законный 
выходной.

Если с Днем Победы все понят-

но, то вспомните ли вы сходу, что 
конкретно отмечаем в первые 
выходные? Вот вам подсказка, 
блесните эрудицией за празд-
ничным столом: 1 мая 1886 года 
в Чикаго началась массовая за-
бастовка рабочих. Они требовали 
8-часовой рабочий день, были 
стычки с полицией, шестеро по-
гибли. В Советском Союзе вспом-
нили о тех храбрых пролетариях 
и в первый же послереволюцион-
ный год - 1918-й - провели парад 
на Ходынском поле. Получается, 
что у нашего Первомая столетний 
юбилей.

В стране Советов обычно от-
дыхали два дня - сначала демон-
страция-«маевка», потом шашлы-
ки на природе. К слову, сегодня 
142 страны, в том числе Беларусь, 
продолжают отмечать День тру-
да, до сих пор собирая демонстра-
ции и массовые гулянья.

ПЯТНАШКИ С КАЛЕНДАРЕМ

МИР. ТРУД. АПРЕЛЬ

Юлия КОНОВАЛОВА

 ■ Встал поутру, умылся - и сразу приведи 
в порядок свою планету. Так завещал ге-
рой Сент-Экзюпери Маленький принц. Не 
поспоришь. В Беларуси 2018-й объявлен 
Годом малой родины, поэтому на 
субботнике решили привести 
в порядок к весне даже са-
мые отдаленные уголки.

Чиновники трудились 
не в случайных местах, 
а там, откуда они ро-
дом. Свою «планету» в 
порядок привел и гла-
ва государства. (Под-
робнее - на стр. 2.)

Председатель Со-
вета Республики Ми-
хаил Мясникович рабо-
тал в дворцово-парковом 
ансамбле Рдултовских. 
Убирал засохшие ветки и ли-
хо орудовал пилой. Место для 
него особенное. Здесь неподалеку 
в деревне Новый Снов Несвижского района 
он родился и вырос. По словам Мясниковича, 
парк может стать одним из элементов «золотого 
кольца» - Мир - Несвиж - Снов.

Не отставали и другие госслужащие. Столич-
ная администрация помогала с реконструкцией 
стадиона «Динамо», который станет главной 
ареной Европейских игр. Дело идет к завер-
шению, осталось марафет навести.

Всего в республике на генуборку вышли не 
меньше трех миллионов жителей: кто ска-

мейки в парках «подшаманил», кто 
детские площадки в порядок при-

вел, кто пандус установил или 
бордюр покрасил.

Кстати, помогали бело-
русы не только делом, 
но и рублем. Средний 
заработок рабочего 
дня каждого участника 
перечисляется в специ-
альный фонд. Деньги 
контролирует Минфин, 

а потом распределяет. 
Всего заработали около 7,5 

миллиона белорусских ру-
блей (230 миллионов россий-

ских). Из них примерно треть - 
в Минске. В этом году половина 

средств останется в распоряжении 
местных властей. Вторая уйдет на закупку обо-
рудования в больницы накануне тех же Евро-
пейских игр. Мероприятие огромное, надо быть 
во всеоружии.

Варвара, фолк-певица:
- Субботники - не пережиток прошлого. Да, раньше они считались 

обязательными. Сегодня по желанию. Но посмотрите, сколько лю-
дей приходят. А ведь никто не заставляет! Прекрасно, что движения 
в защиту природы, экотуризм набирают популярность. Это все звенья одной 
цепи. Многие звезды участвуют в подобных акциях. Хотя другие оправды-
ваются, мол, нет времени. Но если не можешь выехать в городской парк 
на субботник, сделай уборку в собственном саду, палисаднике или подъ-
езде. И, конечно, нужно с ранних лет приучать к этому детей. Прежде всего 
личным примером.

 ■ Садовый инвентарь тут 
тоже без дела не пылил-
ся. 21 апреля во многих го-
родах - день генеральной 
уборки. В Москве - даже 
второй по счету. Первый 
десант прошелся по ули-
цам неделей ранее.

- 14 апреля основное внима-
ние уделялось приведению в 
порядок объектов жилищного 

фонда, дворов, улиц, офисных 
и административных зданий. 
А 21-го уборка прошла в пар-
ках и лесных массивах, - рас-
сказал заместитель мэра Мо-
сквы Петр Бирюков.

Московские власти пред-
лагают рассматривать суб-
ботник исключительно как 
«праздник» или «тимбилдинг». 

Впрочем, там, и правда, ску-
чать не пришлось. В столице 
23 парка организовали кон-
церты, мастер-классы, квесты 
и благотворительные забеги.

Например, в усадьбе Во-
ронцово напоили вкусным 
чаем, накормили конфетами 
с баранками. А ближе к обеду 
развернули настоящую поле-

вую кухню. Каждому тружени-
ку - тарелка ароматной каши. 
С добавкой!

В саду «Эрмитаж» москви-
чей потчевали бесплатными 
хот-догами. В Измайловском 
парке в качестве благодар-
ности всем желающим после 
уборки предложили пищу для 
ума - участие в квесте «По эко-

логическим тропам». В «Заря-
дье» на мастер-классах соору-
жали пчелиные ульи, а в парке 
Победы - скворечники.

Кроме того, для активных 
участников проводился фото-
конкурс в соцсетях. С 1 по 30 
апреля все желающие могли 
добавить фото с хештегом#Я
насубботнике#ЧистаяМосква. 
В качестве награды - уникаль-
ные экскурсии по Москве.

ПРИВЕТ, УМЫТАЯ РОССИЯ! ТИМБИЛДИНГ

Около  миллионов жителей Союзного государства от мала 
до велика нашли время на весенние общественные работы.

Борис ГРАЧЕВСКИЙ, художественный руково-
дитель детского киножурнала «Ералаш»:

- Теплые майские деньки… 
Настоящая была весна, ходили 
в рубашках. С нетерпением жда-
ли праздников. Главным оста-
вался День Победы. Первомай 
тоже отмечали. Бывало, гоняли 
нас на демонстрации. Заранее 
распределяли, в какой шеренге 
кто идет - правый, левый фланги. 
Каждый год старались побить 
рекорд по массовости. Утром 

все встречались в определенном месте, а потом 
шли стройными рядами по улицам. Я был совсем 
маленьким и однажды с папой вышел на демонстра-
цию. Толпа народа с плакатами. Вдруг все потоком 
направились в одну сторону. Оказалось, там стоял 
сам Сталин и махал рукой. Далеко, крохотный, не 
разглядел толком. А еще помню, как мы потом жгли 
костры и пекли вкусную картошечку в мундире...

«Помню Сталина и печеную 
картошечку в мундире»
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А ВЫ ЗНАЛИ?
Родиной субботников можно 

считать Москву. Первая массовая 
уборка состоялась 1 мая 1920 года. 

Пришли тогда 400 тысяч человек, в том 
числе и вождь пролетариата Ленин.

В этом году в Москве поработали на сла-
ву 3 миллиона человек, что на миллион 
больше, чем пару лет назад. Вычистили 
от мусора 12 тысяч гектаров газона, 

промыли 16 тысяч фасадов и цоко-
лей, 8 тысяч фонарей, покрасили 

433 тысячи метров огражде-
ний.

МАЛАЯ РОДИНА С ЧИСТОГО ЛИСТА
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 ■ В Москве поджигали бумагу и... 
строили ракеты. А все ради любви 
к книге.

ГОРИ ЯСНО, 
ЧТОБЫ НЕ ПОГАСЛО
- А теперь, ребята, мы с вами со-

жжем полтинник!
Эта фраза в музее занимательных 

наук «Экспериментаниум» дала старт 
фестивалю «Библионочь». Проект ас-
социируется с литературными вече-
рами, театральными зарисовками 
в библиотеках, авторскими чтениями, 
но в «Экспериментаниуме» решили 
на него взглянуть под новым углом.

Вокруг стола с необычными прибо-
рами и химическими элементами со-
брались маленькие зрители. Началось 
шоу «Рукописи не горят». Сначала го-
сти попытались прочитать и угадать 
зашифрованный рисунок. Подожгли 
листочек и ждали, когда пламя об-
рисует четкий контур. Потихоньку 
проявилась цифра 1. Ведущая достала 
купюру в 50 рублей, предложила убе-
диться, что она настоящая. В толпе на-
шелся смельчак, который предложил 
свои пятьсот кровных - для прозрач-
ности эксперимента, но рисковать 
все же не стали. Полтинник утопили 
в этиловом спирте, а затем на глазах 
у всех подожгли.

- Не беспокойтесь, спирт сам по себе 
не горит, а горят испарения, поэтому 
с купюрой все будет в порядке, она 
просто останется мокрой, - успокаи-
вала публику девушка. И в доказатель-
ство, когда огонь погас, развернула аб-
солютно целую пятидесятирублевку. 
Слегка влажную. Вздох облегчения.

- Такие акции повышают интерес 
к музеям и библиотекам, - объясняет 
руководитель проектов «Экспери-
ментаниума» Юлия Айрапетова. - 

В будни мало у кого есть время хо-
дить в такие места, зато сегодня у нас 
аншлаг!

НЕ ГАЗЕТА - 
НАСТОЯЩАЯ РАКЕТА
На другом этаже вовсю шло стро-

ительство. Да не простое, а косми-
ческое! Под руководством автора 
детской познавательной книги о рос-
сийской космонавтике Зины Суро-
вой. После короткой лекции, из каких 
частей состоит ракета и как правиль-
но ее надо собирать, дети и взрослые 
принялись за дело.

Перерывы делали толь-
ко на интересные расска-
зы и не обычные факты. 
Например, не-
многие знают, 
что космонав-
ты берут с со-
бой один пред-
мет, который 
у каждого есть 
дома. Догада-
лись? Это… то-
пор! А берут они его на 
тот случай, если приземле-
ние пойдет не совсем удач-
но и они сядут где-нибудь 
в тайге.

- Еще все космонавты хоро-
шо знают стоматологию и могут 
друг другу залечить больной зуб, - 
рассказывала автор книги.

ПРЯМО КАК 
В ХОГВАРТСЕ!
В «Библионочь» во всех музеях, 

библиотеках и на других культур-
ных площадках и даже под откры-
тым небом организуют всевозмож-
ные мероприятия, чтобы напомнить 

юным и взрослым читателям о пе-
чатной книге и важности чтения.

Многие библиотеки в этом году 
решили устроить экстравагантную 
«Библионочь». В Липецкой город-
ской детской библиотеке  имени 
Пришвина устроили турнир по квид-
дичу, распределяла команды волшеб-
ная шляпа - прямо как в Хогвартсе! 
В Южно-Сахалинске ребят учили ка-
поэйре - бразильскому боевому ис-
кусству.

А кое-где «Библионочь» растянулась 
на неделю! До 28 апреля в Городской 
библиотеке имени Николая Остров-
ского в Комсомольске-на-Амуре, на-
пример, отправляют в увлекательное 
путешествие на Луну и в Цветочный 
город вместе с Незнайкой. А в Сухи-
ничской детской библиотеке праздник 
решили продлить до начала детских 
каникул - 25 мая. Здесь можно нау-
читься делать уникальную книжную 
закладку и попеть в мульт караоке 
«Страна Талантия».

 ■ Впервые Беларусь подключилась к акции 
в 2014 году, и с каждым годом мероприя-
тие набирает обороты. Только в столице до 
поздней ночи 20 апреля работали восемь 

библиотек.

В Центральной библиотеке Янки Купалы извест-
ный кулинар Елена Микульчик раскрывала се-

креты белорусской национальной кухни, а поэ-
ты проводили «Шпацыр па таямнічых месцах 
Менска» (Путешествие по таинственным 
местам Минска).

Залы фундаментальной библиотеки 
БГУ превратили в материки, страны, го-
рода. Заядлые путешественники вспоми-
нали о своих приключениях, проводили 
мастер-класс по каллиграфии.

Центральная научная библиотека НАН 
Беларуси удивляла выставкой старин-
ных книг и рукописей, интеллектуаль-
ными викторинами, выступлением улич-
ного театра VIR. В научной библиотеке 

БНТУ проходили интеллектуальные кви-
зы. На площадке «Минск музыкальный» 

выступили Сергей Башлыкевич, груп-
пы «Коктейль Шаляпина» и «Мутнае вока». 
А на десерт - огненное шоу.

Кристина ХИЛЬКО

 ■ В Синеокой уже в пятый 
раз прошла модная ак-
ция.

После заката народ шел в 
Национальную библиотеку не-
скончаемым потоком: мамы 
с колясками, бабушки с вну-
ками. Елена Ожерельева за-
глянула с девятилетней дочкой 
Ксюшей и пятилетним Колей:

- Шикарная идея! - не скры-
вает восторга Елена. - Не ду-
мала, что в библио теке будет 

так весело и интересно. Раду-
ет, что для детей организовали 
отдельную площадку - с огром-
ными ростовыми куклами, 
мультфильмами, конкурсами. 
Мои непоседы с нетерпением 
ждут шоу мыльных пузырей.

Малыши потянули маму в му-
зей науки «Элементо». Широко 
раскрыв глаза рассматривали 
там хитрые механизмы, мудре-
ные приборы и головоломки.

Сияющий всеми гранями 
«алмаз знаний» Националь-
ной библиотеки предложил го-
стям совершить путешествие 

во времени. Куда? В СССР! 
«Будь готов! - Всегда готов!» - 
с гордостью говорили малы-
ши, пока им повязывали алый 
пионерский галстук. Взрослые 
с ностальгией рассматривали 
пестрые коллекции значков, 
с трепетом брали в руки пле-
ночный фотоаппарат «Зенит» 
и виниловые пластинки. Под-
ростки с интересом рассма-
тривали на стенах колоритные 
плакаты: «В пору рабочую - па-
шут и ночью!», «Иди, товарищ, 
к нам в колхоз».

Холл второго этажа пре-
вратили в арт-галерею: учили 
плести замысловатые цветы 
из бисера, вязать и рисовать. 
Интеллектуалы ломали голову 
над выстраиванием ходов на 
сеансах одновременной игры 
в шахматы и шашки. Большие 
компании коротали время за 
увлекательными настольными 
играми. Под девизом «Двигай 
время» всех от мала до велика 
обучали народным, бальным 
или восточным танцам.

На площадке психологиче-
ских тренингов помогали вы-
гнать из головы «тараканов». 
После мозгового штурма - ви-
ниловый релакс. Возле книж-
ных стеллажей поставили кро-
вать, рядом поет патефон.

- Полежали, послушали 
«Битлз»  - усталость как ру-
кой сняло, - улыбается Ека-
терина Гарошка, ведущий 
сотрудник отдела обслужи-
вания специальными фон-
дами Национальной библио-
теки.  - Молодежь с таким 
удивлением рассматривает 
патефон. Сейчас нажал кноп-
ку на смартфоне - и слушай, 
что хочешь, а поставить пла-
стинку - целый ритуал. Кстати, 
в коллекции библиотеки 
больше 17 тысяч винилов  - 
от «Лунного света» Дебюсси 
до «золотых» дисков Майкла 
Джексона.

Девиз «Библионочи» - ника-
кой тишины! В залах ударные 
ритмы битбоксеров, мелодич-
ное хоровое пение, гитарные 
аккорды. Любители острых 
ощущений бежали занимать 
места на первый белорусский 
фильм ужасов «Масакра».

На десерт - двухчасовой кон-
церт на обзорной площадке 
здания-великана - зажигали 
группы SDL и Karandashis, 
Виктор Бородин и Макс Бу-
ринский. Фотографии в соц-
сетях с восторженными ком-
ментариями и хештегами 
#ходивбиблиотеку подтвер-
дили - праздник удался.

ПОСЛЕ МОЗГОВОГО ШТУРМА - ВИНИЛОВЫЙ РЕЛАКС

Фаер-шоу и квизы-сюрпризы

СПОКОЙНОЙ «БИБЛИОНОЧИ», МАЛЫШИ

РЕПЛИКА

Роман МОТУЛЬСКИЙ, директор На-
циональной библиотеки Беларуси:

- «Библионочь» прошла испытание вре-
менем. Каждый год ажиотаж. Готовили 
мероприятие почти год: придумывали 
креативные локации, квесты, викторины. 
На площадку «Назад в СССР» практиче-
ски все экспонаты - значки, магнитофон-
ные бобины, деревянные счеты - приноси-
ли наши сотрудники. Гостей развлекали 

молодые творческие коллективы. Для них «Библионочь» - от-
личная возможность заявить о себе. Библиотеки - это уже 
многофункциональные центры, где проводят выставки, пре-
зентации, встречи. Уверен, после «Библионочи» те, у кого еще 
нет читательского билета, исправят это упущение.
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Трудно расстаться 
с новой красивой 
игрушкой, особенно 
когда ты ее 
сделал сам.

Молодежь, выросшая на электронных книгах, с интересом 
рассматривает красочные вековые «першадруки» 
(старинные книги. - бел.).
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 ■ Удомльский край - это не 
только Левитан, Венециа-
нов, Коровин и Чехов. Еще 
в этих местах жил и творил 
белорусский художник Ви-
тольд Бялыницкий-Бируля.

ЛЮБОВНЫЙ 
ТРЕУГОЛЬНИК 
ЛЕВИТАНА
Добраться до дачи «Чайка», 

где трудился живописец, не-
просто. От Твери почти три 
часа по проселочной дороге. 
Одна радость в таком проме-
наде - удивительная природа.

Российские и белорусские 
репортеры отправились на да-
чу художника с пресс-туром 
Постоянного Комитета СГ 
и МИА «Россия сегодня».

Подъезжаем. Поодаль 
виднеются градирни Кали-
нинской атомной электро-
станции и озеро. Сейчас это 
пруд-охладитель АЭС. А вот 
и сама «Чайка». Двухэтажная 
постройка на берегу издале-
ка похожа на зимний домик 
для птиц.

В километре отсюда есть 
небольшой мысок, упираю-
щийся в озеро. Там - памят-
ный камень с именами худож-

ников, гостивших у Бирули. 
Константин Коровин, Алек-
сандр Моравов, Исаак Ле-
витан… Последний особен-
но прославил это место. По 
одной из версий, свою знаме-
нитую картину «Над вечным 
покоем» Левитан написал 
именно с этого утеса. Огляды-
ваюсь - и правда: то же высо-
кое хмурое небо, бескрайнее 
озеро и хруп-
кая тишина. 
Единственное, 
что нарушает 
левитанский 
пейзаж - те са-
мые градирни. 
А вот церквуш-
ка великомуче-
ника Димитрия 
С о л у н с к о г о 
с полотна ни-
когда не стояла 
на этом месте.

- Сам Левитан 
с женой Софьей 
Кувшиннико-
вой жил непо-
далеку от этих мест, в усадьбе 
помещиков Ушаковых. Там 
этот храм и стоял, - поясня-
ет Елена Тимакова, дирек-
тор дачи «Чайка», внучатая 
племянница Бялыницкого-
Бирули.  - Как-то Левитан 

познакомился с соседями, 
семьей петербургского се-
натора Ивана Турчанино-
ва. И завел роман с его женой 
Анной.

Дальше   настоящая «Санта-
Барбара». Вскоре художник 
оставил свою жену. Но с пе-
тербургской дамой был не-
счастлив, потому что… в него 
без памяти влюбилась стар-
шая дочь Анны - двадцатилет-
няя Варвара. Между матерью 
и дочерью началась неприми-
римая борьба. Художник не 
выдержал психологического 
напора. Стрелялся! По сча-
стью, выжил. Вызвал к себе 
друга и врача Антона Чехова, 
который впоследствии напи-
сал об этой истории рассказ 
«Дом с мезонином».

ДОМ 
РАЗВАЛИВАЛСЯ 
НА ГЛАЗАХ
Для Витольда Белыницкого-

Бирули Левитан был настоя-
щим учителем. В 1910 году 
молодой художник по пригла-
шению помещика Колоколь-
цева приехал в Удомельский 
район, «желая найти живо-
писные места». А еще молодой 
художник хотел быть ближе 
к маэстро Левитану, который 
учил юного Бирулю еще в Мо-
сковском художественном 

училище не просто писать при-
роду, а именно «чувствовать 
и слушать ее тишину». В итоге 
он, как говорят искусствове-
ды, вырос в «импрессиониста 
уровня Клода Моне».

Познакомиться с дачей 
приехали и белорусские ис-
кусствоведы, и Госсекретарь 
Союзного государства Гри-
горий Рапота.

- Здесь Бируля прожил боль-
ше сорока лет, написал лучшие 
картины. В этом доме было все, 
и радость, и слезы. Художник 
пережил смерть любимой до-
чери Любочки, - говорит Елена 
Тимакова, приглашая в дом. - 
Подлинных вещей в убранстве 
немного, после смерти худож-
ника его вторая жена Елена 
Алексеевна завещала передать 
все в Беларусь, потому что дом 
разваливался на глазах, и его 
нужно было спасать.

Из подлинников  - дере-
вянный круглый стол, сде-
ланный руками художника, 
и зеркальный шкаф в спальне 
Любочки, в юности игравшей 
в разъездных театрах. Была 
даже комната мини-театр. На-
чинающая артистка в ней ре-
петировала, позже здесь учи-
лись живописи сельские дети.

- К 2013 году дача «Чайка» 
полностью обветшала. За счет 
областных средств за два года 
ее отреставрировали, пере-
брали с нуля, восстановили 
фундамент и фасады, - гово-
рит Ирина Репина, предсе-

датель Комитета по делам 
культуры Тверской об-
ласти.  - В этом году будем 
благо устраивать территорию 
вокруг. Хотим построить бе-
седки, нормальную дорогу. 
Чтобы объект стал комфорт-
ным для туристов.

Результат уже есть. Если три 
года назад сюда приезжало 
человек двадцать в месяц, то 
сейчас - около семисот.

ЦЕНТР 
ПРИТЯЖЕНИЯ
Искусствоведы из Могиле-

ва и Белыничей - ближайших 
городов к малой родине Биру-
ли - приехали не с пустыми 
руками. Привезли саженцы 
сирени «Крынки», которую 
очень любил художник.

За лопаты взялись Григорий 
Рапота и Владимир Прокоп-
цов, художник и директор 
Национального художе-
ственного музея Беларуси.  

- Роскошная усадьба. Хоро-
ший музей и просветитель-
ский центр. Наша задача - соз-
дать более тесные контакты 
в сфере культуры между рос-
сиянами и белорусами, - ска-
зал Григорий Рапота.  - Се-
годня обсуждали сценарий 
нашей встречи в репинской 
усадьбе Здравнево в Витеб-
ске. Соберем музейщиков, 
которые работают с истори-
ческими документами худож-
ников. Это будет встреча за-
интересованных людей.

Владимир ПРОКОПЦОВ, кандидат искусствове-
дения, директор Национального художественного 

музея Беларуси:
- Бируля писал маслом. В основном у него были 

два рабочих материала. Картон, на котором он де-
лал этюды, выходя в лес. За день мог написать две-
три картины. Плюс холсты. Их писал в мастерской. 
Брал этюды и увеличивал в размерах. Но не всегда 
получалось удачно. Ведь эскиз - это чувство, вдох-
новение. У Бирули, как и у многих других мастеров, 
некоторые этюды лучше, чем сами картины. В ма-
стерской пейзажист не видит соотношение цвета 
и света в природе, он его додумывает. Бируля очень 
тонкий цветовик. Просто до него по большому счету 

у искусствоведов не дошли руки. Нет ни одной серьезной монографии 
о его жизни и творчестве, но мы это исправим.

 ■ Почему Бируля зарекся писать 
человеческие лица?

Появился на свет будущий мастер в фев-
рале 1872 года на Могилевщине. Получил 
блестящее образование - кадетский кор-
пус и рисовальная школа имени Мурашко 
в Киеве. Затем попал в Москву к мэтрам 
живописи - Сергею Коровину, Василию 
Поленову и Иллариону Прянишникову. 
Нашел себя художник в лирической жи-
вописи. Король «пейзажа настроения», 
он умел чувствовать и «подслушивать» 
самые тонкие нюансы природы.

Но есть легенда, в которой объясняет-
ся, почему Бируля не стал портретистом. 

Виновата, как обычно, первая любовь. 
Однажды Витольд хотел написать пор-
трет свой возлюбленной Зоси, чистой 
и жизнерадостной девушки. Два дня он 
не мог спать, все подбирал свет и краски. 
После того как фигура девушки была за-
кончена, художник принялся за лицо… 
Никак не мог подобрать нужный тон. Че-
рез неделю в одну из ночей он проснулся, 
взглянул и воскликнул: «Это безжизнен-
ное полотно».

Несколько дней спустя девушка Зося 
умерла от туберкулеза. Художник был по-
ражен. В память о Зосе он поклялся, что 
никогда больше не будет писать портреты. 
Слово сдержал.
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«ОЧЕНЬ ТОНКИЙ ЦВЕТОВИК» ПРОСТЫМИ 
СЛОВАМИ

Пророческий портрет ЛИЧНОЕ

Татьяна МЫСОВА
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ПРОЛЕТАЯ НАД ГНЕЗДОМ ЧАЙКИ
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Гостей дачи встречают 
настоящим травяным 
чаем с чабрецом 
и липой. А после 
внучатая племянница 
художника проводит 
экскурсию по дому.
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Полотно «Дом с клумбой перед 
ним», которое Бируля написал 
здесь, на «Чайке», хранится 
в Тверской картинной галерее. 
Нежные люпины чем-то схожи 
с синими ирисами Клода Моне.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ 40-й■Московский■между-
народный■кинофестиваль■
завершился■в■Москве.■Из-за■
чемпионата■мира■по■футбо-
лу■его■перенесли■с■июня■на■
апрель.

Обе ЛЮбВИ 
«ИДИОТА»
- Ну и где эта Киска? - вытя-

гивала шею девушка в ярко-
зеленом пальто, стоя в зоне 
для зрителей рядом с красной 
дорожкой.

- Да не Киска, а Кински! - 
одергивала ее подруга.  -  
А, вот она!

Глядя на известную не-
мецкую актрису Настасью■
Кински в открытом платье, 
как и на остальных гостей, 
оголившихся для красной 
дорожки, подружки ежились 
от холода. Погода подкачала. 
Штормовой ветер и от силы 
+10 градусов. Хотелось горя-
чего какао и под теплый плед!

Но публичная профессия 
требует жертв! Настасья 
приехала на ММКФ как член 
жюри основного конкур-
са. Российские и белорус-
ские зрители помнили ее 
в основном по фильмам 
Вима■Вендерса■и Романа■
Полански. Ну и, конечно, 
по ленте Андрея■Эшпая 
«Униженные и оскорблен-
ные», где снялась в 1991 го-
ду на пару с президентом 
кинофестиваля Никитой■
Михалковым.■Есть у нее 
и еще связи с Россией.

- На самом деле у меня два 
имени - Настасья и Аглая, - 
рассказала Кински. - Отец 
был настолько влюблен 
в творчество Достоевско-
го, что назвал меня в честь 
сразу двух героинь «Идиота».

Кроме нее в состав жюри 
вошли два режиссера - наша 
Анна■Меликян и китаец Лян■
Цяо, а также американский 
актер Джон■Сэвидж. Возгла-
вил жюри итальянский про-
дюсер Паоло■Дель■Брокко. 
Иностранных гостей было, 
как всегда, много.

- Благодарен всем приехав-
шим. В особенности британ-
ским коллегам за то, что не 
побоялись быть отравленны-
ми, - пошутил Никита Михал-
ков. - Российский мир кино 
удерживает приличия в от-
ношении других стран.

В этом году показы про-
ходили в непривычных ме-
стах: например, в Третьяков-
ской галерее и в кинотеатрах 
«Звезда» и «Космос». И, как 
всегда, особый интерес 
к фильму открытия. Ита-
льянская картина «Неаполь 
под пеленой». Про влечение 
женщины-патологоанатома 
к страстному красавцу и про 
то, что из этого вышло. 

Громкой премьерой старто-
вала и российская программа 
ММКФ. В Доме кино показали 
«Непрощенного» Сарика■Ан-
дреасяна. Архитектора Вита-
лия Калоева, отомстившего 

швейцарскому авиадиспет-
черу за жизнь своей семьи, 
сыграл Дмитрий■ Нагиев. 
К сожалению, актер не смог 
приехать на премьеру, зато 
он обязательно появится на 
показе фильма на Каннском 
кинофестивале.

ПРИКЛЮЧеНИЯ 
гэшИ В РОССИИ
В конкурсе было три отече-

ственных фильма. В первую 
очередь шли на «Ню». При-
влекало уже название. «Что-
то эротическое!» - смущенно 
шептались у входа в киноте-
атр бабульки, завсегдатаи фе-
стиваля.

Фильм сняла 30-летняя 
китаянка Ян■ Гэ, известная 
как финалистка шоу «Го-
лос», а также актриса театра 
«Гоголь-центр». Она роди-
лась в Пекине, потом училась 
в Туле на переводчика, а пе-
реехав в Москву, окончила 

еще и ВГИК. Успела сняться 
и в «Экипаже» Николая■Ле-
бедева, и в «Матильде» Алек-
сея■Учителя. Русские друзья 
называют ее ласково - Гэша.

Автобиографичное и очень 
самоироничное дебютное ки-
но девушка сняла про то, как 
трудно… переспать с кем-то 
в Москве! Звучит не очень 
прилично, но на деле не так 
страшно. Красотка с прекрас-
ной фигурой расстается со 
своей любовью и по совету 
подруги решает заглушить 
боль новыми отношениями. 
Все это выливается в череду 
трагикомичных приключе-
ний, в которых героиня чув-
ствует себя неловко, как ко-
рова на льду. Кстати, корова 
по-китайски - «ню».

- Надеюсь, почувствуете 
мои искренность и любовь, - 
сказала китаянка, представ-
ляя фильм. - Мне необходимо 
было высказать наболевшее, 
иначе умерла бы.

Со скандальным «Ню» спо-
рила мудрая якутская притча 
«Царь-птица» Эдуарда■Но-
викова. Привыкнуть к име-
нам героев удалось не сразу. 
Микиппэр (это мужчина) 
и Оппуос (а это женщина) 

живут в глухой тайге. Точ-
нее, доживают. Лет им уже 
немало. Он ходит на охоту 
и рыбалку, она ухаживает за 
скотиной. Однажды зимой 
к ним прилетает орел - свя-
щенная птица, по якутским 
поверьям. Старики и опаса-
ются его, и подкармливают, 
как дорогого гостя, со време-
нем привыкая к постояльцу. 
События происходят в мире, 
где цивилизация смешалась 
с древними укладами, иконы 
соседствуют с шаманскими 
обрядами. В мире, наполнен-
ном символами, преданиями 
и необычайной силой при-
роды.

Посмотрев фильм-реквием 
Александра■Котта■«Спитак», 
хотелось молчать весь день. 
Лента посвящена самому 
разрушительному и много-
численному по числу жертв 
землетрясению, которое про-
изошло в Армении 7 декабря 
1988 года. Катастрофа унесла 

25 тысяч жизней и оставила 
без крыши над головой око-
ло полумиллиона человек. 
Главный герой - мужчина по 
имени Гор, бросил жену с ре-
бенком и уехал из Армении 
в Москву к любовнице. Узнав 
о землетрясении, он возвра-
щается. Ищет дом, семью. Но, 
возможно, поздно…

- Познакомился с этой тра-
гедией, уже взявшись за про-
ект, - рассказал Котт. - У нас 
был кастинг в Армении. И все 
актеры, которые на него при-
ходили, рассказывали что-то 
свое про Спитак, выливали 
личную боль. Прочитав сце-
нарий, я задумался о войне 
и мире, о том, как одно вдруг 
превращается в другое, и на-
оборот. Меня заинтересовал 
человек в этой пограничной 
ситуации, и мы постарались 
показать, как он ведет войну 
с самим собой.

В прокат «Спитак», как обе-
щают, выйдет осенью.

ЧуДО Из ЮРТы, «НЮ» ПО-КИТАйСКИ 
И геРОИНИ ДОСТОеВСКОгО В жЮРИ

СПРАВКА «СВ»
Московский международный кинофести-

валь (ММКФ) проходил с 19 по 26 апреля. 
В основном конкурсе - 16 картин. Среди них: 
американский фильм «Офелия» - шекспиров-
ский «Гамлет», где на первый план выходят 
девушки, турецкая лента «Халеф» о том, как 

мужчина вдруг встретил давно умершего брата, узбек-
ская картина «Стойкость» - о бывшем капитане Советской 
армии, который неизлечимо болен, а ему еще многое 
нужно сделать. В этом году увеличилось количество про-
грамм. Добавились «Спецпоказы», провокационный про-
ект «Фильмы, которых здесь не было», куда вошли карти-
ны, которые никогда не попали бы в прокат. Призом «За 
вклад в мировой кинематограф» наградили посмертно 
худрука МХТ имени Чехова Олега Табакова.

 ■ На кинофестивале уже 
традиционно прошла Неде-
ля белорусских фильмов.

наряду с картинами, вышед-
шими несколько лет назад, 
показали и свежие ленты. к 
последним относится лента 
Вячеслава Никифорова «тум-
паби-Дум». смешное название 
фильма родилось благодаря 
детской песенке, которую ис-
полняет в кадре детдомовец 
санек, отправившийся на пои-
ски родителей.

- смысл припева такой: да-
вай придумаем наш мир для 
себя, в котором будем ты и я и 
понятный нам язык, - рассказал 
«сВ» Вячеслав никифоров. - 
«тум-паби-Дум» - из этого дет-
ского сленга. песню придумала 
моя дочь настя. она - дизайнер 
и шоу-аниматор. настя создала 
и 3D-шарики, которые летают 
над городом. Все титры, кроме 
названия, тоже ее рук дело.

прежде чем найти 11-лет-
него Артема Венгеровича, 
который сыграл санька, пере-
брали немало детей. подходя-
щего мальчика увидели в ток-
шоу «украина - мой талант» 
в одессе. он играл в спектакле 
о детском доме. и когда зачи-
тал монолог детдомовца, жюри 
заплакало.

- артем будто родился для 
этого фильма, - отметил ни-
кифоров. - уникальный ребе-
нок. В отличие от героя, он из 
благополучной семьи: папа - 
инженер-конструктор, мама - 
гуманитарий. однако сыграл 
замечательно. Все воспитанни-
ки интернатов - люди, пережив-
шие шок, но они часто лидеры, 
целеустремленные и психоло-
гически изворотливые, с обо-
стренным чувством справедли-
вости. санек, с одной стороны, 
ребенок, с другой - будущий 
монстр.

В белорусской программе - 
фильмы разных жанров: и се-
мейное кино, и мелодрамы, 
и приключения. есть и боевик 
с библейской историей в осно-
ве - «код каина».

самая трогательная карти-
на - «рыжий пес». рассказыва-
ет о «собаках - живых минах». 
с их помощью в годы Великой 
отечественной войны уничто-
жили немало танков. рядовой 
солдат воспитал рыжего пса 
для этих целей, но не заметил, 
как он превратился в настоя-
щего друга. тут-то и встает про-
блема выбора.

зато для зрителей выбор, 
что из программы смотреть, не 
самый сложный. можно брать 
билеты на все - не прогадаете!

если Друг  
оказался пес
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Кадр из фильма
Одной из самых ярких фигур на 
красной дорожке стала фигуристка 
Татьяна Навка. Дмитрий Песков 
мог бы и приревновать, если бы 
увидел, какие страстные поцелуи 
посылает фотографам его жена.

До Дмитрия Нагиева роль 
Калоева уже исполнял 
Арнольд Шварценеггер.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Она ничуть не обижалась, когда 
прохожие, узнав на улице, кричали 
ей вслед: «Людк, а Людк!» Фильм 
Владимира Меньшова, в котором 
она сыграла, зрители полюбили раз 
и навсегда, растащив его на цитаты. 
На днях не стало народной артистки 
РСФСР Нины Дорошиной.

ТЕГЕРАНСКИЙ ЛАБИРИНТ
- Ишь ты, орган движения они ле-

чили! Поотрубать бы вам, к чертовой 
матери, эти органы!

Она так убедительно и достовер-
но сыграла простую деревенскую 
бабу в фильме «Любовь и голуби», 
гордую и в то же время до слез рани-
мую Надю, что многие были увере-
ны: сама актриса родом откуда-то из 
глухой провинции. И страшно удив-
лялись, узнав, что Нина Дорошина  - 
самая что ни на есть столичная штуч-
ка. Родилась в Лосинке. А детство, что 
пришлось на войну, провела в Иране, 
куда ее отца послали в долгосрочную 
командировку, и свободно говорила 
на фарси.

«Отец закупал овчину и каракуль 
для Красной армии. Мне очень нра-
вилась восточная музыка, звучавшая 
в каждом магазинчике, женщины в 
разноцветных чадрах и красавцы-
мужчины в белых чалмах, с томны-
ми глазами, похожими на чернослив. 
Восток с тех пор моя слабость», - при-
знавалась она.

Учась во втором классе, она выучила 
наизусть стихотворение о мальчике 
из блокадного Ленинграда. «В промо-
роженной квартире» он сжигал свои 
игрушки, чтобы согреть умирающую 

маму. Строчки врезались в память на 
всю жизнь. Уже в наши дни, читая их 
перед телекамерами, она плакала, как 
та девчонка-второклассница, жадно 
ловившая из приемника вместе с ро-
дителями в их временной квартире 
в Тегеране сводки Совинформбюро 
из Москвы.

«Эмоциональная память  - самая 
крепкая. Сильно поверить, окунуть-
ся в то, про что ты говоришь. Только 
тогда это может заразить других лю-

дей и они поверят, что это правда», - 
считала она.

КУРОЧКА С КОЛБАСКОЙ
Она хотела стать актрисой и стала. 

Еще студенткой театрального учили-
ща имени Щукина Дорошина впер-
вые снялась в кино - в фильме Ми-
хаила Калатозова «Первый эшелон» 
сыграла подружку бандита. Смеш-
ная девчонка с круглым лицом, нос 
картошкой. Популярность у фильма 

была такая, что у Дорошиной даже 
появилась своя охрана. Местная шпа-
на встречала ее каждый вечер возле 
электрички и провожала до дома.

На съемках «Эшелона» она впервые 
встретилась с Олегом Ефремовым. 
И эта встреча определила всю ее судь-
бу - и творческую, и человеческую. 
Он позвал ее в только начинавшийся 
«Современник». И уже следующий се-
зон театр открыл премьерой «Голого 
короля». Спектакль Ефремов поставил 
специально для нее.

В «Современнике» 60-х играли су-
перпопулярные актеры. Но Дороши-
на блистала даже на этом звездном 
фоне. Многие шли специально на 
нее. Один из поклонников не про-
пускал ни одного спектакля. Дарил 
актрисе цветы. А в годы тотального 
дефицита добавлял к букету курицу 
или батон колбасы. Однажды при-
шел на спектакль вместе с приятелем 
изрядно навеселе. Все сценические 
реплики Дорошиной поклонник знал 
наизусть. И вдвоем с приятелем на-
чинал ржать на весь зал еще до того, 
как она успевала произнести их со 
сцены. Спектакль, по сути, был со-
рван. Дорошина в слезах и в бешен-
стве заперлась в гримерке.

- Я поймал его на выходе, взял за 
грудки: «Что ж ты, гад, наделал. Ни-
ночку до слез довел», - вспоминает 
Сергей Гармаш. - Он опешил, схва-
тился за лицо, сам разрыдался и ис-
чез. Года четыре не появлялся. Потом 
вдруг - смотрим, стоит у входа, я вот, 
говорит, Нине Михайловне шаль тут 
связал, передайте.

КАКА-ТАКА ЛЮБОВЬ БЕЗ ГОЛУБЕЙ?

Роль-судьба Дорошиной  - 
Надюха в фильме «Любовь 
и голуби». Сейчас немногие 
уже помнят, что сначала это 
был спектакль. Он не сходил 
с афиш «Современника» боль-
ше двадцати лет. Режиссер 
Владимир Меньшов увидел 
его совершенно случайно, 
знакомый затащил. И Мень-
шов сразу понял - такой ма-
териал обязательно надо сни-
мать. Вопрос - кого позвать 
на главную роль. Пригласить 
Дорошину - значило сделать, 
по сути, экранную копию по-
становки. Режиссерское са-
молюбие категорически воз-
ражало. Пробовал нескольких 

известных актрис. Но никто из 
претенденток и близко не сто-
ял. Надюха - только Дорошина. 
Работать с ней на съемочной 
площадке, по словам Меньшо-
ва, было совсем нелегко. За 
многие годы у нее сложился 
определенный штамп сцени-
ческого образа. И заставить 
ее что-то поменять оказалось 
проблемой. Доходило до скан-
далов. Кино - процесс творче-
ский. Нервный.

Успех у фильма был ошелом-
ляющий. В первый же год его 
посмотрели больше 44 миллио-
нов зрителей. Парадокс: роль, 

прославившая Нину Дорошину 
на всю страну, стала последней 
ее работой в кино. Превзойти 
успех кино-Надюхи было про-
сто невозможно. И вновь, как 
когда-то, она полностью посвя-
тила себя театру.

«Я не против кино. И гото-
ва хоть сейчас сыграть любую 
роль. Условие одно - это долж-
на быть героиня с судьбой», - 
так объясняла актриса свое 
экранное «затворничество». 
И продолжала собирать ан-
шлаги в родном «Современ-
нике». Она не ушла из него, 
даже когда Ефремов возглавил 

МХАТ и позвал за собой. «Все 
мои близкие друзья и самые 
родные - люди этого театра. Те-
атр - мой самый родной дом», - 
говорила Нина Дорошина.

На ее спектакли билетов 
было всегда не достать. Она 
могла сыграть все. И сваху 
Куикли в «Виндзорских на-
смешницах» Шекспира, и ма-
дам Жорж в «Коломбе» Жана 
Ануя, и тюремную бригадир-
шу Фису в «Крутом маршру-
те» Евгении Гинзбург. Один 
из ее последних спектаклей - 
«Заяц. Love story». Густо вы-
мазанная черной краской, в 

нелепом кучерявом парике она 
щеголяла на сцене в короткой 
юбке-папуаске и танцевала 
ламбаду. Играла отчаянную, 
но одинокую и невостребован-
ную актрису, судьбы которой 
самой Дорошиной избежать 
удалось.

«Все девчонки хотят быть ар-
тистками. Думают, это всегда 
так красиво. Цветы. Поездки. 
Фестивали. Девочки мои, надо 
ой-ой-ой сколько съесть соли, 
мешками, чтобы получить эти 
самые аплодисменты с цвета-
ми. Далеко не у всех это может 
состояться».

У нее со-
стоялось.

НАДЕЖДА ВСЕЯ РУСИ ГЛАВНАЯ РОЛЬ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Легендарный музыкант, экс-
вокалист Deep Purple, Джо Линн 
Тернер вторую неделю приходит 
в себя в минской больнице после 
инфаркта.

- Его жизни ничего не угрожает, - 
успокоили нас сразу врачи.

66-летний экс-вокалист Deep Purple 
попал в минскую больницу скорой по-
мощи 13 апреля. Диагноз - инфаркт ми-
окарда. В прошлом году наши медики 
приводили в чувства солиста Depeche 
Mode Дэйва Гаана, которого накануне 
концерта скрутили боли в животе. К 
звездным пациентам им не привыкать.

Тернер  - частый гость в Синеокой. 

Причина проста: любимая жена амери-
канского рокера - белоруска. Красави-
ца Майя Козырева - эффектная блон-
динка - и жена, и муза, и тур-менеджер, 
и переводчик, покорила когда-то зна-
менитого музыканта сразу и навсегда. 
Три года назад он даже заявил о своем 
намерении переехать в Минск:

- К сожалению, я некомфортно себя 
чувствую в США, это уже не та страна, в 
которой меня вырастил мой отец, - при-
знавался Тернер. - Очень много нега-
тивных изменений. Я с удовольствием 
купил бы дом в Беларуси и апартамен-
ты в Москве. Там у меня много друзей, 
которых я безумно люблю.

До переезда дело не дошло, но го-
стить у нас музыкант стал намного ча-
ще. Ничто не предвещало беды, бодрый 

и улыбчивый Тернер все время шутил - 
секрет цветущего вида и молодости - 
жена-славянка рядом. Сердечный при-
ступ стал громом среди ясного неба. 
Благо врачи успели вовремя. Сейчас 
рокер отдыхает и набирается сил. Реа-
билитация займет несколько недель. На 
днях его жена написала:

- Боль, которую он испытал, 
питает его мужество! Даже в 
таком ударе судьбы он пыта-
ется найти мотивацию и вдох-
новение. Трудности закаляют 
и делают нас сильнее. - Также 
любящая супруга тепло по-
благодарила поклонников за 
поддержку. - Спасибо за вашу 
чистую любовь и лучшие по-
желания. Он живет и дышит 
своей музыкой, обожает сво-
их фанатов и с нетерпением 
ждет возвращения на сцену.

ДЕРЖИСЬ, ДЖО!
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Мечты сбываются: Майя впервые увидела 
музыканта на концерте в двенадцать лет и сказала 
маме: «Когда-нибудь я выйду за него замуж».

Надя и ее муж Вася в исполнении Александра Михайлова сразу стали любимцами 
всей страны. В год выхода на экран фильм посмотрели больше сорока миллионов 
зрителей.



27 апреля - 3 мая / 2018 / № 17 15

Понедельник Вторник Среда Четверг

Четверг Пятница Суббота Воскресенье

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

БЕ
ЛТ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- На своем авто едем 
через Беларусь в Ев-
ропу. Как не попасть 
в пробки на границе? 
Слышали, что можно за-
бронировать время выезда.

- С 19 апреля Государ-
ственный пограничный коми-
тет Беларуси запустил сайт,  
где можно узнать ситуацию 
на границе с Латвией, Лит-
вой, Польшей и Украиной 
в онлайн-режиме. Адрес: gpk.
gov.by/maps/ochered.php

Здесь есть графики с ин-
формацией об очередях 
легковых и грузовых машин 
на пунктах пропуска и о за-
груженности за последние 
четыре недели. Данные об-
новляются каждые три-пять 
минут.

В пунктах пропуска «Брест», 
«Котловка», «Григоровщина» 
есть система электронной 
очереди.  Запись на сайтах: 
gpk.gov.by/e-ochered или 
belarusborder.by. Регистри-
руетесь, вводите данные ав-
томобиля, водительских прав, 
время прибытия.

Забронировать «окно» для 
пересечения границы можно 
за 90 суток, но не позднее 
трех часов до поездки. Стои-
мость бронирования - около 
750 российских рублей. Опла-
та производится онлайн или 
наличными в банке в течение 
часа. Если не успели, то бронь 
сгорает.

- Какие документы 
мне, белорусу, нужны 
для выезда за границу 
на своей машине?

- Не забудьте взять полный 
пакет документов на машину: 
права, свидетельство о ре-
гистрации, сертификат тех-
осмотра, а также медсправку 
о состоянии здоровья водите-
ля и страховое свидетельство.

Также понадобится обяза-
тельная страховка на авто, 
так называемая зеленая кар-
та. Получить ее можно в лю-
бой белорусской страховой 
организации.

?

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 22.00, 03.15 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. «Зона»» 
(12+)

08.10, 15.40 «Чернобыльский крест» 
(12+)

09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 23.15, 02.10 «Наши про нас. 

Витольд Ермаленок» (12+)
11.05, 17.05, 03.45 «Стальные звери» 

(12+)
12.15, 18.15 «Кикнадзе. Мнение» 

(12+)
12.45 «МОЙ ПАПА - КАПИТАН» (12+)
13.55 «Парламенты мира. Китай» 

(12+)
14.45, 18.40 «Фабрика кино. 

Киновещь!» (12+)
15.15, 02.30 «Карта Родины» (12+)
16.25, 04.40 «Чернобыль. Экзамен 

для нации» (12+)
18.55 «МОЙ ПАПА - КАПИТАН» (12+)
20.05 «Есть вопрос! Скорость, 

качество, доступность. Какой 
союзный транспорт нам 
нужен?» Ток-шоу (12+)

21.15 «РАЗВОД» (16+)
22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
23.30 «Ученый совет» (12+)
00.55 «МОЙ ПАПА - КАПИТАН» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 04.40 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 05.20 «Мультфильмы» 

(6+)
07.40 «Сестры Парфенович. История 

одного воплощения» (12+)
08.10, 14.45, 23.15 «Специальный 

репортаж. «30-я весна»» (12+)
08.25, 15.40, 22.00 «Жизнь и судьба. 

«Тимур и его команда»» (12+)
09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45  «Ru/By» (12+)
11.05, 17.05, 03.45 «Национальная 

безопасность» (12+)
12.15, 18.15, 03.15 «Наши люди. 

Александр Мартыненко» (12+)
12.45 «ДЕРЕВНЯ УТКА» (16+)
15.15, 20.30, 00.15 «Перспективы. 

Клуб экспертов» (12+)
16.05 «Есть вопрос! Скорость, 

качество, доступность. Какой 
союзный транспорт нам 
нужен?» Ток-шоу (12+)

18.40 «Ru/By» (12+)
18.55 «Фабрика кино. Киновещь!» 

(12+)
19.10, 00.45 «ДЕРЕВНЯ УТКА» (16+)
21.15 «РАЗВОД» (16+)
22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
23.30 «Минск - Москва» (12+)
00.45 «ДЕРЕВНЯ УТКА» (16+)
02.05 «Есть вопрос! Скорость, 

качество, доступность. Какой 
союзный транспорт нам 
нужен?» Ток-шоу (12+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.25 «ДУША МОЯ, МАРИЯ». 

Художественный фильм (12+)
08.40 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
09.05 «Ru/By» (12+)
09.20 «Экспериментаторы» (6+)
09.35 «Ученый совет» (12+)
10.05 «Наши люди. Александр 

Мартыненко» (12+)
10.30 «ЗОЛОТО СКИФОВ». Сериал 

(16+)
15.00 «Мультфильмы» (6+)
16.25 «ДУША МОЯ, МАРИЯ». 

Художественный фильм (12+)
17.45 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
18.40 «Ученый совет» (12+)
19.05 «Новое PROчтение» (12+)
19.35 «Минск - Москва» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Ru/By» (12+)
20.45 «ЗОЛОТО СКИФОВ». Сериал 

(16+)
01.15 «ДУША МОЯ, МАРИЯ». 

Художественный фильм (12+)
02.35 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
03.00 «Ученый совет» (12+)
03.30 «Экспериментаторы» (6+)
03.45 «Наши люди. Александр 

Мартыненко» (12+)
04.10 «Минск - Москва» (12+)
04.35 «Мультфильмы» (6+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.25 «РАСКИДАННОЕ ГНЕЗДО» 

(16+)
08.40 «Карта Родины» (12+)
09.05 «Фабрика кино. Киновещь!» 

(12+)
09.20 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
09.35 «Минск - Москва» (12+)
10.05 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30 «ЗОЛОТО СКИФОВ». Сериал 

(16+)
15.00 «Мультфильмы» (6+)
16.25 «РАСКИДАННОЕ ГНЕЗДО» 

(16+)
17.45 «Есть вопрос! Скорость, 

качество, доступность. 
Какой союзный транспорт 
нам нужен?» 
Ток-шоу (12+)

18.40 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
19.05 «Карта Родины» (12+)
19.35 «Ученый совет» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ЗОЛОТО СКИФОВ». Сериал 

(16+)
01.15 «РАСКИДАННОЕ ГНЕЗДО» 

(16+)
02.35 «Наши люди. Александр 

Мартыненко» (12+)
03.00 «Новое PROчтение» (12+)
03.30 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
03.45 «Беларусь. Главное» (12+)
04.35 «Мультфильмы» (6+)

06.00, 12.45, 18.00, 00.00 
«Обелиски. О них не 
упоминалось в сводках» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 18.40, 22.00 «Грани Победы. 

Солдаты Победы» (12+)
08.10, 13.00, 19.10, 03.55 

«Специальный репортаж. 
Почетный караул» (12+)

08.25, 16.20, 04.10 «Жизнь и судьба. 
Владимир Ульянов-Ленин» (12+)

09.00, 15.00, 21.00, 03.00 
«Обелиски. Рабочие партизаны 
войны» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 14.45, 23.15, 04.40 «Наши 

про нас. Ветераны. Николай 
Мазаник» (12+)

11.00, 16.50, 00.55 «ЖДИ МЕНЯ, 
АННА» (12+)

12.15, 20.05 «Карта Родины» (12+)
13.15, 02.05 «Дороги партизанского 

комбрига» (12+)
13.45,16.00, 03.15 «Джин Шарп: 

Сопротивление без насилия 
или победа без войны» (16+)

15.15 «Беларусь. Главное» (12+)
18.15 «Союзинформ. Итоги» (12+)
19.25 «И будет жить Хатынь» (16+)
19.50 «Фабрика кино. Киновещь!» 

(12+)
20.30, 02.30 «Ученый совет» (12+)
23.30 «Наши люди. Александр 

Мартыненко» (12+)
03.35 «Фабрика кино. Профессия 

актер дубляжа» (12+)
04.55 «Кикнадзе. Мнение» (12+)

06.00, 12.55, 18.00, 03.00 
«Обелиски. Негласная армия» 
(12+)

06.15, 12.15, 23.15 «Братская кухня» 
(12+)

07.00, 14.05, 00.15, 05.20 
«Мультфильмы» (6+)

07.40, 18.40, 22.00 «Грани Победы. 
Мемориалы Победы» (12+)

08.10, 13.10, 19.10, 03.55 
«Специальный репортаж. 
Мемориалы» (12+)

08.25, 16.20, 04.10 «Жизнь и судьба. 
Степан Разин» (12+)

09.00, 15.00, 00.00 «Обелиски. 
Восточный вал» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 14.45, 21.00 04.40 «Наши 

про нас. Ветераны. Василий 
Гончар» (12+)

11.00, 16.50, 00.55 «ПОЙТИ И НЕ 
ВЕРНУТЬСЯ» (12+)

13.25 «Выпуск накануне войны» (12+)
13.45 «НАДПИСЬ НА СРУБЕ» (12+)
15.15 «Ученый совет» (12+)
15.40, 03.35 «Фабрика кино. 

Киновещь!» (12+)
16.00, 03.15 «Диана. Чисто 

английское убийство» (16+)
18.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
19.25 «Эхо далекой войны» (12+)
19.50 «Ru/By» (12+)
20.05 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
20.30 «Карта Родины» (12+)
02.05 «РУССКИЙ» (12+)
04.55 «Наши люди. Александр 

Мартыненко» (12+)

06.00, 12.45, 18.00, 00.00 
«Обелиски. Партизанская 
слава» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 18.40, 22.00 «Грани Победы. 

Оружие Победы» (12+)
08.10, 13.00, 19.10, 03.55 

«Специальный репортаж. 
Закаленные огнем» (12+)

08.25, 16.20, 04.10 «Жизнь и судьба. 
Александр Пушкин» (12+)

09.00, 15.00, 21.00, 03.00 
«Обелиски. Курган Славы» 
(12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 14.45, 23.15, 04.40 «Наши 

про нас. Ветераны. Александр 
Фень» (12+)

11.00, 16.50, 00.55 «ПЯТЕРКА 
ОТВАЖНЫХ» (12+)

12.15, 02.30 «Карта Родины» (12+)
13.15, 02.05 «И будет жить Хатынь» 

(16+)
13.45 «Диана. Чисто английское 

убийство» (16+)
15.15, 20.30 «Минск - Москва» (12+)
15.40 «Выпуск накануне войны» (12+)
16.00, 03.15 «Матиас Руст. Немецкий 

голубь перестройки» (12+)
18.15, 23.30, 04.55 «Новое 

PROчтение» (12+)
19.25 «Военно-полевая почта» (12+)
19.50 «Фабрика кино. Профессия 

актер дубляжа» (12+)
20.05 «Наши люди. Александр 

Мартыненко» (12+)
03.35 «Ru/By» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 18.40, 22.00 «Грани Победы. 

Награды Победы» (12+)
08.10, 13.00, 19.10, 03.55 

«Специальный репортаж. Мое 
имя - Герой» (12+)

08.25, 16.20, 04.10 «Жизнь и судьба. 
Владимир Каппель» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 16.50, 23.15, 04.40 «Наши про 

нас. Ветераны» (12+)
11.00, 19.25 «Дороги партизанского 

комбрига» (12+)
11.30, 17.30 «БЕЛЫЙ АИСТ ЛЕТИТ» 

(12+)
12.15, 18.15, 04.55 «Кикнадзе. 

Мнение» (12+)
12.45, 00.55 «Обелиски. Семья 

Куприяновых» (12+)
13.15, 02.05 «Эхо далекой войны» (12+)
13.45 «Матиас Руст. Немецкий голубь 

перестройки» (12+)
14.45, 19.50, 03.35 «Фабрика кино. 

Минский международный 
кинофестиваль «Лiстапад»» (12+)

15.15, 23.30 «Карта Родины» (12+)
15.40 «НАДПИСЬ НА СРУБЕ» (12+)
16.00, 03.15 «Чарли Чаплин. Юмор 

как он есть» (12+)
17.05 «Военно-полевая почта» (12+)
20.05 «Есть вопрос! Союзный 

автомобиль: только мечта или 
реальность?» Ток-шоу (12+)

01.10 «Перспективы. Клуб экспертов» 
(12+)

02.30 «Новое PROчтение» (12+)

В АПРЕЛЕ КУРС ДОЛЛАРА И ЕВРО 
СТАЛ РЕЗКО РАСТИ. ПОСТРАДАЛ 
НЕ ТОЛЬКО РОССИЙСКИЙ, 
НО И БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ. 
ЧТО БУДЕТ С КУРСОМ 
ДО КОНЦА ГОДА? ЖДАТЬ ЛИ 
РОССИЯНАМ И БЕЛОРУСАМ 
ОЧЕРЕДНОГО ВИТКА 
ДЕВАЛЬВАЦИИ? И КАК ЗАЩИТИТЬ 
СВОЙ СЕМЕЙНЫЙ БЮДЖЕТ? 

СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ «МИНСКМОСКВА» 
НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» 

ВО ВТОРНИК, 1 МАЯ, В 18.15.

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: воскресенье и понедельник - 22.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

30 апреля 1 мая 2 мая 3 мая

26 апреля 27 апреля 28 апреля 29 апреля

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ВОРОНЕЖ

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 ● От Минска до Воронежа 1020 
км и около 12 часов на автомо-
биле. От Москвы - 520 км и 7 ча-
сов пути.

 ● От Москвы до Воронежа идут 
двухэтажные поезда-экспрессы, 
всего 6 часов пути, билет - от 700 
рублей. Из Беларуси удобнее 
ехать через российскую столицу.

 ● Номер в гостинице - от 2 тысяч 
рублей в сутки.

1. ПОПАСТЬ В КОЛЫБЕЛЬ 
РУССКОГО ФЛОТА

С Воронежа началась история российско-
го флота - царь Петр I именно здесь решил 
строить первые боевые корабли из-за оби-
лия в местных лесах мощных сосен и дубов,  
а также медных залежей в округе. Плюс  
рядом Дон, по которому можно выйти в Чер-
ное море.

На Адмиралтейской набережной можно 
увидеть действующую модель деревянного 
парусника Петра. Он называется «Гото Пре-
дестинация», что переводится как «Божье 
Предвидение» и считается первым линейным 
кораблем Российского флота.

Еще один памятник - фрегат «Меркурий», 
спущенный на воду в петровские времена, 
возвышается посреди Воронежского водо-
хранилища на бетонном постаменте. Он воз-
главлял отряд из пяти кораблей, на которых 
царь ходил в Азовский поход.

Это не единственный «подарок» Петра Во-
ронежу. Местные говорят, что в городе живут 
самые красивые девушки. И «виноват» в этом 
якобы тоже царь-реформатор: будто бы, со-
гнав на стройку первой российской судоверфи 
множество плотников, он озаботился тем, что-
бы мастера не заскучали, и привез им 25 тысяч 
самых красивых девушек. Легенда спорная, но 
в нее охотно веришь, когда идешь по улицам.

5. ПОГЛАДИТЬ 
БЕЛОГО БИМА  
ПО ЧЕРНОМУ УХУ
«Девушка, как пройти в Во-

ронеж?» Такой рекламы городу, 
как котенок с улицы Лизюко-
ва из советского мультика, не 
делал никто. Немудрено, что 
именно на той самой улице на 

севере города  и поста-
вили памятник персона-

жу. Его особенно любят дети, 
а среди взрослых повелось про-

сить здесь о путешествиях.
На главной улице - проспекте Рево-

люции - восседает еще один четверо-
ногий киногерой. Белый Бим Черное 
Ухо. Бронзовая собака в натураль-
ную величину терпеливо дожидает-
ся хозяина. Горожане и гости города 
любят Бима, дети и взрослые трут 
собаке нос и загадывают желания.

Есть в городе и скульптура, которая 
исцеляет - «Лечебный стул № 0001». 
Надо только на нем посидеть, и он 
сразу поможет. Но не от болезней,  
а от скверного характера.

2. УСЛЫШАТЬ ЗАБЫТУЮ МУЗЫКУ
Как сувенир, из города можно увезти кон-

феты «Песни Кольцова» - самые свежие продаются на 
одноименной улице, рядом с шоколадной фабрикой. 
Места здесь литературные - из Воронежа родом писа-
тели Иван Бунин, Андрей Платонов, поэты Алексей 
Кольцов, Сергей Никитин. Осип Мандельштам отбывал 
тут ссылку и написал свои знаменитые «Воронежские 
тетради». Еще одна гордость города - Камерный театр, 
который создал много спектаклей, получивших главный 
театральный приз страны - «Золотую маску».

А одна из самых необычных выставок города - в «Музее 
забытой музыки», где собраны редкие или уже несуще-
ствующие инструменты разных народов, воссозданные 
по книжным сюжетам.

4. НАЙТИ МОРЕ  
В ЧЕРНОЗЕМЬЕ

Вокруг Воронежа уникальная земля, 
тяжелая, плодородная, чернильного 
цвета. Поэтому здесь хорошо растут 
южные культуры  - даже абрикосы 
и грецкие орехи. Местная съестная 
диковинка - арбузы, соле-
ные в бочках. Отличная 
закуска! Еще одно из 
туристических развле-
чений  - селфи среди 
огромных подсолнухов. 
Сделать это можно с июня 
по август, пока не собрали 

урожай. А на рынках можно купить 
ароматнейшее домашнее подсолнеч-
ное масло - в салатах ему нет равных.

Еще одно место для фото - двух-
километровая дамба, пересекающая 
водохранилище, которое за масштаб 
называют «воронежским морем». 

Прогулка по ней с правого бе-
рега на левый - отдельное 

развлечение. Идешь, 
как по набережной,  
с обеих сторон 
окруженной водой, 
а вокруг - парки, ат-

тракционы и пляжи.

3.  ЗАБЛУДИТЬСЯ 
В СКАЛЬНОМ 
МОНАСТЫРЕ

Всего в часе езды от Воронежа на 
берегу Дона расположены меловые ска-
лы, из которых время и степные ветра 
вырезали причудливые формы. Стол-
бы выветривания называются «дивы»,  
и в XII веке монахи придумали делать 
в них церкви и подзем-
ные монастыри. Мел - 
мягкий материал, 

рыть кельи было легко. Самые попу-
лярные и красивые монастыри - Косто-
марово и Дивногорье.

А в 12 км к северу от города, в местеч-
ке Белый Колодец, летом устраивают 
музыкальные фестивали. Зрители сидят 

под открытым небом и слушают 
симфонии в окружении белых 
скал. Акустика и энергетика 

необыкновенные, и любая 
музыка в «природном зале» 

получается космической.

Подготовила Лариса ВАСИЛЬЕВА.
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Подземный пещерный храм  
в меловой женской обители  
в Костомарове может вместить 
до двух тысяч человек.

Памятник мультгерою 
поставили перед 
бывшим кинотеатром 
«Мир».

На корабле-музее 
«Гото Предестинация» 
хоть сейчас можно 
выйти в плавание.


